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обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

ПРОСТОЕ ПРАВИЛО ТИШИНЫ
Когда происходит трагедия и гибнут люди, нельзя 

поднимать срач. Нельзя бросаться сводить друг с 
другом счеты, орать, шпынять, пырять, обвинять, 
приковывать к позорному столбу.

Для обвинений и воплей время придет потом. 
После того как пройдут дни траура. Когда упавшая на 
нас всех тень смерти отодвинется. Когда огромное, 
обрушившееся лавиной горе начнет понемногу рас-
сеиваться. Когда оно начнет размываться течением 
жизни.

Но это потом. Сначала нужно помолчать. Кто 
бы ни умер. Как бы вы ни относились к этим людям. 
Кем бы вы их про себя ни считали. Сначала нужно 
помолчать.

Они были. Теперь их нет. Там, где раньше были 
они, теперь пустое место. И тишина. И не надо ее на-
рушать. Не надо ее поганить базарными склоками.

А в рождественское воскресенье, начавшееся 
страшным известием о пропавшем над Черным мо-
рем самолете Минобороны, в соцсетях разгорелась 
именно склока. И, как всегда, у нее были две стороны. 
Одна — за то, что «так и должно было случиться, а не 
надо было лезть в Сирию». Другая — за то, что «кто 
так думает, ненавидит Россию».

Грызня, оскорбления, оплеухи. Безобразная 
свара там, где только что были живые люди. Там, 
откуда они только что ушли за грань. Туда, откуда не 
возвращаются. 

Вот только что они были здесь. Смеялись, плака-
ли, говорили. Планировали Новый год. А теперь вместо 
них тишина. И непереносимая боль их родных. 

Трудно подобрать слова, чтоб объяснить такие 
вещи. Они не объясняются словами до конца. Обычно 
все их как-то чувствуют. Интуитивно.

Хочется плюнуть вслед ушедшему навсегда? 
Потерпи. Пройдет неделя, другая — и плюнешь. Если 
не расхочется. 

Хочется плюнуть на того, кто все-таки плю-
нул? Ты тоже потерпи. Придет время — и плюнешь 
обязательно. 

Главное, не надо плевать сегодня. Так не приня-
то. Так не поступают. По ушедшим — сначала траур. 
Когда траур — должно быть тихо. Никто не дерется, не 
ругается. Просто склоняют головы — почтить память 
погибших молчанием. 

Не можешь по каким-то причинам почтить их па-
мять? Плохо к ним относился? Бывает. Ну что же, тогда 
вспомни своих ушедших. Тех, кого ты любил, кто был 
тебе дорог. Тех, о ком ты плакал. Кого вспоминаешь 
до сих пор. Вспомни и помолчи в память о них.

Родные погибших музыкантов и журналистов, 
сыновья Лизы Глинки, семьи пилотов сейчас плачут так 
же, как тогда плакал ты. Помнишь, как тебе тогда было 
больно? Помолчи сейчас. Не делай им еще больнее.

Такое простое правило — почтить память мол-
чанием. Не нарушить тишину, опустившуюся вместо 
только что ушедшего человека. Почему-то люди его 
забыли. Почему? Изъяны воспитания? Культивируемая 
бестактность и нравственная глухота? 

Что вообще происходит с нашим обществом, если 
о таких вещах приходится писать в газетах? 

Ничего хорошего, конечно, не происходит. 
Если бы уже прошло какое-то время после 

трагедии, об этом можно было 
бы порассуждать. Но сейчас — 
нет. Слишком все близко и боль-
но. Поэтому сейчас помолчим. 
Тишина.

ОТ ДРУЖБЫ 
К ДРУЖБЕ: 
ЧТО ЖДАТЬ 

РОССИИ  
ОТ ТУРЦИИ

СВОБОДНАЯ 
ТЕМА
Иван 

СТАРОДУБЦЕВ, 
политолог

Читайте 6-ю стр.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Она не была 
святой.

Она не была ма-
терью Терезой.

Она была дочерью 
удивительной женщи-
ны, Галины Ивановны 
Поскребышевой. И 
вся жизнь Лизы ви-
дится мне сквозь это 
волшебное стекло.

С Галиной Ива-
новной мы познако-
мились случайно. Я 
купила книгу о до-
машнем консервиро-
вании, она мне страш-
но понравилась, на 
другой день захожу 
в книжный магазин, 
а там — встреча с ав-
тором этой книги. Мы 
познакомились, она 
пригласила меня в 
гости — так началась 
наша многолетняя не-
забываемая дружба.

Читайте 3-ю стр.
 

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ 

«Я ЗА НЕЕ ВСЕ ВРЕМЯ БЕСПОКОЮСЬ»
Доктор Лиза — 
удивительная дочь 
удивительной матери

Эксперты и летчики продолжают гадать о 
возможных причинах катастрофы, основыва-
ясь на той информации, которая появляется 
в СМИ, а также звучит из уст официальных 
лиц, находящихся на месте трагедии. Пока в 
работе остаются три основных версии: ошибка 
пилотирования, техническая неисправность и 
теракт. Однако, как заявил пресс-секретарь 
российского президента Дмитрий Песков, 
явного развития пока не получает ни одна из 
версий случившегося. «МК» с помощью экс-
пертов взвесил «за» и «против» всех основных 
версий трагедии.

Читайте 2-ю стр.

ТОПЛИВО? ВЗРЫВ? 
ПОГОДА?

«МК» с помощью экспертов 
проанализировал 

возможные причины 
трагедииПодробности опознания первых 11 жертв катастрофы Ту-154 

над Черным морем стали известны «МК». По предварительной 
информации, среди них может быть руководитель общественной 
организации «Справедливая помощь» Елизавета Глинка. Однако 
на 18.00 понедельника удалось опознать только одно тело.

Члены следственной группы объясняют затруднение опо-
знания тем, что тела очень сильно деформированы. В част-
ности, среди доставленных в морг в Тарном проезде вещей 
присутствует мешок с мелкими фрагментами тел. Так, одно 
тело фактически разорвало в пассажирском кресле.

Эксперты сходятся во мнении, что столь серьезные травмы 
получены при ударе о воду. Но при этом на останках не обнару-
жено следов ожогов или взрывчатки. Это частично опровергает 
версию о теракте на борту самолета.

Подробности читайте на 2-й стр.

СЛЕДОВ ВЗРЫВЧАТКИ 
НА ТЕЛАХ НЕТ 

«МК» стали известны первые результаты 
экспертизы останков погибших

Сотрудники аэропорта в Сочи: «Нас 
туда, откуда вылетел тот самый борт, даже 
близко не допускают. Расследованием 
занимаются военные».

Сочи. Воскресное утро. Подготовка 
к предстоящим новогодним праздникам 
идет полным ходом. Отели в районе Крас-
ной Поляны забронированы под завязку, 
места в ресторанах зарезервированы на 
все каникулы, пальмы в мишуре, парки в 
гирляндах, улицы в разноцветных фонарях. 

И никаких дурных предчувствий. 
«В городе Сочи всегда отличная по-

года» — так встречали южане курортников 
до 25 декабря. 

Все изменилось в один миг. Когда с 
экранов телевизоров, точно из пулеметной 
ленты, посыпались новости. «Ту-154 исчез 
с радаров», «На борту более 90 человек», 
«Рейс в Сирию», «Ансамбль Александрова, 
журналисты, экипаж», «Выживших нет». 

И праздничная сочинская картинка 

тут же поменяла окраску. Погода нахму-
рилась. С неба полил дождь. Город по-
грузился в глубокий траур.

Как Сочи переживает трагедию, поче-
му в городе неожиданно перекрыли цен-
тральные улицы, что ищут следователи 
в аэропорту Адлера, какова вероятность 
достать со дна моря тела всех жертв — в 
материале специального корреспонден-
та «МК».

Читайте 2-ю стр.

НАД МЕСТОМ ТРАГЕДИИ — 
ТЫСЯЧИ ПТИЦ Спецкор «МК» 

передает  
из Адлера

Галина Поскребышева 
— мать доктора Лизы — с 

внуком Алешей.

Спасатели МЧС наращивают 
группировку  
в районе катастрофы.

ПОДЧИНЕННЫЙ ИГОРЯ СЕЧИНА 
ПОСЛЕ СМЕРТИ ПОПАЛ В ДТП

Начальник одногоиз управ-
лений «Роснефти» 61-летний 
Олег Еровинкин скончался в 
понедельник предваритель-
но от остановки сердца. 

Как стало известно «МК», 
генерал ФСБ Еровинкин (он 
всю жизнь проработал чеки-
стом, а в 90-е годы трудил-
ся в администрации Бориса 
Ельцина) почувствовал не-
домогание за рулем своей 
машины «Лексус» в райо-
не 12.00. Еровинкин успел 

припарковаться в Китайго-
родском проезде и потерял 
сознание. Машина стала 
неуправляемой и немножко 
откатилась назад, устроив 
небольшое ДТП. Свидете-
ли вызвали на место поли-
цейских и медиков. Врачам 
ничего не оставалось, как 
констатировать смерть. 
Предварительно, Еровин-
кин скончался от сердечно-
сосудистой недостаточно-
сти.

БАРУ, ГДЕ ВЫПИВАЛ ОТРАВЛЕННЫЙ ФРАНЦУЗ-
АРИСТОКРАТ, НЕ ДАДУТ ШАНСА НА ИСПРАВЛЕНИЕ

Скандально известный 
столичный бар «Крейзи 
Дейзи» закрыт по реше-
нию Мещанского суда Мо-
сквы за систематическое 
нарушение санитарно-
эпидемиологических норм, 
а именно грязь на кухне 
заведения. Напомним, что 
именно после употребления 
алкоголя в одном из заве-
дений этой сети был смер-
тельно отравлен француз 
Николас Скотт-Лазарефф 
из старинной аристократи-
ческой семьи. 

Как стало известно «МК», 
23 декабря суд вынес ре-
шение о запрете деятель-
ности ООО «Сретенка Бар». 
Именно эта компания вла-
деет сетью кафе-баров. В 
судебном постановлении 
говорится об одном из них, 
расположенном на Сретенке, 
21/28, строение 1. В вердик-
те речь идет не о временном 
приостановлении деятельно-
сти, а о  полной ликвидации 
заведения. Как рассказал 

представитель управления 
ФССП по Москве Тимур Ко-
робицын, решение было не-
медленно исполнено, двери 
бара опечатаны. Судебные 
исполнители отмечают, что 
открыть новое заведение по 
этому адресу хозяевам будет 
крайне сложно. Просто сме-
нить вывеску не получится, 
придется проходить массу 
бюрократических проце-
дур. Однако у той же компа-
нии есть еще две питейные 
точки под тем же брендом. 
Одна из них расположена на 
Большой Дмитровке. Другая 
— на Тургеневской площа-
ди. После пьяной вечеринки 
именно в этом баре был от-
равлен таксистом и насмерть 
замерз представитель древ-
ней аристократической ди-
настии 23-летний француз 
Николас Скотт-Лазарефф. 
Причем интернет-форумы 
пестрят негативными от-
зывами от посетителей за-
ведения, общий смысл ко-
торых сводится к одному: 

«Выпил в «Крейзи Дейзи» 
— отключился — ограбили». 
Большинство недовольных 
клиентов подозревают, что 
в спиртное им подмешивали 
нейролептики. 

Роспотребнадзор обнару-
живал множество нарушений 
задолго до закрытия бара. 
Специалисты регулярно на-
ведывались в «Крейзи Дейзи» 
на Сретенке с внеплановыми 
проверками. За один только 
2016 год их было четыре: в 
марте, апреле, мае и октя-
бре. Одна из проверок была 
инициирована прокуратурой. 
Заведению были выписаны 
штрафы на сумму 30 тысяч 
рублей, а также было пред-
писано соблюдать закон о 
тишине: местные жители жа-
ловались, что ночами в баре 
гремит  дискотека.  Кроме 
того, руководство общепита 
было привлечено к админи-
стративной ответственности 
за нарушение санитарных 
норм по организации пита-
ния населения. 

ЖЕРТВА ДТП СВОИМ УПРЯМСТВОМ 
ПОДПИСАЛА ПРИГОВОР И СЕБЕ,  

И СВОЕМУ УБИЙЦЕ
Отец шестерых детей из 

Калужской области при-
знан виновным в убийстве 
80-летней пенсионерки. 
Тело несчастной женщи-
ны с перерезанным гор-
лом было найдено в июле 
в Наро-Фоминском районе 
Подмосковья местными жи-
телями.

«МК» уже рассказывал об 
этой жуткой истории. Труп 
был обнаружен в канаве не-
далеко от дороги рядом с 
деревней Дудкино. А свиде-
тели рассказали, что видели 
автомобиль «Волга» с госно-
мерами Калужской области 
совсем недалеко от места 
обнаружения трупа. Авто-
мобиль, очевидно, попал в 
кювет из-за неосторожности 
водителя. Хозяин машины 
был в стельку пьян и вел себя 
подозрительно. 

Задерживали убийцу по 
месту жительства в соседней 
области. Злодеем оказался 
47-летний Василий Петров 
(имя и фамилия изменены). 
Мужчина работал на мест-
ном сельхозпредприятии во-
дителем (развозил молоко 
на автомобиле) и вместе с 
женой воспитывал шестерых 
детей, четверо из которых 
несовершеннолетние. Убий-
ца сразу во всем признался. 
По его словам, он выпил по 
случаю выходного, а по-
том сел за руль и случайно 
сбил пожилую жительницу 
Москвы. Она не получила 
серьезных ранений и по-
просила отвезти ее домой. 
Однако в салоне «Волги» 
старушка поменяла реше-
ние — ей вздумалось ехать 
прямо в полицию. Никакие 

уговоры не действовали на 
непоколебимую пенсионер-
ку, как ни старался Василий. 
Мужчина предлагал деньги 
и даже — от отчаяния — сек-
суальную близость, давил 
на жалость, рассказывая 
про детей, но пенсионерку 
оставалась непреклонной. 
Не выдержав напряжения, 
Василий ударил попутчицу 
в висок, а когда та потеря-
ла сознание, перерезал ей 
перочинным ножом горло. 
После душегуб скинул тело 
в канаву и поехал дальше, 
но из-за стресса потерял 
управление и сам угодил в 
кювет.

— Первоначально Петров 
полностью признал вину. 
Свой рассказ оперативни-
кам мужчина подтвердил на 
камеру, а еще его вина была 
доказана криминалистиче-
скими экспертизами, — рас-
сказал «МК» следователь по 
особо важным делам Наро-
Фоминского следственного 
отдела ГСУ СКР по Москов-
ской области Алексей Ше-
репа. — Но через две недели 
нахождения в СИЗО Петров  
заявил, что его избивали 
оперативники и он оговорил 
себя под воздействием на-
силия. Проверка в отноше-
нии сыщиков не подтвердила 
этих слов.

Дело рассматривалось 
в Наро-Фоминском город-
ском суде. До последнего 
дня подсудимый заявлял о 
своей невиновности. Однако 
на последнем заседании во 
всем признался и попросил 
снисхождения. Судья при-
говорил мужчину к 9,5 года 
колонии строгого режима.

НАШЕМУ КОСМОНАВТУ  
НА ОРБИТЕ ПОДАРИЛИ РАКЕТУ

Праздновать католиче-
ское Рождество без свежих 
овощей, фруктов и… елки 
пришлось американскому 
экипажу МКС вечером 24 де-
кабря. Как сообщалось ра-
нее, гостинцы не довез гру-
зовой корабль «Прогресс», 
упавший в районе Тувы 1 де-
кабря. Однако праздник со-
стоялся, и российские члены 
экипажа — Олег Новицкий, 
Андрей Борисенко и Сергей 
Рыжиков — присутствовали 
на нем в качестве гостей.

Каждому россиянину аме-
риканцы Пегги Уитсон, Ро-
берт Шейн Кимброу и фран-
цуз Тома Песке подготовили 
подарки: кепки с эмблемой 
экспедиции и рождествен-
ские носки, в которых каж-
дый нашел себе по сувени-
ру. Как рассказала нам жена 
Олега Новицкого Юлия, ее 
супругу досталась ракета, 

выполненная из какого-то 
мягкого материала, другие 
члены экипажа находили в 
своих носках другую косми-
ческую атрибутику, а также 
шоколадки.Несмотря на 
отсутствие на праздничном 
столе свежих даров при-
роды, он ломился от море-
продуктов (креветок, тунца), 
вкусно приготовленных шни-
целей, а единственная жен-
щина в экипаже Пегги Уит-
сон удивила всех десертом 
собственного приготовления 
— по-новогоднему украшен-
ными печеньками.

Кстати, члены экипажа 
не успели подготовить к 
католическому Рождеству 
праздничную елку. Но, как 
заверили родных россий-
ские космонавты, к Новому 
году и православному Рож-
деству елку обязательно 
нарядят.

МОСКВА СТАНЕТ ПЕРВОПРОХОДЦЕМ 
В ДЕЛЕ ПРОКАТА САМОКАТОВ

Взять в аренду самокат в 
Москве сможет любой обла-
датель банковской карты — 
уже в марте по всей столице 
начнут появляться прокатные 
стойки с этим двухколесным 
транспортом.

В следующем году 50 ком-
пактных самокатных парко-
вок установят в парках и в 
местах пересадок с одно-
го транспорта на другой. В 
двухметровых стойках будут 
«припаркованы» по 10 транс-
портных средств. Восполь-
зоваться ими можно будет 
с помощью специального 
приложения на телефоне, 
которое уже сейчас запу-
щено в тестовом режиме. 
Программа предложит мо-
сквичам ввести свой номер 
пластиковой карты, а после 
этого считает код конкретно-
го самоката и дистанционно 
откроет его замок. Она же 
и будет высчитывать время 
пользования устройством и 
снимать деньги.

Цена одной минуты прока-
та составит 2 рубля, а после 

часа — 1 рубль. А вот сутки 
пойдут уже по сниженной 
цене — 300 рублей, неделя 
на общественном самокате 
обойдется в 1200 руб. Кроме 
того, планируется сделать 
абонементы на использова-
ние двухколесного транспор-
та. Но так как следующий год 
будет пилотным, то пока эта 
задумка еще не получила 
своей реализации. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА:
Комментирует предсе-

датель движения «Союз 
пешеходов» Владимир СО-
КОЛОВ.

— В ПДД про самокаты ни-
чего нет, поэтому они могут 
передвигаться по тротуарам, 
— говорит Соколов. — Значит, 
организатор должен поза-
ботиться об ответственности 
в случаях, когда самокатчик 
врезается в пешехода. Для 
них нужны специальные до-
рожки, так как едут они на 
больших скоростях и могут 
кого-то травмировать. А 
сейчас ничего подобного не 
предусмотрено.

ДЛЯ МАШИНО-МЕСТ ОПРЕДЕЛИЛИ 
МИНИМУМ И МАКСИМУМ

С размерами машино-
мест, которые можно будет 
оформлять в собственность, 
определилось Минэконом-
развития. Ведомство уста-
новило минимум и максимум 
по площади одного места на 
стоянках. 

Новшество коснется в пер-
вую очередь подземных пар-
кингов в современных жилых 
многоэтажках. Напомним, с 1 
января 2017 года их можно бу-
дет смело зарегистрировать 
как частную собственность. 
Кроме того, у собственников 
таких машино-мест появится 
возможность их подарить, 
заложить в обеспечение по 
кредиту, продать или заве-
щать в наследство. Прав-
да, проделать подобные 

манипуляции можно будет 
только с парковочным про-
странством определенной 
площади. Согласно новому 
приказу Минэкономразви-
тия, минимальный размер 
одного машино-места для 
целей регистрации сделок 
с недвижимостью должен 
составлять 5,3х2,5 метра. 
На такой площадке с лег-
костью разместится седан 
или хетчбэк. Максимальная 
площадь машино-места, 
которое будет разрешено 
оформить в собственность, — 
6,2х3,6 метра (полноценный 
паркинг для внедорожника 
или семейного минивэна). 
Работать новые правила нач-
нут также с 1 января будуще-
го года.

ДЕВУШКУ, ПОДОЗРЕВАЕМУЮ В УБИЙСТВЕ ВСЕЙ 
СЕМЬИ, ВЫМАНИЛИ ИЗ ТАИЛАНДА

Дочь зверски убитой 
у себя дома сотрудницы 
«Роснефти» Елены Перевер-
зевой (вместе с ней от рук 
преступника погибли трое 
детей) задержали сотруд-
ники правоохранительных 
органов. Близкие считают, 
что полицейские обходным 
путем выманили Дарью из 
Таиланда, где она скрыва-
лась последнее время, в 
Россию. 

Напомним, что одно из 
самых страшных престу-
плений последних лет было 
совершено в коттеджном по-
селке в Химках, где прожи-
вала 43-летняя сотрудница 
«Роснефти» Елена Перевер-
зева. 8 сентября 2014 года 
были найдены в сгоревшем 
доме останки Елены и трех 
ее детей (12-летнего сына и 

3-летних двойняшек, брата 
и сестры), а под подозрение 
попал жених старшей дочери 
Дарьи Дмитрий Колесников. 
Он также был в доме в мо-
мент пожара и чудом спасся. 
Самой Дарьи в ночь пожара 
на даче не было. Вскоре у 
следствия появилась вер-
сия о том, что Даша и Дми-
трий вместе разработали 
план преступления, чтобы 
получить наследство. Пред-
полагалось, что Колесников 
убил Елену и старшего сына, 
а потом поджег дом. Но если 
Дмитрия задержали, то де-
вушка уехала из России в Та-
иланд, где живет ее отец. 

Как сообщили «МК» род-
ные Дарьи, она была объяв-
лена в федеральный розыск, 
поскольку отказывалась 
возвращаться и давать 

показания. Но из-за границы 
она присылала в СК письма, 
в которых говорила о своей 
и Дмитрия невиновности. 
Примечательно, что недавно 
начался суд над Колеснико-
вым. Сам он передавал Даше 
в письмах, чтобы она ни за 
что не приезжала в Россию, 
потому что в этом случае 
ее тоже арестуют. Однако 
следствию удалось убедить 
Дарью вернуться. Причем 
ей гарантировали свободу. 
Однако сразу по приезде 
девушку арестовали и по-
местили в ИВС (по данным 
родных, в подмосковной 
Лобне). Примечательно, что 
на пытки именно в этом ИВС 
жаловался Колесников, и там 
он дал свои признательные 
показания, от которых на 
суде отказался. 

ПОСЛЕДНЕЕ РОЖДЕСТВО 
ДЖОРДЖА МАЙКЛА
Талантливый придумщик и концептуалист 
тихо ушел из жизни

Читайте 7-ю стр.
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c 1-й стр.
В день трагедии все рейсы Москва—
Сочи были переполнены. В основ-
ной своей массе люди летели за 
праздником. Вот и после посадки 

капитан лайнера пожелал всем счастливого Нового 
года. 

Аэропорт Адлера встретил курортников ново-
годней елкой и импровизированным мемориалом, 
который образовался спонтанно около часовни, 
построенной внутри здания. Видимо, кто-то из со-
трудников принес сюда парту, пассажиры оставили 
десяток букетов темно-алых роз и фотографию 
погибшей доктора Лизы. 

Всех пассажиров на выходе встречают мужчи-
ны и женщины в красных кепках: «Психологическая 
помощь». Психологи стоят парами через каждые 
пять-десять метров в разных концах аэропорта. 
Вглядываются в лица вновь прибывших. Говорят, 
сразу узнают тех, кому потребуется их помощь.  

— Все воскресенье здесь работали, но пока 
к нам никто не обращался, — говорит одна де-
вушка. — Нас предупредили, что спецборт для 
близких погибших отменили, нецелесообразно 
народ сюда привозить. Но, по некоторым данным, 
родственники тех, кто находился в том самом 
самолете, самостоятельно решили прилететь 
в Сочи. Им на то не нужно особое разрешение. 
Многие хотят посетить место трагедии, кто-то 
даже предлагал свою помощь в поисковой работе. 
Чтобы люди не остались один на один со своей 
бедой, мы здесь и работаем. Сколько еще дней 
придется отдежурить? Нам сказали, пока все тела 
не достанут, будем работать. В случае прибытия 
близких погибших мы должны будем сопроводить 
приезжающих до машин, которые им выделили от 
администрации города, и довести до гостиницы, 
где всем приготовили номера. И дальше поста-
раться не выпускать их из вида.   

Психологов в аэропорту действительно очень 
много. По моим подсчетам, около пятидесяти. 
Может, больше. Говорят, на семью выделили по 
одному штатному сотруднику. 

Поднимаюсь в просторную комнату, это опе-
ративный штаб. Вся информация по родствен-
никам стекается сюда. Здесь тоже находятся 
психологи. 

— Мы не знаем, сколько продлится поисковая 
операция в море, может, три дня, а может, и месяц. 
Поэтому родных погибших убедили остаться в 
Москве. В связи с этим и опознание решили про-
водить в столице. Вроде пока они согласились. 
В понедельник должны отправить первый борт с 
телами погибших в Москву.  

Пока мы беседовали с сотрудниками пси-
хологической службы, в комнату зашли три че-
ловека — две женщины и мужчина. В черном. 
Разговаривают с психологами почти шепотом, в 
руках — носовые платки.

— За все время мы приняли всего двух че-
ловек, чьи близкие погибли в катастрофе, — про-
должает собеседник. — Это были две женщины. 
Они обратились к нам, потому что отдыхали здесь 
рядом в Туапсе. Узнав о трагедии, приехали в Сочи. 
Мы их разместили в гостинице. Но в тот же вечер 
они отправились в Москву.  

С нами согласились пообщаться сотрудники 
правоохранительных органов, которые работают 
в аэропорту.  

— На первый взгляд в аэропорту все тихо, 
спокойно, самолеты летают по расписанию. 

— Это так только кажется. В воскресенье 
по тревоге подняли всех штатных сотрудников 
аэропорта, вплоть до уборщиц. В 6 утра объявили 
тревогу. Все примчались на службу. К этому вре-
мени в аэропорт уже прибыли высокие чиновники 
из всех ведомств Сочи: из администрации города, 
руководители нашего Следственного комитета, 
МВД. Кого здесь только не было. Позже приехали 
и из Москвы. 

— Какие первые версии трагедии 
выдвигали?

— До сих пор нет приоритетной версии.
— Вроде теракт сразу исключили?
— Теракт никто не исключал. Не случайно пер-

вым делом изъяли из аэропорта записи абсолютно 
со всех камер видеонаблюдения. Также следовате-
ли подняли личные дела всех сотрудников, сказали, 

что всех проверят на благонадежность. 
— Это о чем говорит?
— Говорит о том, что будут прорабатывать 

все версии. В том числе и теракт. 
— Сотрудников аэропорта оповещают о 

ходе расследования?
— Нам дали четкое указание: «Вы туда не 

лезьте, это дело военное, борт военный. Пусть 
военная прокуратура сама разбирается». Нас 
ведь туда, откуда вылетел тот самый борт, даже 
близко не допускают. Расследованием занима-
ются военные. 

— То есть самолет вылетел из военного 
аэропорта?

— Рядом с нашим аэропортом находится и 
военный терминал. У них даже своя выделенная 
полоса есть для бортов. Их сотрудники не имеют 
к нам никакого отношения. Ту часть обслуживают 
солдаты. У них отдельный вход, из гражданского 
аэропорта туда никак не попадешь. Да и просто так, 
с улицы, туда не войдешь. Все строго охраняется. 
Только по личному распоряжению коменданта 
части можно туда попасть.   

— Когда Ту-154 приземлился в Адлере 
на дозаправку, пассажиры в это время по-
кидали борт?

— Оставаться или покинуть борт, решает 
командир экипажа. В этот раз никого из пасса-
жиров не выпускали. Вроде всего полчаса ушло 
на дозаправку. 

— То есть никого из сотрудников граждан-
ского аэропорта Адлера туда не допускают?

— Насколько я знаю, у них даже топливо свое. 
Хотя дозаправить самолет могут им помочь и наши 
специалисты.  

— Как я понимаю, абы кого на службу в 
аэропорт не возьмут?

— Здесь работают проверенные ребята. 
Перед Олимпиадой набирали новый штат сотруд-
ников. Поверьте, биографии людей шерстили по 
полной программе. 

Из аэропорта еду в сторону того места, где 
идут поисковые работы. Район Хоста. Всюду ма-
шины полицейских. Тормозят, проверяют все подо-
зрительные машины. Некоторые улицы перекрыты. 
Запрещен проезд на вокзальную площадь. 

— Зачем перекрыли площадь? — спраши-
ваю у полицейского.

— Понятия не имею. Велено стоять здесь до 
особого распоряжения, автомобили не пропускать, 
подозрительных личностей проверять. Самому 
интересно, почему такую панику подняли, — от-
вечает собеседник. 

Тем временем поисковые работы в районе 
крушения лайнера не прекращались даже ночью. 
Подъезжаю к набережной. Разглядеть что-то не-
возможно. Темнота такая, хоть глаз выколи. 

— Наше море на то и Черное, что на глуби-
не 100 метров и днем там уже ничего не видно, 
сплошной сероводород, одна чернота, — вздыхает 
один из жителей города. — Первые тела достали, 
потому что они были на глубине 50–60 метров. А 
если бы находились глубже, шансов практически 
не осталось бы.

Мужчина бросил в воду гвоздику: «В этом 
случае на волну принято класть цветы. Будем 
молиться, чтобы удалось предать земле всех 
погибших».

«Когда спасатели 
выбирались на берег,  
у многих тряслись губы  
от ужаса»
Утро понедельника выдалось немного облач-

ным. Но дождь с рассветом прекратился. Погода 
будто смилостивилась, на море полный штиль, 
ясно. «Мы боялись, что Сочи накроет недельными 
дождями, такой неутешительный прогноз выдали 
нам еще в воскресенье, — рассказывают спаса-
тели. — И вдруг солнце. Повезло». 

Поисковые работы ведутся по всему сочин-
скому побережью. Основные силы сосредоточены 
в районе Хосты, что в 10 км от аэропорта. Здесь 
же базируется местное отделение МЧС. Дорогу 
к пирсу, куда причаливают катера со страшными 
находками, перекрыли для любопытных. 

Железнодорожный вокзал Хоста. Здесь се-
годня многолюдно. Нет, никто не выезжает из 
города. За зданием вокзала располагается тот 
самый морской причал, откуда можно наблюдать 
за поисковыми работами. Привокзальная пло-
щадь заполнена фурами «Кубань-СПАС». Здесь же 

паркуются легковушки Следственного комитета. 
Сюда привозят военнослужащих.

С раннего утра море тихое. Даже не шумит. 
Успокоилось за ночь. 

— Ночью ребята из МЧС более-менее отдо-
хнули, а с рассветом возобновили поиски, — рас-
сказывает молодой парень, сотрудник правоохра-
нительных органов, которого направили охранять 
прилегающую территорию. — Поймите, какие бы 
прожектора мощные ни поставили, вести работы 
в открытом море в темное время суток нереально. 
Ничего не видно. Насколько я знаю, работали около 
берега. Вот что прибило, то и собрали. 

По словам собеседника, за ночь не удалось 
найти ни одного целого тела. 

— Я общался с теми, кто непосредственно 
выходил в море. На ребят страшно было смотреть. 
Большинство из них совсем молодые, первый раз 
в такой ситуации оказались. Когда выбирались 
на берег, у них губы тряслись. Не от холода — от 
ужаса. Я первый раз такое вижу. К утру понедель-
ника было обнаружено 80 фрагментов тел. Рас-
сказывали, что плыли и в море то там, то здесь 
выбрасывало останки. Слишком сильный удар был. 
Многие тела попросту разорвало на части.

По некоторым данным, в понедельник к 
15.00 количество найденных останков возросло 
до 140.

— Как это ни ужасно звучит, те же спасатели 
говорят, что найти останки — это лучше, чем ниче-
го. Близким обязательно надо похоронить. Ребята 
надеются все закончить до Нового года. Об этом 
их очень просили родственники погибших. 

Пляж «Кавказ», где проходит спасательная 
операция, перекрыли со всех сторон. Мышь не 
проскочит. Сегодня это место выглядит мрачно. 
А ведь еще недавно здесь играла музыка, судя 
по заколоченному «Караоке», жарили шашлы-
ки, развлекались дети. Теперь все эти плакаты: 
«С Новым годом!», «Веселые шарики», «Детская 
рыбка», «Бесплатные игры — шашки, шахматы, 
домино при аренде бунгало» и огромный баннер 
«Спасибо, Хоста!» — выглядят неуместно.   

Именно эта набережная еще недавно явля-
лась центром развлечения Хосты. Здесь прода-
вали билеты на экскурсии — в воскресенье кассы 
закрыли, здесь в сквере влюбленных проводили 
время молодые люди, рядом гремел парк аттрак-
ционов, отсюда уходили в море местные рыбаки. А 
сегодня здесь воцарилась тишина. Мертвая зона. 
Даже чайки притихли. 

От того места, где разрешено стоять, до при-
чала, куда швартуются для стоянки катера спаса-
телей, рукой подать. Не больше 400 метров. 

— Была дана команда в понедельник поднять 
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2 все что можно. Так что трудятся пацаны на износ. 
Но не поверите, никто не жалуется. Ребята ухо-
дят в море, возвращаются и снова идут обратно. 
Прислали подкрепление. Первоначально было 60 
водолазов. Сегодня приехали еще человек сто, 
— продолжает собеседник. — Вроде установили 
точное место падения лайнера. К сожалению, 
глубина там приличная. Если еще в воскресенье 
все найденное поднимали специальными крюками 
с кораблей, то здесь уже и водолазы бессильны 
что-то сделать. Потребуется специальная техника, 
чтобы поднять со дна что-то. Но оборудование у 
нас хорошее, все уже сюда доставили. 

Вдалеке виднеются суда. Сколько до них ме-
тров? На глаз и не определишь. Местные, которые 
приходят сюда, считают, от 1,5 до 5 км. 

Когда долго стоишь и смотришь на спокойное 
море, кажется, ничего и не происходит. Через 
какое-то время ловлю себя на мысли, что катера 
практически перестали подходить к пирсу. Вы-
ходит, результатов нет? 

— Поймите, непростая ситуация сейчас. Тре-
буется время. Еще усилились подводные течения, 
что затрудняет работу моторных лодок, — поясняет 
коренной житель Сочи.  

«Накануне трагедии  
я заметил невероятное 
скопление птиц. Тысячи»  
Направляюсь к противоположной стороне 

пирса. Дорога идет вдоль железнодорожных пу-
тей. По ней безостановочно проносятся машины, 
груженные оборудованием, спецтехникой. Вдоль 
дороги разбиты ларьки. Все работает. Продукты, 
одежда, украшения. Только сегодня все это никому 
не нужно. 

— Вчера к нам еще заходили ребята из МЧС, 
водичку им отдали бесплатно, по мелочи кое-
что, — говорит продавщица одной палатки. — Я 
им задала вопрос: «Ребятушки, что же все-таки 
произошло?» Они как воды в рот набрали. Ни слова 
не вымолвили. Вышли. И только один оглянулся: 
«Все очень печально». А через какое-то время мимо 
наших ларьков стали проносить черные мешки. Их 
было много. Слишком много.  

К беседе присоединился местный житель. 
— Когда мы узнали о трагедии, сразу прибе-

жали сюда. На пирсе уже работали следователи. 
Опрашивали всех на предмет, может, кто что видел, 
слышал, — вспоминает парень лет двадцати. — 
Удивительно, но все отрицательно мотали головой. 
Вот и я живу неподалеку отсюда. Окна моего дома 
выходят прямиком на море. Слышимость обычно 
хорошая. Но в этот раз ничто не разбило тишину. 
Ни одного постороннего звука не раздалось. Уди-
вительно, что даже таксисты, которые работают 
круглосуточно и дежурят у вокзала, что в десяти 
метрах от моря, тоже ничего не слышали. Ни хлоп-
ка. Ни шума моря. Ничего.  

То, что самолет рухнул бесшумно, удивляет 
многих. Напротив пирса МЧС несколько древних 
жилых домов — один трехэтажный, пара частных 
владений. Прохожу в один из них. Навстречу — 
пожилая женщина. 

— Наш дом — самый ближайший к месту 
крушения. И я обычно сплю чутко. А здесь про-
снулась, лишь когда в небо поднялись вертолеты 
и завыли сирены, — говорит пенсионерка. — По-
том включила телевизор и обалдела. Думала, 
ошибка какая. Невозможно ведь такой махине 
тихо упасть в море. 

Рядом, подперев подбородок, облокотился 
на деревянные перила старик. Смотрит вдаль. 
Туда, где ведут работы спасатели. 

— Я ведь каждый день здесь стою по многу 
часов. Ноги меня не носят далеко, поэтому на-
блюдаю со своего привычного пункта, — начал 
разговор мужчина. — Накануне трагедии я заметил 
странную картину над морем. Птицы. Стаи птиц 
кружили в тот вечер над тем местом, куда, пред-
положительно, упал лайнер. Нет, вы не поняли, и 
ради бога не подумайте, что я какой полоумный, 
это были не просто стаи, это было какое-то неве-
роятное скопление птиц, косяками летали. Их были 
тысячи. Я такого отродясь не видывал, сколько 
живу здесь. А когда утром узнал о трагедии, пер-
вым делом подумал, может, действительно птицы 
тому виной? И вот я уже второй день стою здесь 
и думаю об этом. Но разве же кому интересны 
наблюдения старика? 

— То есть выходит, вы уже второй день 
наблюдаете за поисковыми работами?

— Да. Вот даже бинокль принес. Как я понял, 
больше всего вещей, останков и частей самолета 
собрали именно в первые сутки. Через несколь-
ко часов после случившегося отсюда выезжал 

огромный «КамАЗ», доверху груженный черными 
мешками. Мне потом пояснили, что там были вещи 
погибших. Наверное, музыкальные инструменты, 
сумки.

Ближе к обеду на причале Хоста народу замет-
но прибавилось. Хотя, кажется, что люди отсюда 
далеко и не уходили. Горожане внимательно следят 
за ходом поисковой операции. Женщины молят-
ся, старики уселись на лавочку и молча смотрят 
вдаль. Качают головой: «Никогда уже это море не 
будет прежним». 

Я стою вместе со всеми. Неожиданно рядом: 
«Природа почувствовала беду и успокоилась, — 
бородатый мужчина будто вел беседу сам с со-
бой. — Ведь еще пять дней назад на море стоял 
страшный шторм. Я еще тогда собирался поры-
бачить, да испугался. А после трагедии море как 
подменили. Гляньте, какое ровное. Это редкость 
зимой. Но сейчас тоже не до рыбалки, перекрыли 
всем выход в море, до новогодних праздников 
наложили запрет». 

— Если штиль на море, почему останки 
унесло в сторону Абхазии? — интересуюсь. 

— Штиль не означает отсутствие подводных 
течений. Как раз сейчас пришло их время. Я еще 
месяц назад, когда в море выходил, то поверх-
ность тоже была спокойная, но неожиданно нашу 
лодку подхватило и понесло, точно по горной 
реке. Раньше, лет пять назад, Черное море не 
было таким строптивым, а сейчас видите, что 
случается? В холодное время года эти течения 
усиливаются. По слухам, именно сейчас пик водо-
ворота. Поэтому останки и унесло далеко. Как это 
ни прискорбно звучит, но боюсь, что спасателям 
удастся поднять на сушу далеко не все, что за-
брало море.  

Набережная постепенно заполняется цветами 
и церковными свечками.  

На скамейке сгорбилась девушка. В ярком 
зеленом пальто. Сидит уже минут 30. Переминает 
пальцы. Подойти к ней никто не решается. Рядом 
раздается шепот: «Вроде родственники погиб-
ших все-таки приехали в Сочи». Снова смотрю 
на нее. Она замечает. Закрывает лицо руками. К 
ней подбегает молодой человек. Обнимает ее. 
Быстро уходят. 

А в небе неожиданно показались стаи птиц. 
Сколько их? Сотни? Нет, тысячи. Чайки — над мо-
рем. Голуби — на суше. И сразу вспомнился старик 
с рассказом о внезапно прилетевших птицах. 

«Родственники  
погибших отказались 
смотреть на море»
Я отправляюсь в морг, куда, предположи-

тельно, свозили тела и останки погибших. Здание 
располагается в центральной части Сочи. От места 
крушения лайнера до центра города двадцать 
минут езды.

— В воскресенье нас предупредили, чтобы 
мы были готовы принять тела погибших и провести 
опознание. У нас самый крупный морг в городе. 
Конечно, по тревоге мы подняли всех лучших спе-
циалистов. Но потом нам сказали, что опознавать 
тела все-таки будут в Москве. Это верное решение. 
Вдали от дома людям будет тяжелее проходить 
страшную процедуру, — рассказали сотрудники 
морга. 

Центральный морг здесь называют мавзоле-
ем. О том, что именно сюда доставляют останки 
погибших, говорит лишь один факт — слишком 
много вокруг полицейских и людей в камуфляж-
ной форме. 

Но о деталях трагедии никто не 
распространяется.  

В понедельник прошла информация, что 
двенадцать семей погибших прилетели в Сочи. 
По первоначальным данным, всех планировали 
поселить в гостинице «Аврора».

Примечательно, что отель располагается в 
пяти минутах ходьбы от того места, где идут по-
исковые работы. А его окна выходят прямиком на 
тот самый пирс.

Подхожу к воротам. Упираюсь в табличку: 
«Въезд строго по пропускам». Навстречу — два 
крепких парня: «Посторонним вход воспрещен».  

Чуть позже сотрудница отеля пояснила, что 
родственников погибших решили оградить от вни-
мания не только прессы, но и местных жителей. 

— Но номера всем забронировали, — под-
твердила женщина. — Кое-кто сегодня вроде и 
правда заселился. Вот только комнаты им доста-
лись не самые лучшие. Лучшими у нас считаются 
те, которые с видом на море. Но те, кто потерял 
близких в трагедии, отказались его видеть.

Ирина БОБРОВА, Сочи.

В столичном судебно-
медицинском морге в Царицыне 
началась процедура опознания 
погибших при крушении Ту-154 
над Черным морем. В идентифи-
кации жертв трагедии принимает 
участие в том числе и 111-й Центр 
судебно-криминалистической 
экспертизы Министерства обо-
роны России.

Тарный проезд, дом 3, — адрес, ко-
торый за последние годы, пронизанные 
трагедиями вдоль и поперек, журналисты 
выучили наизусть. На самом деле это ту-
пик. Дорога упирается в серое здание 
— судебно-медицинский морг №1. Сюда 
утром прибыл кортеж из машин с тониро-
ванными стеклами, который доставил тела 
и останки погибших в авиакатастрофе 
Ту-154. 

— Выносили носилки, на которых 
лежали черные и серебристые пакеты. 
Внутри одних, судя по очертаниям, на-
ходились тела пассажиров; другие пакеты 
по размерам были значительно меньше, 
— говорит санитар, вышедший покурить 
на крыльцо. 

К 11 утра к моргу стали приезжать 
родственники погибших. 

Женщина в черном, тяжело спуска-
ясь со ступенек «Газели», прикладывает 
к лицу ватный тампон. В воздухе пахнет 
нашатырем. 

— Мама, его больше нет, это надо при-
нять, — доносится обрывок разговора. 

Оттягивая поход к моргу, женщина 
долго поправляет платок. Впереди самое 
страшное, что может произойти, — опо-
знание погибшего сына. 

Около морга стоят машины из Брян-
ской, Тверской областей. В ансамбле име-
ни Александрова было много талантливых 
артистов из глубинки. 

— Что дал сыну его «золотой» голос? 
— тихо говорит пожилая женщина. — Над 
Черным морем парня разорвало на куски... 
Был бы он лучше простым слесарем. 

Здание морга оцеплено тройным 
кордоном охраны. Каждой семье, чей 
близкий погиб в катастрофе, назначено 
время на опознание. Психологи в военной 
форме предлагают свою помощь на под-
ступах к зданию. 

На опознание приезжают по 7–8 
человек. 

— Я уговаривал жену остаться дома, 
она ни в какую; говорит «хочу сама увидеть 
и убедиться, что это наш сын». Уверена, 
что ей сердце подскажет, — говорит груз-
ный мужчина, опираясь на костыль. 

Родственники погибших расска-
зывают, что их попросили вспомнить и 
описать все татуировки, шрамы и следы 
от операций на теле близких. 

— У сына была крохотная татуировка 
на руке, еще со времен службы в армии. 
Всего одна буква. Как думаете, это помо-
жет опознать сына? Говорят, там найдены 
в основном фрагменты тел, — переживает 
чья-то мать, еще не старая женщина. 

— А я сегодня с утра специально за-
езжала в зубную клинику за картой мужа 
и рентгеновскими снимками. Он только 
недавно ставил новую коронку, — делится 
другая.

Родственники погибших в авиака-
тастрофе научились отличать «своих» от 
«чужих». Те, кто идет к моргу с гвоздиками, 
— «чужие». Им не придется опознавать 

близкого человека, он умер с именем и 
фамилией, и они идут его хоронить. 

На входе в лабораторию морга всех 
входящих встречает большая бригада 
психологов и врачей. К каждой семье по-
гибшего прикрепляется несколько сотруд-
ников, которые помогают им оформить 
необходимые документы и сопровождают 
их на процедуре опознания. 

— Нас предупредили, что пока лишь 
небольшая вероятность, что мы найдем 
своего папу, — говорит девушка, потирая 
озябшие руки. — Сегодня у нас будут брать 
кровь и слюну, чтобы потом провести ра-
боты по анализу ДНК. 

Мужчина у окна поднимает до са-
мых глаз шарф, намотанный на шею, 
будто старается отгородиться от 
действительности. 

Психологи говорят, что отрицание 
случившегося на первоначальном эта-
пе — нормальная реакция для человека, 
потерявшего своего близкого. 

— Нашли конструкцию, по очерта-
ниям напоминающую фюзеляж Ту-154, 
— громко говорит мужчина, закончив раз-
говаривать по телефону. К нему с диванов 
тут же устремляются другие родственники 
погибших. 

Ранее прошла информация, что в 
крупном фрагменте фюзеляжа может на-
ходиться большинство тел погибших. 

— Говорят, что некоторые тела пас-
сажиров отнесло течением в Абхазию, 
— бросает мужчина в каракулевой шапке 
и, кажется, не замечает, насколько крепко 
сжимает в руке кожаную папку, которая 
буквально трещит. 

— Я все время успокаивала себя, 
что во время катастрофы все произошло 
мгновенно. Что они не успели понять, что 
вот-вот погибнут. Страшно подумать об их 
последних минутах жизни... 

Рядом со мной переговариваются 
две пожилые женщины: 

— Муж говорил, через три дня вер-
нется. Просил к его приезду сварить хо-
лодец. А сегодня я эти рульки выбросила. 
Не смогу ничего из них варить. 

Ее соседка шепчет, оглядывая 
коридор: 

— Вот оно — чистилище. Знал бы он, 
через что мне придется пройти... 

«Оттуда» возвращаются уже другими. 
Идут медленно, с пустыми глазами, на 
«ватных», подгибающихся ногах. 

— Где тут ближайшая церковь? — об-
ращается женщина к психологу. — Хочу 
помолиться, поговорить с сыном... 

Ей сразу несколько человек указыва-
ют на храм иконы Божией Матери «Живо-
носный источник». А один из военных тут 
же вызывается подвезти ее до церкви. 

— Говорят, такой поток воздуха был, 
что всю одежду сорвало, — говорит муж-
чина в телефонную трубку.

Специалисты прогнозируют, что про-
цедура опознания продлится еще как ми-
нимум неделю. А чтобы провести полную 
генетическую экспертизу, потребуется 
месяц.

Светлана САМОДЕЛОВА.

ТЕХНИЧЕСКАЯ НЕИСПРАВНОСТЬ
За: По данным Минтранса, у Ту-154 могла 
произойти несинхронная уборка закрылков. 
Второй вариант, поскольку самолету уже 33 
года, — из-за усталости металла разруши-

лась какая-либо часть конструкции.
Против: На этом самолете стоит следящая система. Если 
закрылки начинают убираться рассогласованно — один бы-
стрее, другой медленней, — тут же вступает в силу тормоз, 
который вообще останавливает движение закрылков, и ис-
правный закрылок подстраивается под тот угол, на который 
выпущен неисправный. То есть следящая система не по-
зволяет самолету перевернуться за счет рассинхронизации 
либо при выпуске, либо при уборке закрылков.
Что касается разрушения — конструкция Ту-154 довольно 
жесткая и очень надежная. Все его системы многократно 
резервированы. Кроме того, скоротечное разрушение не 
может быть вызвано простой усталостью конструкции. 
Если разрушение в воздухе не носит взрывной характер, то 
самолет просто упадет и будет находиться в одном месте. 
В данном случае слишком много обломков.

ОШИБКА ПИЛОТИРОВАНИЯ
За: Как один из вариантов — экипаж по какой-либо причине 
не включил вовремя подкачивающие насосы, подающие 
топливо из баков в крыле в расходный бак, из которого 
топливо идет к двигателям. Двигатели заглохли. Подобные 
случаи уже были в истории Ту-154. Еще одна возможная 
ошибка — слишком резкий набор высоты и, как следствие, 
сваливание в штопор.
Против: Экипаж на самолете был опытным и далеко не 
первый раз летел этим маршрутом и взлетал с этого аэро-
дрома. А главное — если бы что-то подобное случилось, в 
любом случае экипаж хоть что-то успел бы сказать, выйти 
на связь. А тут — полное молчание.

СТОЛКНОВЕНИЕ С ПТИЦАМИ
За: Сразу же после гибели лайнера часть экспертов скло-
нялась к версии, что в двигатель самолета могла попасть 
стая птиц. Вспомнить хотя бы авиапроисшествие, которое 
прозвали «чудом на Гудзоне». 15 января 2009 года на третьей 
минуте после начала взлета из Нью-Йорка самолет Airbus 
A320-214 столкнулся со стаей канадских гусей. Оба двига-
теля были повреждены и остановились. Набранная высота 
составляла порядка 930 метров, и ее было недостаточно 
для разворота и посадки на аэродром взлета или близле-
жащие ВПП других аэродромов. Экипаж принял решение 
садиться на реку Гудзон. Для этого, используя оставшуюся 
высоту, развернул самолет, взлетавший на север, в южном 
направлении и, пролетев над мостом Джорджа Вашингтона 
на высоте менее 270 метров, осуществил благополучную 
посадку на воду.
А недалеко от международного аэропорта Сочи располо-
жена станция перелетных птиц и орнитопарк.
Против: По словам экспертов «МК», эта версия малове-
роятна по ряду причин. Во-первых, случай с канадскими 
гусями произошел в дневное время. А самолет Минобороны 
пропал с радаров в 5.25 — до восхода солнца. Птицы, в 

большинстве своем, в такое время не летают. Во-вторых, 
пернатых должно было быть слишком много, чтобы вывести 
из строя три двигателя, которые установлены на этом типе 
самолета... В-третьих, пилоты опять же успели бы доложить 
о нештатной ситуации на землю.

НЕКАЧЕСТВЕННОЕ ТОПЛИВО
За: Ранее эксперты в авиационной сфере и даже близкие 
к следствию источники говорили, что причиной крушения 
могло стать некачественное топливо. По словам авиаэкспер-
тов, отказ сразу трех двигателей невозможен. Единственной 
причиной этого могло стать некондиционное топливо.
Против: Ни один из самолетов, которые вылетали из этого 
же аэропорта, не столкнулся с некачественным топливом. 
Также в аэропорту Адлера, где часто бывают президентские 
самолеты, довольно серьезный контроль, в том числе и за 
качеством топлива. Точку в дискуссиях поставила экспер-
тиза. Заборы авиакеросина, которым дозаправили самолет 
в аэропорту, были взяты на анализ еще в день крушения 
лайнера. Исследование подтвердило его пригодность.

ПОГОДНЫЕ УСЛОВИЯ
За: Чисто теоретически погодные условия могли стать 
причиной крушения лайнера, поскольку аэропорт Адлера 
фактически находится на берегу моря и сильные потоки 
воздуха могли внести свои коррективы.
Против: Перед вылетом командиры экипажа запрашива-
ют и тщательно изучают все погодные условия. В случае 
с опасными для полета погодными условиями вылет или 
откладывается, или отменяется. Как пояснили синоптики, 
погодные условия рано утром 25 декабря были благопри-
ятными для полета.

ТЕРАКТ
За: Есть стандартная процедура, когда при взлете экипаж 
находится на связи с вышкой, а сразу после взлета его 
переводят на связь с кругом. Так вот, исходя из данных 
радиообмена, можно говорить о том, что момент ката-
строфы — это то самое время, когда экипаж со связи с 
вышкой переключился на связь с кругом. И в этот момент 
с экипажем связаться уже не смогли. А это от момента на-
чала взлета как раз около двух минут. Именно потому, что 
все произошло столь скоротечно, можно предположить, 
что это все-таки теракт.
Обращает на себя внимание и то, что уже в первый же мо-
мент после трагедии сразу говорили о разбросе осколков 
конструкции от 1,5 до 8 км, что тоже удивительно. Обычно, 
если происходит большой разброс осколков, то это сви-
детельство того, что самолет начал разваливаться уже в 
воздухе, что говорит о взрывном разрушении.
Против: Самолет не должен был оказаться в Сочи, доза-
правка планировалась в Моздоке, а потому маловероятно, 
что в адлерском аэропорту кто-то мог целенаправленно 
пронести взрывчатые вещества именно на этот борт.

Дарья ФЕДОТОВА, Ольга БОЖЬЕВА.

ВОДОЛАЗЫ ПОДОБРАЛИСЬ  
К «ЧЕРНЫМ ЯЩИКАМ»
О ходе работ «МК» рассказал 
руководитель местного отряда 
МЧС России
Обломки фюзеляжа Ту-154, принадле-
жащего Минобороны, в понедельник, 26 
декабря, были обнаружены сотрудника-
ми МЧС России. На дно к обнаруженному 
объекту в полдень спустилась первая 
группа водолазов. К моменту подпи-
сания номера поиск и обследование 
обломков продолжалось.

— Разрушенный объект был обнаружен в 
миле от берега на глубине 25 метров по линии 
взлета. Это предположительное место крушения 
самолета. Там работают водолазы-спасатели. 
Часть фрагментов уже поднята на поверхность, 
— рассказал «МК» начальник Южного региональ-
ного поисково-спасательного отряда Андрей 
Пазыныч.

По его словам, там же водолазы надеются 
обнаружить и «черные ящики», которые могут 
пролить свет на причины крушения самолета 
Минобороны.

— Если не будут мешать погодные условия, 
то работы займут 4–5 дней, — добавил сотрудник 
чрезвычайного ведомства.

Сейчас, по его словам, основная задача, 
которая стоит перед спасателями, исследо-
вать части потерпевшего крушение самолета, 
чтобы понимать, как действовать дальше и как 
организовывать операцию по ликвидации по-
следствий ЧП.

На место обнаружения обломков в течение 
дня стягивались поисковые группы, в том числе 
водолазы. В понедельник водолазы МЧС России 
успели осуществить ряд спусков. По их словам, на 
дне было обнаружено много мелких деталей.

Напомним, что в понедельник группировка, 
задействованная в поисковых работах, была 
увеличена до 3,5 тысячи человек и 200 единиц 
техники. В поисковых работах участвовали силы 
и средства МЧС России, Министерства обороны, 
Росавиации, Росморречфлота, Пограничного 
управления ФСБ России, Минздрава, правоохра-
нительных органов и органов государственной 
власти Краснодарского края.

В районе крушения самолета в понедель-
ник работали 39 морских и 32 воздушных суд-
на, были задействованы беспилотники. Кроме 
того, в акватории Черного моря для проведения 
подводных работ привлекались глубоководные 
управляемые робототехнические комплексы, 
а также гидролокаторы бокового обзора, с по-
мощью которых осуществлялся поиск обломков 
самолетов на дне.

Ко второй половине дня, сообщили в Ми-
нобороны России, спасатели закончили обсле-
довать 100% надводной поверхности в районе 
поиска, в семи секторах полностью осмотрено 
дно.

Дарья ФЕДОТОВА.
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«МАМА, ЕГО БОЛЬШЕ НЕТ, 
ЭТО НАДО ПРИНЯТЬ»
Родственников, которые 
приезжают опознавать 
погибших, оберегает 
кордон психологов 
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Пока водолазы не найдут «черные ящики», 
ясности не будет.

...ТЫСЯЧИ ПТИЦ

По жертвам трагедии 
скорбят не только 
родственники, но и 
простые жители Сочи.
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...Двери камеры «Матросской Тишины» 
открыты нараспашку. Дико непривычно. 
На железном столике возле шконки стоит 
букет настоящих тюльпанов. Цветы — за 
решеткой?! Этого не может быть, но это 
есть. А еще тут, несмотря на ободранные 
стены и решетки, присутствует некая бла-
годать. Угадайте, что произошло? Здесь 
была доктор Лиза. 
Погибшая в авиакатастрофе Елизавета 
Глинка была если и не ангелом, то точно 
существом какого-то более высокого 
порядка, чем мы все. Иначе не объяснить 
все то, что вокруг нее происходило. Те, 
кто с ней сталкивался, были потрясены 
масштабом личности. Она показала, что 
милосердие — выше всего. Оно выше 
справедливости, оно и есть сама боже-
ственная справедливость.
Каждый день из ее жизни рождал какое-
то чудо. Настоящее. Ничем не объяс-
нимое. Когда-нибудь все эти чудеса 
обязательно опишут, а пока мы сделали 
зарисовки о таких волшебствах на основе 
рассказов ее близких и коллег. На фоне 
всех эти чудес кажется совершенным 
адом то, что Елизавете в последнее вре-
мя угрожали и требовали от нее перестать 
спасать раненых детей. 

Тюрьма без доктора
— Откуда это? — улыбается украинская 

летчица Надежда Савченко. — Принесла док-
тор Лиза. 

Это было больше года назад. Мы зашли к 
ней в камеру сразу после того, как оттуда вышла 
Глинка. Обычно нервная, озлобленная, Надежда 
была в удивительно умиротворенном состоянии. 
Показывала поделки из бумаги, рисунки. На 
столе стояли питательные смеси для выхода 
из смертельной голодовки (доктор Лиза почти 
убедила Савченко прекратить голодать). Во-
обще если нужно было уговорить голодающего 
бросить это опасное занятие, то мы звали на 
помощь Глинку. Заключенные ей верили. Даже 
матерые преступники ее слушались, как дети 
малые. 

За те три года, что являюсь членом ОНК Мо-
сквы, несколько раз сталкивалась с Елизаветой 
Глинкой в дверях камеры: она выходила, а мы 
заходили. После нее на железной тумбочке оста-
вались редкие лекарства, шоколадка, игрушка 
или набор для рисования. Многое из этого про-
нести за решетку сложно, если не невозможно 
(например, цветы). Но почему-то доктору Лизе 
это удавалось. Необъяснимо. Впрочем, кто ре-
шится отобрать на КПП у ангела дары, которые 
он несет страждущим? 

Те, кто ставит в вину Елизавете ее поездки 
на Донбасс, не знают, что она чаще других на-
вещала за решеткой украинских арестантов. Не 
потому что испытывала к ним особую симпатию, 
нет — для нее все были совершенно равны; а 
потому что объективно им в российской тюрьме 
было тяжелее. 

А как она просила Кремль за одного из фи-
гурантов «болотного дела», Владимира Аки-
менкова! Слепнувший паренек больше года 
сидел в СИЗО №5 («Водник»), где его увидела 
доктор Лиза. Глинка была потрясена его исто-
рией: обвинялся в том, что якобы ударил по 
каске сотрудника ОМОН, но ни свидетелей, ни 
других доказательств не было. Доктор Лиза 
узнала, что у тогдашней уполномоченной по 
правам человека Эллы Памфиловой встреча в 
Кремле, и попросила ее передать записку. Там 
была фамилия, номер камеры, диагноз. Акимен-
кова освободили. А доктор Лиза тогда в своем 
«Живом журнале» публично поблагодарила за 
это Кремль. Она всегда считала нужным благо-
дарить за помощь. 

— Что же теперь будет, ведь она обещала 
помочь Варе! — плачет в трубку Кира Караулова, 
мама осужденной на днях к 4,5 года колонии 
девушки. — Прямо перед ее отлетом в Сирию 
мы созвонились. Очень долго говорили о Варе. 
Елизавета Петровна одна из немногих, кто так 
тепло о дочке отзывался. Она ее навещала в 
«Лефортово» много раз. Обещала придумать 
что-то, чтобы Варе помочь. И что теперь? 

Проводник в иной мир 
...Слепоглухая девочка Света шесть часов 

держит доктора Лизу. Не отпускает. Девочку 
нужно отвести в больницу, но она никого не 
подпускает к себе, даже мать. А когда подошла 
вроде бы совершенно чужая ей доктор Лиза, она 
прижалась к ней. Откуда это безоговорочное 
доверие с первого мгновения? 

«Я не ухожу, не бойся», — Лиза уговаривает 
девочку ослабить хватку. Та цепляется за нее, 
как за единственное, что ей дорого. Елизавета 

в конце концов вместе с ней на носилках 
отправилась в больницу. 

«Не бойся, я не положу трубку, пока 
тебе лучше не будет», — это доктор Лиза 
говорит другой своей умирающей па-
циентке. И ведь не положит, будет на 
связи. 

Все это есть в фильме, который сня-
ла о Елизавете Глинке молодой режиссер 
Елена Погребижская. 

— Вы узнаете ее лучше из этого 
фильма и раскроете широко глаза, — 
говорит Елена. — Мне даже больше добавить 
сложно. Там все-все. 

«Когда мой час придет, хочу умирать воз-
ле нее» — эту фразу говорили сотни, тысячи 
людей. 

Что вы знаете о боли такого, чего не знает 
она? 

В числе свидетелей чудес была и писатель-
ница Людмила Улицкая: «Я нашла ее лежавшей 
рядом с умирающим только что привезенным 
стариком. Она гладила его по голове. Не уве-
рена, что он это чувствовал. Поведение Лизы 
мне показалось тогда не вполне адекватным. 
Сегодня, когда прошло столько лет, я могу к 
этому добавить: поведение святых вообще не 
кажется обычным людям адекватным». 

Сама Елизавета Глинка очень любила одно-
го святого — Луку. Его именем хотела назвать 
свою самую большую мечту — центр для помощи 
всем больным и обездоленным. 

— Он на Новой Басманной, — рассказы-
вают работники фонда. — Это корпус бывшей 
больницы. Открылся чуть больше года назад. 
Елизавета не успела его обжить как следует, но 
там уже много людей перебывало. Там вроде 
общежития. До этого как ведь обычно проис-
ходило: если кого-то привозили, то селили экс-
тренно в хостелы, гостиницы. Не обязательно 
приезжих. Это могла быть даже москвичка с 
больным ребенком, которая сбежала от мужа. 
Так вот у Лизы было готовое название для учреж-
дения: «Дом милосердия святого Луки Войно-
Ясенецкого». 

— У меня остался эскиз таблички, который 
я отправил Лизе на согласование, — говорит 
правозащитник Вадим Ковалев. — Вот он. На 
темном фоне надпись и крест. Я специально 
изучил жизнь этого святого и нашел много со-
впадений с биографией Елизаветы Глинки. Это 
правда удивительно. К примеру, он, наблюдая 
бедность, болезни и страдания нищих, принял 
решение стать врачом, чтобы помогать им. Так 
же и Лиза. 

У себя в центре доктор Лиза хранила вещи 
тех, кто умер у нее на руках. Там есть, к примеру, 
две варежки — бежевая и зеленая. Они принад-
лежали бедной библиотекарше Лидии Алексан-
дровне. И там есть фото козленка. Она сама 

писала про 
эту историю так: «Он (умирающий муж-
чина) попросил меня принести ему маленького 
козленка с непробившимися рожками. Потому 
что оказалось, что он вырос в деревне. И его 
растила мать, а отец умер очень рано. И един-
ственным светлым воспоминанием для него 
был маленький козленок, с которым он играл в 
деревне, когда был мальчиком. Козленка я ему 
принесла. Он обкакал мою ординаторскую и 
орал или блеял — не знаю, как правильно ска-
зать. Зайдя в палату, санитарка сказала В., что 
«сейчас будет сюрприз». Принесли козленка. 
Его дал напрокат молочник. До вечера. В. не мог 
встать, и козленка положили в кровать. Он обнял 
его и заплакал. Впервые за пять месяцев».

«За благодарность 
не мстят»
В последнее время больше всего гостей в 

Доме милосердия Лизы было из ЛНР и ДНР (сама 
она туда постоянно ездила с 2014 года). 

Одним из последних, кого попыталась спа-
сти доктор Лиза, был шестилетний мальчик 
Коля из Луганска. 

— У Коли гнойный менингит, — рассказыва-
ет волонтер Евдокия Шереметьева. — Мы узнали 
о нем, потому что занимаемся гуманитарной по-
мощью в Луганске. В ЛНР сейчас спокойно, там 
нет боевых действий (только на приграничных 
территориях иногда идут обстрелы), но люди 
там скорее выживают на зарплаты в 4 тысячи 
рублей при московских ценах. А дети болеют, 
с ними случаются разные трагедии. У фонда 
доктора Лизы есть офис в Донецке. Если ребенку 
из ЛНР требуется срочная медицинская помощь, 
которую в его родном поселке или городе не 
могут оказать, то фонд помогает: или организует 
лечение в самом Донецке, или вывозит в Москву 
(решение принимает целая медкомиссия). Детей 
фонд доктора Лизы вывозит из ЛНР просто не-
вообразимое множество. 

Коля из неблагополучной семьи. Мама за-
пустила отит, и в итоге у мальчика развился 
гнойный менингит. Четыре операции, которые 
ему сделали в Луганске, не помогли. А вывезти в 

Москву, к высокопрофессиональным специали-
стам в области нейрохирургии, непросто. 

— Мы получили отказ, хотя потом оказа-
лось, что он был ошибочным, — продолжает 
Евдокия. — Я стала «бомбить» Лизу письмами 
в Фейсбуке, на электронную почту. Она вышла 
на связь. Я переслала ей все документы, стали 
готовить Колю на вывоз. И его в итоге вывез-
ли в Москву на прошлой неделе, он сейчас в 
больнице. 

Доктор Лиза еще и лично мне очень по-
могла в этой истории, выступила как духовный 
наставник. Так вышло, что мать мальчика меня 
обворовала. Я была так подавлена этим случаем, 
что хотела бросить волонтерство. Рассказала 
о случившемся Лизе, а та меня успокоила. Она 
говорила про то, что нам не нужно ждать пони-
мания, благодарности от некоторых родителей 
(иногда даже приходится бороться с ними за 
жизнь ребенка, потому что тот изначально попал 
в тяжелую ситуацию именно из-за них). 

Поток грязи вылили на Глинку после того, 
как она публично поблагодарила за вывоз детей 
из Донбасса Вячеслава Володина (тогда зам.
главы АП). Она объяснилась: «Я готова на руках 
носить того, кто поможет мне спасти одного 
ребенка. Никакая война не стоит жизни! И по-
благодарить тех, кто помог, считаю обязатель-
ным». Но с этого момента, по сути, и началась 
травля доктора Лизы. 

Во всех ее благих делах видели политику. 
А она, несмотря ни на что, не боялась 

продолжать детей вывозить и по-
казывать их обществу.

— На вручение премии упол-
номоченного по правам челове-
ка в РФ «Спешите делать добро» 
в 2015 году Елизавета пришла с 
тремя мальчиками из Новорос-
сии, — рассказывает писательница 
Мария Арбатова. — Все трое были 
на протезах. Доктор Лиза вручала 
награду, а не получала. Но детей 
представила, и потом мы были с 
ними за одним банкетным столом. 
У них после голода в Новороссии 
глаза на лоб полезли от количества 
еды. И Лиза их кормила и следила, 
чтоб «не только сладкое». И успе-
вала давать интервью и улыбаться 
фотографам. 

Шквал критики обрушился в 
этом декабре — после того как ей 
вручили награду в Кремле. 

— Переживала ли она по этому 
поводу? Если и да, то не показыва-
ла, — говорят ее коллеги-врачи из 

фонда. — Но это вряд ли. На гневные 
сообщения она не отвечала. Говорила: «А зачем? 
Это их право думать, что они хотят». Все нападки 
«либералов» на нее отбивали те люди, которые 
знали ее. Вот Станислав Кучер заявил крити-
канам: «Съездите с Елизаветой Петровной на 
войну (помощники ей не помешают), послушайте 
освежающий свист пуль рядом с вашей машиной 
(ей приходилось) и потом садитесь строчить 
обличающие посты про бабло и награды». 

Журналист Антон Красовский был един-
ственным, кто написал в поздравлении доктору 
Лизе (по случаю вручения награды от Президен-
та РФ): «Только не езжай в Сирию». Почему? 

— Нет, я не слышал от нее о каких-то угро-
зах, — говорит Красовский. — Это было личное. 
Мое. Я бы не хотел это комментировать. 

Самые близкие друзья говорят, что неза-
долго до трагедии с Елизаветой как будто что-то 
случилось. Видимо, столько накопилось в ней 
чужой боли и чужого страдания, что вмещать 
это больше не было возможностей. Предел есть 
даже у ангелов. 

Одна из записей в Фейсбуке: 
«Вчера ко мне в гости пришла подруга — 

расстроенная и грустная. Поскольку я очень 
сильно ее люблю, я стремилась по-всякому 
ее утешить: зажигала камин, наливала коньяк, 
мы слушали Ника Кейва и группу «Сплин»; мой 
норвич-терьер Ася весь вечер просидела у нее 
на коленях, тоже стараясь отдать тепло человеку, 
который очень сильно замерз, и не от ветра и 
снега. Но ничего не помогало — моя подруга 
сидела и горько плакала... Я спросила: «До-
рогая, а что ты любишь делать больше всего? 
Как бы ты вообще хотела, чтобы складывалась 
твоя жизнь?».

Она ответила: «Я просто хочу, чтобы все 
было как до войны…» Мою подругу зовут Док-
тор Лиза». 

Так случилось, что последний написанный 
в соцсетях Елизаветой Глинкой комментарий 
был к посту моей коллеги. Он был о конфликте 
в правозащитной среде. Доктор Лиза дала нам 
всем направление. Наказ. Она сказала, что не 
нужно писать зло. 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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После трагедии людям, имеющим отноше-
ние к ансамблю песни и пляски им. Алек-
сандрова, временно запретили общаться 
со СМИ. Можно понять — военная тайна. 
Но 75-летний внук основателя коллектива 
Александрова Евгений Владимирович, 
директор музея ансамбля, сделал для «МК» 
исключение. 

— Евгений Владимирович, как вы?
— Не очень, плоховато. Всю ночь не спал, 

смотрел концерт, который мы недавно давали 
с Халиловым в Большом театре. В 6 утра встал 
и поехал в ансамбль — Министерство обороны 
нас вызвало.

— Шойгу?
— Нет, мы с ним на днях встретимся. Пока 

вызвали другие большие люди. Но называть их 
не могу.

— Тогда расскажите, пожалуйста, про 
деда и ансамбль. 

— Дома дед только про него и говорил: ан-
самбль — его вторая семья. В первом составе 
было 12 человек: восемь певцов, два танцора, бая-
нист и чтец. Потом он создал такой же ансамбль, 

объединил их и получил коллектив из 24 человек. 
К 1933 году он разросся до 135 артистов. Тогда 
их в первый раз услышал Сталин и страшно его 
полюбил. С тех пор ни один правительственный 
концерт не обходился без александровцев. Сталин 
даже звонил нам домой, озвучивал пожелания по 
поводу следующего концерта.

— И что Сталин предпочитал? 
— Он обожал «Калинку», но не знаменитую, а 

русскую народную, которая не в обиходе. Репер-
туар был ой-ой-ой. Да и погибшие ребята могли 
что угодно исполнить. 

— В каких отношениях вы были с ними?
— Мы все здесь родные. Каждый день улыба-

лись друг другу, анекдоты рассказывали. Сегодня 
нет никого. Их вспоминаю и деда. В юности на руках 
его таскал. Все это помнят, поэтому относятся ко 
мне как к своему, а не как к какому-то директору 
музея. Вообще эта должность номинальная. Согла-
сился на нее после того, как закончил заниматься 
музыкой. Хотел быть ближе к ребятам. 

— А чем вы именно занимались? 
— Я пианист, у меня был свой эстрадный 

состав. Каждые два года я его менял: то квартет 
был, то квинтет. Эстрада — мобильное искусство, 
требующее изменений. Весь Союз мы объездили 
большим составом, а за границу из-за больших 
трат мотались малым количеством. Кобзон первые 
сольные концерты с нами давал, потом Вадим Му-
лерман, Леонид Утесов... Одним словом, я работал 
только с профессионалами, как дед.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

ВНУК АЛЕКСАНДРОВА:
 «АНСАМБЛЬ —  
ВТОРАЯ СЕМЬЯ ДЕДА»
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Галина Ивановна без малого полвека 
работала врачом правительствен-
ной Скорой помощи. И при этом всю 
жизнь с увлечением стряпала. В 

один прекрасный день она написала небольшую 
книжку о кулинарии, а дальше все было лишь делом 
времени. Очень скоро ее кулинарные энциклопе-
дии превратились в настоящие бестселлеры. Все 
потому, что она была единственной и неповтори-
мой. Во-первых, ее рецепты действительно ни-
когда не повторялись, и каждая новая книга была 
абсолютно новой. Во-вторых, эти рецепты были 
рецептами врача: она стала изучать науку о здо-
ровом питании и достигла в этом невероятных 
успехов. И в-третьих, надо было только сделать 
так, как было написано в рецепте, — и все всегда 
получалось. Я сейчас подумала: как интересно, 
что и медицинские, и кулинарные рекомендации 
называются одним словом «рецепт». 

В свое время Галина Ивановна рассказала 
мне, что ее дочь Лиза тоже стала врачом, вторым 
браком вышла замуж за американца русского про-
исхождения, Глеба Глинку, и живет в Америке.

— Посмотри, — сказала она и достала из 
бумажника фотографию. — Видишь какая? Я за 
нее все время беспокоюсь. 

На фото была молодая женщина с огромными 
глазами.

— А почему беспокоитесь?
— Она все время что-нибудь на себя взвали-

вает. Люди живут, а она все время на посту, все 
кому-то помогает, понимаешь? 

В один прекрасный день она предложила 
мне поехать с ней к Лизе в Вермонт. Лиза с му-
жем была в какой-то длительной командировке, 
а младший сын Алеша ходил в школу, надо было 
за ним присмотреть.

Дом стоял, считай, в русском лесу, только 
очень ухоженном. На втором этаже находилась 
потрясающая русская библиотека, а весь первый 
этаж до потолка был забит упаковками одноразо-
вых простыней, пеленками и всякой медицинской 
утварью.

 — Не дом, а госпиталь, — повторяла Галина 
Ивановна, виртуозно перемещаясь по кухне. — И 
в гараже тоже все до потолка…

Таких пельменей, таких котлет и супов мне 
больше есть не доводилось. Я и рецепты вермонт-
ские до сих пор храню, а что толку?

Лиза тоже изумительно готовила. Но только 
узнала я об этом позже, когда мы познакомились 
в Москве. Бывало, я вспомню, как мы с Галиной 
Ивановной ходили в лес или копали картошку 
— да, Галина Ивановна все время что-нибудь вы-
ращивала, а американские соседи в обморок 
падали оттого, что она за картошкой или какой-
нибудь сиреневой морковкой идет не в магазин, 
а на огород, — и Лиза говорит: ну-ка, расскажи, 
что ты еще в моем доме делала?

У Галины Ивановны был уникальный, больше 
никогда мне не встретившийся дар сострадания. 
Причем она тут же начинала помогать, очень часто 
совершенно посторонним людям. И все свои го-
норары с удовольствием тратила на этих людей, 
нередко зная их только по имени.

Однажды она ехала в такси и обратила вни-
мание на нездоровый вид водителя. Она сказала 
ему, что у него диабет и проблемы с почками, тут 
же пригласила его к себе, нагрузила пузырьками 
со своими настойками, расписала лечение и дала 
денег на лекарства.

Некоторое время он возил ее, а потом пообе-
щал приехать и исчез. Как выяснилось, запил.

Я спросила: вам не обидно? Она ответила: 
ну и что ж теперь, никому не помогать? Потом то 
же самое сказала мне Лиза: да, время от вре-
мени ее обманывают, ну и что? Ведь это быстро 
забывается. 

 Однажды Галина Ивановна на съемке очеред-
ной телевизионной передачи потеряла сознание. 
Ее привезли в больницу, сделали операцию: если 
не ошибаюсь, это был инсульт. Лиза сказала, что 
ее во что бы то ни стало нужно перевести в ин-
ститут Бурденко. Я полетела туда, договорилась, 
и Галину Ивановну перевезли. В последний раз я 
разговаривала с ней в палате, она гладила мою 
руку, смеялась над тем, что у меня красный нос, 
и говорила, что все будет в порядке.

А на следующий день Лиза позвонила мне и 
сказала, что Галина Ивановна в коме. Почему-то 
мне запомнилась, что я находилась в красногор-
ском суде, вылетела на улицу, как бесноватая 
бросалась на все такси, а везти в Москву ни-
кто не хотел. С дороги я постоянно ей звонила 
и говорила, что подъезжаю. Какое это имело 
значение? Для меня имело. Она ждала в кафе 
и сказала, что у меня истерика, которая очень 
мешает маме.

Она думала, что через месяц-два все встанет 
на свои места, по крайней мере постоянно мне об 
этом говорила. Ей нужно было возвращаться в 
Америку, а оставить маму она не могла.

Лиза приходила к матери каждый день, не-
редко мы ходили вместе, а когда она бывала там 
без меня, она неизменно повторяла: у мамы все 
в порядке, она передавала тебе привет.

Галина Ивановна пролежала в коме полтора 
года. Именно в это время, если не ошибаюсь, Лиза 
и создала свою «Справедливую помощь». С тех 
пор прошло восемь лет.

Когда я видела Галину Ивановну с закрытыми 
глазами, такую спокойную, тихую, мне всегда ка-
залось, что сейчас она наконец проснется и снова 
куда-то полетит. Как она любила говорить: чего зря 
лежать-то? Она была феноменально трудоспособ-
на, и этот дар Лиза получила от нее в полной мере. 
Сидя у Лизы на кухне, я только успевала поворачи-
ваться: проносясь мимо, она успевала ответить на 
письмо, полученное по электронной почте, быстро 
объяснить что-то по телефону, через минуту до-
говориться о встрече, и так круглые сутки.

Галина Ивановна постоянно благодарила 
судьбу: за то, что всю жизнь занималась любимым 
делом, за то, что, выйдя на пенсию, стала работать 
в десять раз больше и к ней постоянно шли, ехали 
и звонили ей люди. И Лиза тоже часто повторяла, 
что благодарна судьбе за все.

А судьба оказалась предательницей. Какое 
счастье, твержу я с той роковой минуты, когда ста-
ло известно, что самолет разбился, какое счастье, 
что Галина Ивановна не дожила до этого дня. Такое 
непереносимо страшное счастье.

Людей, которые умеют помогать, очень 
мало. Потому что помогать трудно. Благодарят 
за помощь редко, но тот, кто на это рассчитывает, 
ничего в ней не понимает. Помощь — это благо-
дать быть нужным. Многие ли из нас могут этим 
похвастаться?

Сейчас будут повторять: мы никогда не за-
будем Лизу Глинку. Это ритуальные заклинания, 
чтобы не сойти с ума. Все забывается, и никто 
над этим не властен. И только люди, которые 
остались живы благодаря чьей-то протянутой 
руке, — это настоящая память. Вот почему ее не 
забудут. А для меня она навсегда останется Лизой 
Поскребышевой.

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

Экипаж Ту-154, разбившегося над Черным 
морем, — профессионалы высочайшего 
класса. Это не пустые слова, достаточно 
лишь почитать их биографии. Впрочем, 
лучше официальных лиц о погибших пи-
лотах расскажут их родные и близкие.

КВС, майор  
Роман ВОЛКОВ
Командир экипажа погибшего 
Ту-154 майор Роман Волков 
родом из Ленинградской об-
ласти, потомственный летчик. 
Его отец Александр Василье-
вич Волков был в свое время 
командиром 67-го авиаполка 
в поселке Сиверский (Гат-

чинский район). Позже полк расформировали. 
Александр Васильевич сейчас живет в горо-
де Пушкин, где получил квартиру по военному 
сертификату. В семье росли два сына. Роман 
пошел по стопам отца, а старший брат стал 
журналистом.

Роман учился в школе Сиверского с 3-го 
по 8-й класс, а потом уехал — поступил сна-
чала в Нахимовское училище, после закончил 
летное училище. Обосновался в подмосковном 
Щелкове.

Несмотря на это, в Ленинградской области 
хорошо помнят Волковых:

— Не спала всю ночь. Командир экипажа 
— мой земляк, Роман Волков. У него осталось 
трое деток. У нас пишут, что он был профессио-
налом в своем деле. Его крестная мама работает 
у нас в больнице. Весь поселок наш скорбит 
по погибшим, — написала Татьяна Мосягина.  
Роман Волков был летчиком первого класса. Как 
говорят родные, в последнее время он часто 
летал в Сирию. Роман буквально жил небом. Его 
супруга сидела дома с тремя детьми (младшая 
дочка родилась несколько месяцев назад). 

Кстати, Роман был хорошо знаком с Сер-
геем Трухачевым — вторым пилотом самолета, 
упавшего в прошлом году в небе над Синаем.

Бортинженер, старший 
лейтенант Валерий 
ПАРИКМАХЕРОВ: 

Валерий Парикмахе-
ров с женой Светой и двумя 
сыновьями (им 3 и 5 лет от 
роду) жил во Фрязине. Света 
занималась домом, время 
от времени подрабатывая в 
интернет-магазине по прода-

же красной икры. Накануне она посетила салон 
красоты и поделилась с мастером по педикюру 
Кристиной новогодними планами:

— У Светы была дружная семья, мужа она 
сильно любила. Всегда говорила о нем. Валерка 
да Валерка. На Новый год собирались в Боро-
дино всей семьей на 2 дня. Кредит у них был 
большой, помню, Света говорила о ежемесячных 
выплатах по 40 тысяч.

— Предчувствия нехорошие были?
— Нет. Света никогда не переживала за 

мужа. С ее слов, Валера сам чинил самолет, 
следил за техникой. Он часто в Сирию летал, 
даже в острые периоды.

Капитан  
Александр РОВЕНСКИЙ 

Вспоминает родственни-
ца Анна Ермак:

— Открытый, добрый, 
улыбчивый человек, который 
был поддержкой и настоящей 
опорой своей семье, всегда 
будет жить в наших сердцах. 
Он был гордостью родителей, 

заботливым зятем, любящим мужем и отцом. 
Саша был верным другом. Он безумно любил 
свою работу, стремился расти, шагать по ка-
рьерной лестнице. Как сказала его жена, он 
очень сильно хотел стать командиром.

Анна говорит, что Саша, когда летал, тог-
да отдыхал. Даже в современных гаджетах у 
него были установлены игры, связанные с 
самолетами.

С супругой Алесей Саша воспитывал двух 
дочек. Младшей — всего 1 год 9 месяцев, он не 
успел поцеловать малышку перед вылетом. Але-
ся даже в страшном сне не могла представить, 
что станет одной из тех вдов, которые потеряли 
мужа в авиакатастрофе. 

Штурман, капитан  
Андрей МАМОНОВ 

Андрей — уроженец Чер-
няховска Калининградской об-
ласти, из семьи летчиков. Его 
отец тоже штурман. В родной 
школе Андрея, когда узнали о 
гибели воспитанника, объяви-
ли траур.

— В 1999 году закончил 
школу, поступил в летное учи-

лище. Спортивный общительный парень. Мы 
видели фамилию Мамонов в списке погибших, 
но думали, мало ли Мамоновых в России. А вот 
когда вывесили фото, мы Андрея сразу узнали. 
Он мало изменился. В Черняховске у него жи-
вут родители, родная сестра Юля и племянник-

второклассник. Слышали, что в Московском 
регионе он создал свою семью, — рассказали 
в учебном заведении.

Бортмеханик, старший  
сержант Виктор СУШКОВ

О смерти Виктора скор-
бят в его родной школе №77 
Воронежа:

— Обычный парень, сред-
них способностей, никогда 
нецензурной брани от него 
не слышали. В школе 9-днев-
ный траур, все увеселитель-

ные мероприятия отменили. 2 января начнутся 
праздничные елки. Школа тут единственная, 
поколениями дети учатся, все друг друга знают 
и с пониманием отнеслись к нашему решению. 
Эх, на взлете погиб наш бывший выпускник, — 
горюет директор Валентина Латынина.

Виктора и его брата Дмитрия (он старше на 
12 лет) растила одна мама — работница завода 
синтетического каучука. Женщина воспитывала 
сыновей в строгости.

Дмитрий работает в Генштабе, поэтому 
после окончания школы Виктор поехал в Мо-
скву, закончил училище. Не так давно был на 
родине, друзьям сказал, что собирается скоро 
жениться

Подполковник Александр  
НЕГРУБ, по словам мамы Ва-
лентины Александровны, ча-
сто бывал в «горячих точках», 
родные к этому привыкли, и в 
роковой день все было как 
обычно. Александр родился в 
Волжском, сначала сам пере-
брался в Щелково, а в 2012 
году перевез родителей-
пенсионеров — для этого они 

продали все имущество. Сестру пришлось оста-
вить в больнице в Волжском — у женщины пси-
хиатрический диагноз. 

Александр был в разводе со своей супругой, 
продавцом по профессии (у пары двое детей, 
15-летняя дочь и 5-летний сын). Дети много 
времени проводили с отцом, сын, как и отец, 
грезил самолетами. 

— Саша, на кого ты нас оставил на старости 
лет? — Валентина Александровна от горя слег-
ла. — Ждала сына из Сирии, собирались решать 
вопрос с сестрой — ее больше не хотят держать 
в лечебнице, а здесь все платно. И как теперь 
быть? Да еще и кредит у Саши был — 600 тысяч 
рублей на квартиру. Ездила в Минобороны, все 
такие учтивые, тактичные. В каждом офицере 
теперь вижу своего сына.

Екатерина СВЕШНИКОВА.

Истории погибших пилотов — 
от их родных и близких

«САША, НА КОГО ТЫ НАС ОСТАВИЛ?»
«МК» продолжает рассказывать о тех, 
кто летел в злополучном Ту в то тихое 
зимнее утро.

Артист хора Александр Штуко первый раз 
полетел в Сирию. Мечтал, как вернется, поехать 
к маме и сестре в Тверь, устроить им настоя-
щий праздник... Теперь же мама с сестрой сами 
приехали в Москву — сдавать биопробы для 
генетической идентификации...

— Брат окончил музыкальную школу в Твери, 
— рассказывает «МК» сестра Александра Эмма 
Штуко, известная в регионе певица, — у нас и 
мама поет, и мы давали все вместе по области 
благотворительные концерты; затем Саша по-
ступал в консерваторию в Санкт-Петербурге, но 
по семейным обстоятельствам не получилось у 
него учиться, не смогли оплачивать образова-
ние... тогда он пошел в пединститут им. Ленина в 
Москве, окончил, один год был в поисках работы, 
и, наконец, прослушался в ансамбль, куда его 
сразу взяли. Два года отработал, много куда 
успел съездить, например в Израиль летал, в 
Корею...

— Нравилось ему в ансамбле?
— Да, говорил, что «это то место, где я себя 

нашел», брат был человеком очень дружелюбным, 
а коллектив чисто мужской, появилось сразу 
много друзей. 

— Он хотел приехать к вам на 
праздники?

— В том году было много корпоративов, не 
хватало времени... а в этот раз сказал — «вот из 
Сирии прилечу, как раз уйду в новогодний отпуск, 
приеду, устроим праздник». И вот... Последний 
снимок он прислал, когда вылетали из Москвы, 
тогда же с ним и мама разговаривала, обещал 
позвонить, когда будут в Сочи. Но не позвонил, 
эсэмэски не прислал. 

...Максим Иванов (родом из Чувашии) тоже 
служил артистом в ансамбле Александрова. Об 
однокурснике рассказывает Ольга Гебгарт:

— Мы учились вместе в ГИТИСе на курсе Юрия 
Лаптева «режиссура музыкального театра»; он 
сначала поступил на вокальный актерский курс к 
Бертману, у него совершенно роскошный тенор, год 
отучился, но появилась семья, родилась маленькая 
дочь, надо было зарабатывать деньги... собственно, 
поэтому позже он и пошел работать в ансамбль 
Александрова: ему выделили ведомственную квар-
тиру в Подмосковье, жить-то где-то надо. Хотя он 
был талантливым режиссером и, насколько мне 
известно, в Чувашии Максим делал постановки... 
добрый, веселый, очень любил свою жену и дочку, 
все время рассказывал о них. Теперь мы собираем 
деньги, чтобы хоть как-то семье помочь.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

С руководителем ансамбля Валерием Хали-
ловым неоднократно общались журналисты 
«МК», он проводил и онлайн-конференции. 
Вот самые яркие его высказывания:

«В 2003-м был мой первый парад в качестве 
главного военного дирижера. А так первый раз 
участвовал в параде еще в 1967 году, когда был 
воспитанником Московской военно-музыкальной 
школы, шел в качестве барабанщика роты бара-
банщиков, притом правофланговым. Сначала шли 
самые маленькие, потом большие. И вот я был са-
мым маленьким тогда...»

«Если кто-то на параде сфальшивит? Есть аку-
стический закон, что если играет большое число 
музыкантов (основа у нас — 1200), то получается 
эдакий усредненный уровень звука, единого зву-
ка, впечатление слаженности. Тем более Красная 
площадь, ее сплошной камень создают эффект-
ный резонанс — оркестр звучит очень ярко, четко, 
естественно, без всяких подзвучек. Есть одно ма-
ленькое «но» — это эхо, но мы уж к нему привыкли, 
на качество игры оно не влияет...»

«Как я стал писать музыку? Когда уже стал 
дирижером, получив первое звание лейтенанта, 
был направлен для дальнейшего прохождения в 
Пушкинское училище радиоэлектроники ПВО, там 
был свой оркестр, я его возглавил, и вот для него 
пробовал писать музыку. Тем более что сама об-
становка Царского Села и Павловского служили 
источником вдохновения».

«Неожиданностей быть не может. Громко ска-
зано? Но у нас, у военных людей, так и должно быть. 
Все должно быть профессионально и надежно. Моя 
основная задача как дирижера во время проведения 
парада — держать темп. Темп определен уставом, 
но для страховки на специальной подставке я за-
крепляю метроном и ориентируюсь именно на него. 
Потому что полагаться только на свое эмоциональ-
ное состояние, мне кажется, невозможно: частота 
биения сердца не может быть одинаковой в течение 
30 минут. А именно столько приходится дирижиро-
вать при прохождении пешей группы».

«Вообще я — холерик. Валерий в переводе с 
латинского — «бодрый». Что-то в этом есть. Я под-
вижный, не могу сидеть на месте, играю в футбол, 
раньше занимался гимнастикой. И потом сама про-
фессия дирижерская предполагает постоянное 
движение, сочетаемое с эмоциональным рядом, в 
первую очередь, конечно, положительным. Хорошая 
музыка источает благородство, настраивает на 
здоровый образ жизни...»

«Я ЗА НЕЕ ВСЕ ВРЕМЯ БЕСПОКОЮСЬ» « Я ХОЧУ, ЧТОБЫ ВСЕ БЫЛО 
КАК ДО ВОЙНЫ»

Портрет доктора Лизы, 
написанный ее друзьями 
и единомышленниками
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«НЕ ПОЗВОНИЛ, 
СМС НЕ ПРИСЛАЛ»

Галина Ивановна в фермерском магазине в Америке.

Валерий ХАЛИЛОВ: 
«ВСЕ ДОЛЖНО БЫТЬ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНО И НАДЕЖНО»
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  Сергей ТИХОНОВ

Уходящий год выдался урожайным 
на новые законодательные 
инициативы по введению новых 
налогов, сборов и платежей. 
Минфин ищет новые источники 
пополнения госбюджета. Порой 
возникало ощущение, что 
правительство проверяет реакцию 
населения на нововведения. «ЭВ» 
решил напомнить о самых громких 
заявлениях и оценить вероятность 
их практической реализации в 
будущем. 

НДФЛ: пожалели богачей
Тема повышения подоходного налога — 

одна из любимых у руководителей страны. Же-
лая пополнить бюджет, правительство и за-
конодатели обсуждают его судьбу с завидным 
постоянством. Еще весной прошлого года в 
Госдуму был внесен законопроект о введении 
прогрессивной ставки НДФЛ до 16%. В этом 
году в СМИ просочилась информация о том, что 
аналогичные нововведения рассматриваются в 
правительстве. Причем  уже в двух вариантах: 
введения прогрессивной шкалы или сохране-
ния фиксированной ставки, но повышения ее с 
13 до 20%. Примечательно, что главный мотив 
введения прогрессивной шкалы налогообло-
жения доходов — борьба с бедностью, однако 
разговоров о снижении для бедняков планки в 
13% не ведется.  

«Если единственный аргумент для введения 
прогрессивной шкалы — это борьба с бедно-
стью, то уверен: повышение ставки НДФЛ не 
самый лучший инструмент. Более эффективной 
была бы адресная работа с бедными и малоиму-
щими, и речь здесь должна быть не только об 

адресной социальной помощи, а об адресной 
индивидуальной работе. У кого причина бедно-
сти — высокий уровень закредитованности, тем 
надо помогать избавляться от долгов, упростив 
процедуру банкротства. У кого есть возможность 
выйти из ловушки бедности, занявшись личным 
подсобным хозяйством, нужно помочь пере-
квалифицироваться», — пояснил член Обще-
ственной палаты РФ Леонид Шафиров.  

В результате всех успокоил Дмитрий Мед-
ведев, заявив, что до 2018 года повышения по-
доходного налога не будет.  Премьер подтвердил 
это и в интервью  телеканалам, но уточнил, что го-
сударство может вернуться к обсуждению и этого 
вопроса. При этом он заметил, что если и будут 
какие-то повышения, то незначительные, с 13 до 
15%. На днях на итоговой пресс-конференции 
для журналистов президент Владимир Путин 
подтвердил, что в ближайшее время реформа 
подоходного налога не ожидается. 

НДС: еще не вечер
В уходящем году, по сообщениям Bloomberg 

и The Wall Street Journal, в Минфине рассма-
тривался и проект повышения НДС, вплоть до 
20% (сейчас 18%), а по некоторым данным, до 
25%, но при этом сокращения на 10% страховых 
взносов. Помимо этого предлагалось отменить 
льготы по выплате НДС. Под 10%-ную льготную 
ставку НДС сейчас попадают основные про-
дукты питания, товары для детей, периодика, 
учебники, лекарства, а также племенной скот. 
Естественно, подобная мера в первую очередь 
вызовет подорожание импорта и всех товаров 
первой необходимости. Причем, по оценкам 
независимых экспертов, повышение НДС может 
повлечь за собой усиление инфляции. Многие 
специалисты высказывают опасения по соби-
раемости увеличенного налога. 

По срокам принятия возможных измене-
ний пока никакой ясности нет. Официального 

подтверждения пока никто не давал. Как со-
общили источники «ЭВ» в правительстве, тема 
повышения в 2017 году может вновь стать ак-
туальной, если возникнут трудности с испол-
нением бюджета. Напомним, ранее власти уже 
объявили об увеличении акцизов на алкоголь, 
сигареты и бензин. Разумеется, по доброй рос-
сийской привычке нововведения оплатят рядовые 
потребители. 

Налог на тунеядцев: 
первый тест
Не остались в стороне от новых инициатив 

Совет Федерации и Минтруда, огорошив сограж-
дан заявлениями о возможности введения налога 
для тунеядцев. Первоначально многие эксперты 
приняли новость за шутку, поскольку в стране, 
где есть безработица и теневые зарплаты, вво-
дить подобный сбор не совсем уместно. Но, как 
оказалось, шутить никто не собирался. 

Обсуждение законопроекта прошло на са-
мом высоком уровне. Так, ведение подобного 
налога поддержали вице-премьер Ольга Голодец 
и Минфин. А министр труда и соцзащиты Максим 
Топилин даже озвучил вероятный размер сбора с 
неработающих граждан — 20 тыс. руб. в год. Эту 
сумму пришлось бы вытащить из своих кошельков 
всем официально неработающим гражданам 
трудоспособного возраста, кроме инвалидов и 
состоящих на бирже труда. По разным прогнозам, 
это от 3 до 15 млн человек. 

По мнению авторов законопроекта, в России 
слишком много неработающих граждан, живущих 
за счет работающих. Попутно досталось на орехи 
фрилансерам и получателям зарплат в конвертах, 
которые официально не трудоустраиваются. 

Однако горячий энтузиазм чиновников охла-
дили эксперты. «Налоговые платежи и отчисления 
в социальные фонды достигают 20 тысяч рублей 
в год. На мой взгляд, в качестве дополнитель-
ных и более веских аргументов для выхода из 
тени самозанятых граждан необходимо при-
менить понижающие коэффициенты к ставкам 
платежей во внебюджетные фонды. Сделать их 
соизмеримыми с доходами. Иначе сборщики 
налогов будут бегать за мамочками, садоводами 
и огородниками, которые не могут устроиться 
на работу, либо работают сезонно», — считает 
Леонид Шафиров.  

Будущее законопроекта пока туманно. 
Сначала глава социального комитета Совета 
Федерации Валерий Рязанский заявил, что за-
конопроект будет принят весной 2017 года. Но 
потом в СМИ просочилась информация, что в 
Минтруде проект закона пока даже не разраба-
тывался. А депутат Госдумы Олег Шеин высказал 
мнение, что имела место проверка обществен-
ного мнения, которая показала сомнительность 
подобного рода инициатив. Однако утверждать, 
что в 2017 году идея налога на тунеядство опять 
не возникнет, нельзя. 

Налог на бездетность: 
горькая шутка 
Еще одной горячо обсуждаемой темой в 

уходящем году стала возможность возрождения 
налога на бездетность. Такой налог существо-
вал в СССР и был, пожалуй, одним из самых 
непопулярных видов пошлины в исчезнувшем 
государстве. Отменен он был в 1992 году. С тех 
пор несколько раз от самых разных структур 
высказывались предложения возродить этот 
сбор. За него выступали иерархи Православной 
церкви, партия «Деловая Россия» и лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский.  

В 2016 году подобная инициатива была 
предложена на партийном форуме «Кандидат», 
который провели единороссы. Пока шансы на 
возвращение советского сбора невелики. Дми-
трий Медведев высказался против него. Чуть 
ранее, в 2015 году, подобную точку зрения вы-
сказал Владимир Путин. 

По мнению Шафирова, новый сбор выгля-
дит странно на фоне заморозки индексации 
материнского капитала: «Бездетные граждане 
и сейчас делают стандартные вычеты на детей. 
То есть фактически платят чуть больше НДФЛ. 
Что касается налога на бездетность, то в каче-
стве горькой шутки — его введение повысит 
стоимость анализов и справок, подтверждающих 
бесплодность». 

Налог на депозиты: 
соблазн рядом 
Осенью громко прозвучало заявление зам-

министра финансов Алексея Моисеева о воз-
можности введения налога на доходную часть 

депозитов. Минфин опубликовал опровержение 
в тот же день, но разговоры уже пошли. Большин-
ство экспертов считают, что до 2018 года появ-
ления такого налога ожидать не стоит. Однако, 
учитывая, что проблем с собиранием налога не 
будет (деньги уже лежат на счетах), к этой идее 
еще могут вернуться. Если будут проблемы у 
бюджета.

Курортный сбор:  
сотка за день  
А вот что стоит ожидать почти наверняка, так 

это введение так называемого курортного сбора. 
Владимир Путин уже поручил правительству раз-
работать до 1 марта 2017 года соответствующие 
поправки в законы. Пока речь идет о четырех 
регионах, где будет веден курортный сбор. Это 
Алтайский край, Краснодарский край, Кавказ-
ские Минеральные Воды и Республика Крым. О 
размере платежей за отдых в этих регионах пока 
спорят. Но, вероятнее всего, они будут колебаться 
от 50 до 100 руб. за день пребывания.  

Налоги на покупки: 
интернет-магазины,  
на выход 
Также почти решен вопрос с ведением по-

шлин и НДС на покупки в иностранных интернет-
магазинах. Президент России дал указание 
правительству до 31 декабря текущего года про-
работать вопрос о внесении в законодательство 
налога на добавленную стоимость и таможенных 
пошлин с зарубежных интернет-площадок. По-
мимо этого Ассоциация компаний интернет-
торговли (АКИТ) активно лоббирует снижение 
беспошлинного лимита с 1000 евро в месяц до 
22 евро за одну покупку.  

По мнению независимых экспертов, тяжесть 
налога целиком и полностью ляжет не на про-
давцов, а на покупателей, то есть на жителей 
России. Причем выгода государства ставится 
под сомнение. Поскольку обслуживание этого 
сбора обойдется бюджету в большую сумму, чем 
полученные с него деньги. Не исключен также 
вариант, что некоторые глобальные интернет-
магазины просто откажутся от работы с нашей 
страной.  

— Мы сейчас «доигрываем» год. Все самое 
интересное мы уже увидели, и сейчас время 
подумать о 2017 годе. Большинство западных 
экспертов сходятся во мнении, что 35-летний 
«бычий» рынок американских облигаций закон-
чился, инфляция возобновила рост, а эффектив-
ность стимулирования от центробанков сошла 
на нет. Аналитики Citi ожидают, что мировой 
фондовый рынок вырастет на 10% в следующем 
году, в основном за счет роста на рынках раз-
витых стран. Рост доллара на 10% и сокращение 
корпоративных налогов в США до 20% могут 
увеличить прибыль на акцию в мире на 6%. 

Аналитики компании CityIndex, напротив, 
прогнозируют падение фондового рынка, так 
как конец «бычьего» рынка облигаций будет не-
гативно сказываться на нем и толкать доходность 
10-летних казначейских облигаций к 4%. CityIndex 
также считает, что соглашение по сокращению 
нефтедобычи не будет работать и нефть упадет 
до $15 за баррель.

Экономисты Societe Generale ожидают, что 
в следующем году обстановку на рынке могут 
омрачить четыре «черных лебедя». По их мнению, 
главнейшие хвостовые риски на следующий 
год — политическая неопределенность (30% 
фактора риска), резкое увеличение доходности 
облигаций (25%), жесткое приземление китай-
ской экономики (25%) и торговые войны (15%).

Аналитики Goldman Sachs считают, что рост 
доллара и доходности американских облигаций 
будет негативно сказываться на рынках разви-
вающихся стран. Однако они рекомендуют на 
2017 год занять длинную позицию по «равно-
взвешенной» корзине валют из бразильского 
реала, российского рубля, индонезийской рупии 
и южноафриканского ранда. 

По прогнозам MorganStanley, на ки-
тайский фондовый рынок вернется сильный 
рост. Аналитики прогнозируют рост индекса 
ShanghaiComposite в следующем году на 36% 
— до 4400 пунктов, а прибыль на акцию вы-
растет на 6%. Этот прогноз основывается на 
предположении, что между США и Китаем не 
разразится существенного конфликта на фоне 
торгового протекционизма. 

Вот такие противоречивые прогнозы мы 
имеем… Но пока российские фондовые индексы 
находятся в зоне «быков» (выше двухсотдневной 
средней), поэтому лучше использовать момент 
для выгодных покупок. Убийство российского 
посла в Турции Андрея Карлова и теракт в Бер-
лине усилили геополитические риски, которые 
способствуют росту цен на нефть. The Wall Street 
Journal сообщила, что Ливийская государствен-
ная нефтяная компания решила отложить запла-
нированное восстановление добычи на нефтяных 
месторождениях на западе страны. Решение 
было принято после угроз со стороны боевиков 
блокировать поставки нефти. 
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Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора 
по инвестанализу ИК «Церих 
Кэпитал Менеджмент»:
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— Российский рубль провел результативную 
неделю в паре с долларом США — укрепление 
отечественной валюты к «американцу» составило 
1,8%, что ввиду фактора конца года и общей 
рыночной усталости выглядит впечатляюще. Ка-
тализаторов в поддержку рубля оказалось доста-
точно: проходящий налоговый период в России 
способствовал повышенному интересу компаний 
и экспортно ориентированного бизнеса к рублю, 

поскольку налоги и сборы платятся в националь-
ной валюте. Завершение сделки с приватизацией 
пакета акций «Роснефти» на рынок особенного 
влияния не оказало. Основной лимит денежных 
средств, поступивших в результате сделки, все 
еще не конвертирован в рубли. Дорогая нефть, 
удерживающаяся выше $55 за баррель сорта 
Brent, тоже поддерживала рубль. 

Были и негативные течения: так, в конце года 
многократно увеличились платежи отечественных 
компаний и предприятий в счет внешних долгов. 
Спрос на иностранную валюту тоже вырос, но 
дефицит ликвидности на рынке Центробанк 
покрывал широкими аукционами. Так удалось 
убрать этот драйвер из числа резко негативных 
для рубля. 

На этой неделе, последней торговой в году, 
биржевая активность будет невысокой, основные 
движения на площадках будут связаны с фикса-
цией прибыли. Для рублевых пар это особенно 
актуально, потому что российские инвесторы 
уходят на длинные новогодние каникулы. Пер-
вые торги нового года для доллара и евро будут, 
вероятно, нейтральными из-за низкой биржевой 
активности. К обычным торгам инвесторы вер-
нутся 9 января. Мой прогноз: доллар США на 
первой январской неделе проторгуется в преде-
лах 60,50–62,00 руб. Евро останется в диапазоне 
63,45–66,00 руб. 

Анна БОДРОВА, старший 
аналитик «Альпари»:
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   Екатерина ГУРКИНА

Темпы развития банковской 
розницы нынче весьма условны. 
По оценке Frank Research Group, 
совокупный розничный портфель 
российской банковской системы 
в 2016 году вырос всего на 0,7%. 
Выход «в плюс» обеспечила 
ипотека (ее итоги «ЭВ» подвел в 
предыдущем выпуске), а вот другие 
продукты сплоховали. Мы решили 
узнать, одной ли ипотекой жив 
банковский ретейл?

Кредитные карты: 
иллюзия доступности
Для большинства банков кредитки — на-

дежда и опора. «Карты для банков остаются при-
влекательным продуктом даже с учетом высоких 
резервов на возможные потери: процентные 
ставки по кредиткам высоки. Кроме того, клиенты 
платят множество комиссий, которые нельзя 
назвать маленькими: за годовое обслуживание, 
снятие наличных, смс-информирование, пакеты 
услуг», — сообщила руководитель сектора ана-
литики кредитных продуктов «Банки.ру» Елена 
Сударикова. 

Правда, доля зарплатных клиентов среди 
держателей кредиток от банка к банку колеблется 
в диапазоне от 15% (например, в Росбанке) до 50% 
(ВТБ24) и выше. Остальным желающим приходит-
ся «подъедать» лимиты с барского стола. Но есть 
исключения: например, в «Русском стандарте», 
по словам директора департамента кредитно-
карточного бизнеса банка Аллы Мареевой, «зар-
платников» не более 1%. Обратились мы и в банк 
«Тинькофф», но неудачно. «Мы не раскрываем 
операционные показатели, которые вы запро-
сили», — сообщила менеджер по коммуникациям 
Руфия Арсланова, проигнорировав просьбу объ-
яснить причину повышенной секретности.

Ставки по кредиткам по-прежнему «кусают-
ся». Особенно для новых заемщиков — эта катего-
рия мало где может рассчитывать на ценник ниже 
29–30% годовых. Хотя у держателей кредитного 
пластика появляется все больше шансов вернуть 
часть затрат: в кризисные времена банки предпо-
читают мериться не тарифами, а «кэш-бэками». 
Этот механизм позволяет вернуть часть потра-
ченных безналичным способом средств на баланс 
карты. Подобного рода решения способствуют 
медленному росту доли безналичных операций 
по кредитным картам. Клиенты чаще использу-
ют карты в торговых точках, на спрос спешит и 

предложение — растет число сервисных пред-
приятий с терминалами для приема карт. 

Напрашивается вывод: федеральные про-
граммы по развитию финансовой грамотности 
в формате увещевания не работают — нашим 
людям проще привыкать к «пластиковым» рас-
четам на практике. Если уж ты оформил дорогую 
кредитку, то не заплатишь бешеную комиссию 
за снятие наличных в банкомате, а наоборот, 
получишь копеечный, но все-таки приз. 

Кредиты наличными:  
свой среди своих
Раньше банки раздавали кэш-кредиты на-

право и налево, но теперь это продукт почти 
премиальный. На вменяемую ставку могут рас-
считывать заемщики из числа приближенных: 
зарплатники, проверенные клиенты с хорошей 
кредитной историей. «Помимо «своих» банки 
охотно кредитуют бюджетников и пенсионеров: 
количество предложений для этих категорий за-
емщиков за год заметно возросло», — отмечает 
Сударикова. 

«Залетным» товарищам в большинстве слу-
чаев одобрение заявки не светит. Хотя ряд банков 
все-таки реанимировал кредитование клиентов «с 
улицы». Например, СМП-Банк. «Клиенты, впервые 
обратившиеся в банк, смогут получить кредит 
по ставке 22–24% годовых. Для заемщиков, уже 
оформлявших кредит в банке, получающих зара-
ботную плату на счет и работающих в бюджетной 
сфере, ставка установлена в размере 14,8% го-
довых», — рассказывает директор департамента 
розничных продуктов кредитного учреждения 
Алена Тузова. А по словам представителей ВТБ, 
даже для «уличных» заемщиков ставка может 
составить 14,9%.

Но, судя по уклончивым ответам других 
игроков, ставка менее 20% для «новичков» — 
исключение. Большинство банкиров не могут 
себе позволить лишний риск. И дело не только в 
высоком уровне резервов ЦБ РФ на возможные 
потери. За время кризиса платежеспособность 
заемщиков снизилась, а вероятность потери ими 
работы возросла. Так что «уличным» кандидатам 
в заемщики имеет смысл ориентироваться на 
ставку порядка 23–25% годовых. И выдают кэш-
займы менее охотно, чем кредитки.

Собственно, поэтому прирост портфеля «по-
требов» — привилегия в первую очередь гос-
банков. Да и то, видимо, не всех. Так, например, 
сообщили в пресс-службе Сбербанка, объем 
выдач за 11 месяцев 2016 года составил более 
700 млрд руб. — это на 60% больше, чем за тот 
же период прошлого года. В ВТБ24 абсолютные 

и относительные цифры по динамике кредитов 
наличными не уточнили, начальник управления 
потребкредитования банка Дмитрий Поляков 
сообщил лишь, что с учетом ипотеки доля данной 
категории кредитов в общем розничном портфеле 
за январь–ноябрь увеличилась с 37,4% до 37,5%. 
То есть на 0,1 п.п. 

Автокредиты:  
свободное падение
Рынок автокредитов упал похлеще, чем его 

не обеспеченные залогом соседи. «По нашим 
оценкам, российский рынок автокредитования 
сократился на 13%. Снижение совокупного порт-
феля автокредитов связано с падением продаж 
автомобилей в России, продолжающимся 4-й 
год: по сравнению с 2012 годом они снизились 
более чем в 2 раза», — рассказывает старший 
вице-президент ВТБ24 Алексей Токарев. Частично 
картину скрасила автокредитная господдержка, 
но добиться прироста, как в случае с ипотекой, 
не помогла. 

И даже госбанкирам приходится либо от-
малчиваться, либо признаваться в сокращении 
портфеля «на колесах». Так, один из ведущих игро-
ков ниши банк «Сетелем» (владелец контрольного 
пакета акций — Сбербанк), сославшись на заня-
тость и недоступность спикера, проигнорировал 
вопросы «ЭВ». А в ВТБ24 за 11 месяцев 2016 года 
портфель автокредитов снизился на 8,8%, хотя, 
по словам Токарева, в последние месяцы на-
блюдается положительная динамика. 

Не стали хвастаться динамикой портфеля 
и в Русфинансбанке, зато выяснилось, что, по 
словам директора департамента автокредито-
вания Натали Русовой, больше 50% портфеля 
составляют автомобили экономкласса, около 
трети приходится на «бизнес» и чуть больше 10% 
занимают премиальные марки. Популярней всего 
у «экономных» заемщиков Hyundai, Kia, Lada, у 
«бизнесменов» — Mazda, Hyundai, Kia, VW, Skoda, 
Volvo. «Если раньше оформить кредит на покупку 
автомобиля можно было практически в любом 
банке, то после резкого повышения ключевой 
ставки ЦБ РФ в 2014 году и роста процентных 
ставок по кредитам на рынке остались только 
крупные игроки, специализирующиеся на авто-
бизнесе», — резюмирует картину рынка Елена 
Сударикова. 

О тарифах в этом сегменте можно составить 
представление, исходя из ценников ВТБ24. Ми-
нимальная ставка на текущий момент составляет 
6,7% — речь идет о промоакции в рамках льгот-
ной госпрограммы, тариф действует до конца 
2016 года. Максимальная — 26,9% при покупке 

подержанного отечественного авто у «физика» без 
страхования. И хотя эксперты почему-то называют 
автокредиты низкомаржинальным продуктом, 
ставку в 27% годовых «ЭВ» не считает совсем уж 
низкой, пусть даже речь идет о верхней планке.

В качестве альтернативы можно воспользо-
ваться услугами автолизинга (аренды машины с 
возможностью последующего выкупа) в профиль-
ных компаниях. Но, по мнению финансистов, для 
рядового заемщика лизинг — слишком сложный 
продукт. Важна и психология, полагают эксперты. 
«Принципиальная разница в продуктах — факт 
владения автомобилем. В России пока для по-
требителя очень важно владеть им, а не времен-
но использовать», — говорит г-н Токарев. «ЭВ» 
рискнет предположить, что разница не такая уж 
принципиальная, ведь автокредит — залоговый 
продукт. Но банкирам, очевидно, видней.

Долги: просрочка  
под секретом
Опрошенные «ЭВ» банки на вопрос о доле 

просроченных розничных кредитов отвечают 
обтекаемо или вообще молчат. Но иногда отве-
чают. Так, в пресс-службе банка «Хоум кредит» 
сообщили, что по МСФО за 9 месяцев 2016 года 
этот показатель в портфеле кредитных карт со-
ставил 14,48% (в начале года — 22,1%). В «Рус-
ском стандарте» за тот же период просрочка по 
кредиткам уменьшилась на 40%. 

Но дело ясное, что дело темное: тему «пло-
хих» долгов кредиторы не любили даже в лучшие 
времена, предпочитая обсуждать ее с незави-
симыми аналитиками и коллекторами. К ним и 
обратился «ЭВ». 

«Совокупная задолженность по автокреди-
там и необеспеченным потребкредитам (кредиты 
наличными, кредитные карты и POS-кредиты. — 
«ЭВ») в январе–ноябре сократилась на 13,4% и 
3,8% соответственно», — рассказывает аналитик 
«Эксперт РА» Анастасия Личагина. 

Как выяснилось, если речь идет о займах 
2015–2016 «года рождения», то здесь банки, по-
хоже, борются с должниками своими силами или 
с привлечением коллекторов на аутсорсинг. В 
таком формате агентство берет на комиссион-
ное обслуживание часть «плохого» портфеля, 
но не выкупает его. «На рынок цессий (продажи 
токсичных кредитных портфелей коллекторам. — 
«ЭВ») обычно поступает долг с просрочкой свыше 
2 лет. То есть в 2016 году мы выкупали кредиты, 
выданные в 2013–2014 году и ранее», — объясняет 
зам. гендиректора коллекторского агентства «ГК 
Финансовые услуги» Григорий Галицких. По его 
оценке, совокупный объем предложения цес-
сионных сделок в 2016 году составил около 0,5 
трлн рублей.

«Просроченные розничные кредиты за 2015–
2016 год мы увидим на открытом рынке примерно 
через 1–1,5 года», — констатирует эксперт. В каком 
количестве — точно сказать затруднительно, пол-
ной картиной владеют лишь сами банкиры. «Но 
есть ощущение, что в целом качество кредитов 
улучшается», — считает Галицких. Вполне воз-
можно, что такой тренд объясняется селективным 
подходом к заемщикам: банкиры наконец поняли, 
что не стоит раздавать рискованные кредиты всем 
подряд (дорого обслуживать резервы и хлопотно 
выбивать долги).

Прогнозы:  
возвращение спроса
Комментируя перспективы развития на 2017 

год, финансисты выбирают умеренно оптими-
стичные формулировки. «Совокупный портфель 
кредитных карт на рынке полностью в 2017 году 
достигнет докризисного уровня. В то же время в 
условиях экономического кризиса этот продукт 
является достаточно рискованным продуктом для 
банков, поэтому взрывного роста в сегменте мы 
пока не ожидаем», — считают в «Хоум кредит». 

«Население существенно сократило по-
требление кредитов и склонность занимать в 
2015 году. И сейчас в какой-то мере мы видим 
возвращение этого спроса, который будет про-
должаться и в следующем году», — осторожен 
в оценках руководитель центра стратегической 
координации Росбанка Дмитрий Смирнов. «Мы 
рассчитываем на небольшой рост рынка авто-
кредитования в 2017 году, порядка 5%», — кон-
статирует г-н Токарев. 

Но в кулуарных беседах финансисты при-
знают: падение или рост в большой степени будет 
зависеть от развития макроэкономической ситуа-
ции в целом и ценовой политики ЦБ РФ в част-
ности. Поэтому, скорее всего, любые прогнозы 
сейчас — это гадание на кофейной гуще.

ТОПТАНИЕ НА МЕСТЕ
Розничный портфель банков вырос за год всего на 0,7%

ОХОТА НА НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКА
Какие новые сборы и акцизы могут появиться в 2017 году? 

НОВОСТИ РЫНКОВ 

Страховщиков подвела 
«дойная корова»
Российские страховщики, подводя итоги 

года, жалуются на кризис, который заставил 
их потуже затянуть пояса. Действительно, за 
год с рынка ушла почти четверть участников: 
в начале года работало около 330 страховщи-
ков, а в конце декабря — уже менее 260. Даже 
сегмент ОСАГО — основная «дойная корова» 
страховщиков — показал четырехкратный рост 
числа убыточных регионов. С другой стороны, 
общий финансовый результат на страховом рын-
ке оказался хорошим по сравнению с другими 
участниками финансового сектора, а на фоне 
общего спада в экономике ожидаемый рост 
сборов в 15% даже впечатляет. Причем основным 
драйвером остается все то же «убыточное» обя-
зательное автострахование. По оценке ЦБ, сбор 
премий страховщиков в январе–сентябре 2015 
года вырос на 3,6% по сравнению с аналогич-
ным периодом 2014 года (до 768,63 млрд руб.), 
тогда как общая сумма взносов, полученных 
страховщиками за девять месяцев 2016 года, 
увеличилась уже на 15%, превысив 885 млрд 
руб. По прогнозам ВСС, по итогам текущего 
года рост сборов также может составить по-
рядка 15%. 

Торговлю банными 
лосьонами запретили  
на 30 дней
Роспотребнадзор на 30 дней запретил про-

дажу бытовой спиртосодержащей продукции, 

сообщается на сайте ведомства. Индивиду-
альные предприниматели и юрлица должны 
приостановить продажу в розницу непищевых 
спиртосодержащих товаров, этилового спирта 
в которых более 25%. Исключение сделано для 
парфюмерии и стеклоомывателей. Ограничение 
введено по поручению премьер-министра РФ 
Дмитрия Медведева после трагедии в Иркут-
ске, где концентратом для ванн «Боярышник» 
насмерть отравились 76 человек. 

В Мосгордуме также предложили марки-
ровать спиртосодержащие средства бытовой 
химии. Инициативы не решат проблему, уверены 
эксперты. «В Иркутске люди отравились про-
дукцией, произведенной подпольно и содер-
жащей метиловый спирт, а все предложения 
чиновников касаются легальных производи-
телей и дистрибьюторов продукции на основе 
этилового (чаще всего денатурированного) 
спирта», — сообщила «МК» президент Ассоциа-
ции прямых продаж (АПП) Тамара Шокарева. 
По ее мнению, никто из регуляторов ничего не 
сказал про запрет метанола, который и стал 
истинной причиной трагедии. «Весьма стран-
но, что раз за разом происходят отравления 
метанолом, но в отношении этого яда ничего 
не предпринимается, а обращают внимание 
только на этиловый спирт» . Напомним, что в 
Советском Союзе метанол был на более строгом 
учете, чем даже обычный спирт. 

— С другой стороны, криминал с помощью 
акцизов не остановить. Т.е. если бы предла-
гаемые сегодня к принятию дополнительные 
нормы уже бы действовали, то они никак бы 
не помогли предотвратить трагедию», — от-
метила Шокарева.
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  Инна АРТЕМЬЕВА

Крупнейшая отечественная 
нефтяная компания «Роснефть», 
прошедшая в 2014—2016 годах 
тернистый путь антироссийских 
санкций, наращивает 
международное влияние и 
располагает всеми шансами 
ускорить мировую экспансию в 
следующем году. Такой вывод 
содержится в исследовании 
консалтинговой компании Wood 
Mackenzie, опубликованном на 
днях. Аналитики считают, что в 
2017 году «Роснефть», которую 
президент Путин на прошедшей 
в пятницу пресс-конференции 
назвал «одной из самых 
эффективных энергетических 
компаний мира», сможет 
развить успехи уходящего года, 
достигнутые такими крупными 
сделками, как приватизация 
19,5% акций и покупка компанией 
доли в месторождении газа 
Zohr на территории Египта, 
крупнейшем в Средиземноморье.

Приватизация
с триумфом
Несмотря на действие западных санкций в 

отношении российских компаний, уходящий 2016 
год действительно стал уникальным в истории 
«Роснефти» в плане открытия новых возмож-
ностей и укрепления международного влияния. 
Самым нашумевшим событием уходящего года 
стало подписание соглашения по продаже при-
надлежащих АО «Роснефтегаз» 19,5% акций «Рос-
нефти» в пользу консорциума международных 
инвесторов, в который вошли суверенный фонд 
Катара и швейцарский нефтетрейдер Glencore. 
По итогам этой крупнейшей приватизационной 
сделки в казну России поступило 710,8 млрд 
рублей, что снизило дефицит бюджета на 1,2%. 
Итоговая цена оказалась на 7,3 млрд больше, чем 
ожидалось: в принятом Законе о федеральном 
бюджете на 2016 год сумма сделки оценивалась 
в 703,5 млрд рублей, а изначально минимальная 
цена пакета акций была установлена на уровне 
500 млрд рублей. Как заявил по итогам сделки 
глава «Роснефти» Игорь Сечин, вырученная в 
итоге сумма является «максимально возможной». 
Примечательно, что продаже пакета акций «Рос-
нефти» швейцарско-катарскому консорциуму 
предшествовала приватизация контрольного па-
кета акций «Башнефти». По итогам интегральной 
сделки, с учетом синергии между «Роснефтью» 
и «Башнефтью», в IV квартале 2016 года госу-
дарство получило в бюджет 1,040 трлн рублей, 
а общий эффект для страны составит более 1,1 
трлн рублей с учетом возросшей капитализации 
компании.

Такого успеха мало кто ожидал. Многие 
эксперты рынка и вовсе не верили, что эта при-
ватизационная сделка состоится по-настоящему, 
предполагая, что компания вынуждена будет 
сама выкупать свой же пакет акций. По итогам 
сделки неудавшимся «нострадамусам» при-
шлось, что называется, прикусить языки, а за-
падные СМИ окрестили эту приватизацию не 
иначе как «триумфом президента Путина», «ве-
ликой сделкой», «прорывом». В докладе Wood 
Mackenzie аналитик Валентина Кречмар напи-
сала: «Эта сделка стала тектоническим сдвигом 
в том, как компанию воспринимают инвесторы. 
«Роснефть» совершила прорыв в своей между-
народной стратегии». 

Важное значение сделки доказала и реакция 
рынков на случившееся: акции «Роснефти» сразу 
же выросли на 7%, достигнув исторического 
максимума — 400 рублей за штуку, и до сих пор 
не теряют процентов роста. В итоге рыночная ка-
питализация компании впервые превысила 4 трлн 
рублей. При этом акции одного из покупателей 
— нефтрейдера Glencore — после сделки также 
обновили максимумы котировок. «Рынок оцени-
вает сделку однозначно — как успех и покупателя 
и продавца», — заявил «МК» пресс-секретарь 
«Роснефти» Михаил Леонтьев. Он считает, что 
выбор покупателей был сделан оптимально: этот 
консорциум иностранных инвесторов, имеющий 
давнюю репутацию на глобальном энергетиче-
ском рынке, способен принести российскому 
рынку и «Роснефти» максимальный эффект, даже 
выходящий непосредственно за рамки сделки.

В свою очередь, президент Катарского 
суверенного фонда Шейх Абдулла бин Мохам-
мед бин Сауд Аль-Тани по итогам соглашения 
сказал, что эта сделка продемонстрировала стра-
тегию фонда, направленную на осуществление 
инвестиций в высококачественные активы с пар-
тнерами по всему миру для генерации долго-
срочных финансовых доходов. 

Со своей стороны, президент Glencore 
Айван Глазенберг подчеркнул, что его компания 
в рамках соглашения ожидает плодотворного 
сотрудничества с обеими сторонами на россий-
ском и мировом нефтяных рынках. Этому должны 
способствовать дополнительные соглашения, 
достигнутые при приватизации. В частности, 
совет директоров «Роснефти» одобрил договор 
о стратегическом сотрудничестве с Glencore и 
Катарским суверенным фондом, который должен 
обеспечить участникам консорциума различные 
синергетические возможности, включая развитие 
добычных проектов, логистический и трейдин-
говый бизнес. 

Большой 
египетский куш
Еще одним прорывом в международной 

стратегии компании можно считать декабрь-
ское приобретение «Роснефтью» у итальянской 
компании Eni до 35% газового блока Shorouk 
на шельфе Египта за $1,125 млрд. В 2015 году 
в этом блоке было обнаружено месторождение 
Zohr, которое считается одним из самых круп-
ных в мире. Тогда Eni назвала находку «супер-
гигантским открытием» в сфере природного 
газа, что кажется вполне объективным на фоне 
рекордного за 20 лет снижения темпов обнару-
жения новых нефтегазовых месторождений, за 
исключением сланцевых. Запасы месторождения 
Zohr оцениваются примерно в 850 млрд куб м. 
На участке площадью 100 кв. км уже пробурено 
6 скважин, а коммерческая добыча должна на-
чаться в 2017 году. Таким образом, после этой 
покупки российская компания стала заметным 
игроком в сегменте добычи газа в Средиземно-
морье вместе со своими партнерами — итальян-
ской Eni и британской BP, которая приобрела 
в блоке 10%. Очевидно, что с приобретением 
доли в месторождении Zohr Россия значительно 
укрепляет свои позиции на европейском рынке 
углеводородов, поскольку египетская добыча 
«заточена» под поставки в Европу. В будущем 
газ из Египта может поступать через энергети-
ческий хаб, который планируется построить на 
территории Кипра. 

Немаловажно и то стратегическое значение, 
которое имеет «египетская сделка» для компании 
на международной арене. Тот факт, что такие не-
фтяные гиганты, как Eni и BP, сделали ставку на 
сотрудничество с российской компанией в проекте 
такого уровня, говорит о том, что «Роснефть зара-
ботала репутацию надежного партнера и входит в 
число глобальных мейджеров. Египетская сторона 

также заинтересована в участии крупнейшей рос-
сийской компании в новых проектах на территории 
страны. По крайней мере, об этом заявлял лидер 
государства Абдул Фаттах Ас-Сиси в декабре на 
встрече с Игорем Сечиным, который выступал 
в тот день в роли эмиссара и передал прези-
денту Египта от российского главы государства 
Владимира Путина послание по развитию торгово-
экономического сотрудничества и реализации 
ряда проектов в энергетической сфере. Таким 
образом, приобретение доли в крупнейшем ме-
сторождении в Египте и всем Средиземноморье 
российской госкомпанией имеет еще и важное 
геополитическое значение, которое может усилить 
позиции нашей страны в регионе.

Курс на Юго-Восток
Российская компания продолжает экспан-

сию и на другом географическом направлении 
— в Юго-Восточной Азии. Одним из основных 
партнеров компании в регионе является Индия. 
На полях саммита БРИКС в октябре «Роснефть» 
приобрела 49% акций индийской нефтегазовой 
компании Essar Oil Limited (EOL) у Essar Energy 
Holdings Limited и аффилированных с ней струк-
тур. Ключевым активом EOL является нефтепере-
рабатывающий завод Азиатско-Тихоокеанского 
региона в городе Вадинар. Мощность этого НПЗ 
составляет 20 млн тонн, а глубина переработки 
— 95,5%. По объемам переработки завод явля-
ется вторым в Индии и входит в десятку лучших 
предприятий мира по уровню технологической 
сложности. Уникальность НПЗ состоит в том, 
что он обладает высокой гибкостью по сырью 
и способен перерабатывать тяжелые и сверх-
тяжелые сорта нефти. Кроме того, завод имеет 
доступ к глубоководному порту, который может 
принимать сверхбольшие танкеры с загрузкой до 
320 тыс. тонн. Также в состав бизнеса EOL вошла 
крупная сеть АЗС в Индии из 2,7 тыс.станций.

Комментируя заключение сделки, глава 
«Роснефти» Игорь Сечин отметил, что покупка 
доли в EOL открывает большие перспективы для 
роста эффективности поставок сырья в страны 
Азиатско-Тихоокеанского региона — Индонезию, 
Вьетнам, Филиппины, Австралию, а также саму 
Индию, которая является одним из крупнейших 
потребителей углеводородов в мире. Как сооб-
щают в компании, после закрытия сделки около 
40% продукции Вадинарского НПЗ планируется 
поставлять на внешние рынки. При этом сейчас 
завод как действующее предприятие осущест-
вляет значительные поставки на внутренний ры-
нок Индии, которые, с учетом роста потребления 
энергоресурсов, планируется наращивать.

Отметим, что интеграция российского ги-
ганта в экономику быстрорастущих азиатских 
государств является долгосрочной стратегией. 
На данный момент создан ряд совместных про-
ектов с нефтяными компаниями Китая и Вьет-
нама: в городе Тяньцзинь строится российско-
китайский НПЗ, а в Индонезии будет создано 
совместное предприятие, которое займется 
строительством нефтеперерабатывающего и 
нефтехимического комплекса Tuban в восточной 
части острова Ява мощностью 15 млн т/год. 

Интерес к российским 
недрам
Следуя интегральному стратегическому 

подходу, «Роснефть» активно привлекает за-
рубежных партнеров в проекты на территории 
России, в частности, к разработке восточно-
сибирских гринфилдов. Яркий пример — реа-
лизация проекта по созданию уникального 
международного энергетического хаба на базе 
Ванкорского кластера, в котором индийские 
компании приобрели 49% акций. 

Интегральный подход компании к сделкам за-
ключается в сотрудничестве сторон по всей техно-
логической цепочке: в добыче, нефтепереработке 
и реализации. Такая тактика минимизирует риски 
участников и гарантирует им получение прибыли 
по всему производственному циклу. Этот подход 

является честной альтернативой демпингу, с по-
мощью которого многие игроки рынка пытаются 
выиграть в ценовой войне, которая в последнее 
время развернулась не на шутку. В статье, опу-
бликованной в итальянском издании «Corriere della 
Sera» под названием «Формула энергетического 
равновесия», глава «Роснефти» Игорь Сечин на-
писал, что на данном этапе конкурентной борьбы 
между энергетическими гигантами лучший способ 
победить — это выстраивать глобальные инте-
гральные цепочки, основанные на достижении 
взаимной выгоды, долгосрочности и доверии.

Добыча ударными 
темпами
По итогам 2016 года «Роснефть» может от-

читаться и еще об одном важном достижении: 
компания переломила негативный тренд и на-
растила добычу нефти на фоне ее падения у 
конкурентов. Драйвером роста стал ключевой 
добычный актив компании — «Юганскнефтегаз». 
Положительной динамики удалось добиться 
благодаря увеличению темпов бурения, оптими-
зации режимов работы скважин и применению 
новых технологий добычи. Среднесуточная до-
быча жидких углеводородов в III кв. 2016 г. вы-
росла на 1,0% ко II кв. 2016 г. и на 1,3% к III кв. 
2015 г., до 4,15 млн барр./сут. Не помешали даже 
продолжительные плановые ремонтные работы 
на добычных проектах Сахалина. Увеличилась 
добыча также на проектах «Самаранефтегаза», 
«Томскнефти», «РН-Уватнефтегаза». 

Видны успехи и по добыче газа: за 9 месяцев 
2016 года добыча составила 49,33 млрд куб. м, что 
на 7,4% выше уровня аналогичного периода 2015 
года. По данным Центрального диспетчерского 
управления топливно-энергетического комплекса, 
на протяжении нескольких последних месяцев 
компания занимает лидирующее положение на 
рынке независимых производителей газа.

 Все это вселяет уверенность в том, что 
успехи российских компаний в наступающем 
2017 году будут как минимум не меньше, чем в 
году уходящем.

«Роснефть» вышла на новый уровень международного сотрудничества
ИНТЕГРАЦИЯ КАК ЗАЛОГ УСПЕХА
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   Ольга КВАСОВА

Один из самых привлекательных 
активов этого века среди россиян 
— столичные квартиры — за 
два последних года потерял в 
цене почти 20%. И до «дна» еще 
далеко. Профильные аналитики 
зафиксировали  
12 главных тенденций, которые 
уже повлияли на рынок 
недвижимости Московского 
региона и окажут на него влияние в 
наступающем году.

Расклад сил:  
курс на поглощение
Как считает председатель совета дирек-

торов «БЕСТ-Новострой» Ирина Доброхотова, 
главный тренд на рынке жилой недвижимости 
— изменения Федерального закона №214-ФЗ 
«Об участии в долевом строительстве». С 1 ян-
варя следующего года поправки вступят в силу. 
Напомним, уставный капитал застройщиков 
привяжут к площади реализуемых ими домов, 
привлекать средства инвесторов можно будет 
только с помощью эскроу-счетов в банках, что 
в корне меняет схему долевого финансирова-
ния. А всех девелоперов обяжут перечислять 
1% от стоимости проекта в компенсационный 
фонд на случай форс-мажора. Нововведения не 
могут гарантировать дольщикам беззаботное 
будущее, но, безусловно, повысят их защи-
щенность. «С учетом этих изменений можно 
утверждать, что рынок новостроек не будет 
прежним. Уже в ближайшие месяцы можно 
прогнозировать уход с рынка мелких компаний 
и укрупнение крупных. Этот процесс приобрел 
в уходящем году довольно четкие очертания», 
— поясняет эксперт. 

Вторая важная тенденция — покупка стро-
ительных компаний и передача проектов. Так, в 
2016 году ФСК «Лидер» купил ДСК-1, строивший 
ранее в основном жилье по заказу Москвы. 
Совладелец группы ПИК выкупил бизнес «Мор-
тона» — одного из крупнейших застройщиков 
Подмосковья. Ряд проектов-долгостроев был 
передан крупным девелоперам, в том числе 
Urban Group, ФСК «Лидер» и ГК ПИК.

Тренд №3 — значительное увеличение 
числа сделок по договорам долевого участия 

в (ДДУ) на первичном рынке жилья комфорт- и 
экономкласса. А вот доля квартир, реализуе-
мых по схеме ЖСК, напротив, резко упала. В 
том числе благодаря поправкам в 214-ФЗ, за-
прещающим строить по договору ЖСК более 
одного дома. В итоге сейчас на рынке массового 
жилья ДДУ является основным договором — по 
нему реализуется 70% от общего количества 
квартир. 

«Локомотив» заглох: 
ипотека выдохлась
Колоссальное влияние на рынок ново-

строек в уходящем году оказала ипотека с го-
споддержкой, ставшая двигателем продаж. По 
оценке Доброхотовой, до 85% ипотечных сделок 
на первичном рынке Московского региона со-
вершалось по программе господдержки. 

По данным АИЖК, в ноябре средняя ставка 
выдачи ипотеки составила 12,67% против 13,58% 
в январе. К началу зимы кредиты на покупку 
новостроек по программам с господдержкой 
подешевели до 11,41%, минимальная ставка 
снизилась до 10,9%. По мнению экспертов, в 
следующем году, скорее всего, ипотеке при-
дется развиваться без господдержки. 

Новым «локомотивом» могут стать экс-
клюзивные совместные программы банков и 
застройщиков (нулевой первоначальный взнос, 
субсидирование ставок застройщиком), которые 
появились в массовом порядке в уходящем 
году. 

Смена настроений: 
меньше метров
Самый растущий сегмент столичного 

рынка жилой недвижимости — бюджетное и 
негабаритное жилье в категории до 5 млн руб. 
Спрос на «однушки» вырос в два раза: теперь 
на них приходится 52% сделок. Застройщики, 
почувствовав падение доходов населения, на-
чали сокращать метраж квартир еще в прошлом 
году. Но в уходящем строительном сезоне эта 
тенденция укрепилась, причем во всех классах 
жилья. Сегодня метражи в массовом сегменте 
начинаются от 17 кв. м. 

По оценке руководителя АКЦ «Est-a-Tet» 
Юлии Сапор, в 2016 году доля сделок по покупке 
жилья в границах «старой» Москвы с минималь-
ным бюджетом (до 5 млн руб.) выросла с 14% 
до 19%. Структуру спроса во многом изменили 

покупатели из регионов. 
Шестая важная тенденция — перевод 

апартаментов в жилой фонд — приобрела мас-
совый характер. Конечно, этот формат недви-
жимости имеет ряд недостатков: как правило, 
небольшой метраж, застройщики не обязаны 
обеспечивать их социальной инфраструкту-
рой. Но главный плюс апартаментов — цена, 
которая, как правило, на 20–30% ниже жилья в 
обычных многоквартирных домах. В 2017 году, 
по мнению Доброхотовой, на данное развитие 
формата повлияют два фактора. Во-первых, 
снижение ставки налогообложения с 2% до 
0,5% (апартамент должен находиться в рее-
стре апартаментов, стоить менее 300 млн руб.; 
иметь площадь менее 300 кв. м; не иметь за-
регистрированных юрлиц; не использоваться 
для предпринимательской деятельности; иметь 
кадастровую стоимость не менее 100 тыс. руб. 
за кв. м). Во-вторых, в этом сегменте появился 
крупный институциональный игрок — АИЖК, 
который выкупил значительный объем апар-
таментов под развитие такого направления, 
как доходные дома.

Кроме уменьшения «метров» девелопе-
ры стараются заманить покупателя массового 
жилья разными опциями, ранее характерными 
только для бизнес- и премиум-класса. Повышать 
качество проектов разными фишками застрой-
щиков вынуждает усилившаяся конкуренция. 
В итоге в проектах массового сегмента поми-
мо подземных парковок появляются потолки 
высотой 2,9–3,2 м, панорамное остекление, 
гостевые санузлы, двор без машин, индиви-
дуальная архитектура, инновационные инже-
нерные решения. 

Интересно, что на этом фоне застройщики 
все реже предлагают покупателям квартиры с 
внутренней чистовой отделкой. Оно и понятно, 
покупатели сегодня не такие богатые, чтобы 
покупать дешевые услуги в виде гарантиро-
ванного ремонта с отсрочкой. Проще говоря, 
халтуру. Не секрет, что профессионализм со-
трудников госприемки, мягко говоря, оставляет 
желать лучшего. Это идет вразрез с мировой 
практикой, где принято сдавать квартиры «под 
ключ». К сожалению, компании, которые ранее 
предлагали в Москве качественную отделку 
(например, шведская «Сканска» или «Интеко» 
времен Елены Батуриной), ушли со стройрынка. 
Теперь зачастую внутренняя чистовая отделка 
жилья — удел наспех сбитых бригад гастарбай-
теров из Средней Азии.

Балкон в подарок:  
больше  
бонусов
Еще одна тенденция — перетекание части 

спроса из Подмосковья в Москву. Сегодня 
покупатели без особых проблем могут найти 
доступные предложения в столице, в том чис-
ле в пределах МКАД (минимальный бюджет 
покупки в московской новостройке — 2,7 млн 
руб.). «Перетекание покупателей из Подмо-
сковья в столицу усилилось из-за сближения 
части столичных проектов по уровню цен с 
подмосковными новостройками», — пояснила 
Юлия Сапор. 

Хорошим бонусом к такому выбору являет-
ся внушительный московский пакет соцуслуг, 
близость к щедрым работодателям и хорошо 
развитая социальная инфраструктура (школы, 
детсады, больницы, спортзалы и т.д.). 

Тренд №10 — обилие  акций и спецпро-
грамм. По оценкам  аналитиков, средний раз-
мер скидок в Москве достигает 15%. В Подмо-
сковье можно найти и более привлекательные 
предложения. Ряд застройщиков, особенно с 
низкими темпами продаж, готов обсуждать 
скидки и в индивидуальном порядке. Также де-
велоперы стимулируют покупателя бонусами 
в виде квадратных метров (балкон в подарок) 
и улучшают условия покупки, предоставляя 
рассрочки (в том числе беспроцентные) до 
конца строительства.

Последствия рекорда: 
ценопад  
продолжится
2016 год стал рекордным для рынка 

новостроек Москвы. По данным «МИЭЛЬ-
Новостройки», объем предложения достиг 
максимальных показателей за последние годы 
— 413 корпусов в 170 проектах. По сравнению 
с предыдущим годом количество корпусов вы-
росло на треть  за счет застройки территорий 
бывших промзон. 

В экономклассе доля ЮВАО составляла 
66,6%, ЗАО — 32,0%, ЮАО — 1,4%. На юго-
востоке 1 «квадрат» в среднем стоит 117,2 тыс. 
руб., на западе — 164 тыс. Больше всего жилья 
комфорт-класса строится на юго-востоке, 
севере и северо-востоке столицы. Дороже 
всего 1 кв. м комфорт-класса стоит в ЗАО 
— 165 тыс. руб., а ниже — в ЗелАО (90,9 тыс. 
руб.). Как признают специалисты, средние 
цены на московские квартиры в рублевом 
выражении продолжают ползти вниз: за два 
года они снизились уже на 19,3% — до 195,9 
тыс. руб. за кв. м. 

Но руководители Минстроя и столич-
ного стройкомплекса продолжают излучать 
оптимизм и… предрекают рост цен на жилье. 
Участники рынка настроены иначе. «Никаких 
перспектив для роста цен в ближайшее время 
не наблюдается. По нашим прогнозам, рынок 
жилья может достичь ценового «дна» только в 
2018–2019 годах», — отметил Сергей Шлома 
из компании «ИНКОМ-Недвижимость». 

С ним солидарна руководитель «ИРН-
Консалтинг» Татьяна Калюжнова: «На рынке 
жилья Московского региона продолжает со-
храняться избыток предложения, которое, 
как и на рынке нефти, растет вопреки вся-
кой логике. Пока экономика совершенно не 
располагает к существенному увеличению 
платежеспособности населения, очевидно, 
что рынок не сможет поглотить все заплани-
рованные объемы при текущем уровне цен. А 
значит, девелоперам придется снижать стои-
мость жилья, чтобы продать все построенное. 
Если так будет продолжаться и дальше, то 
цены на квартиры могут потерять еще 30–40% 
к 2020-2021 гг. То есть недвижимость в Мо-
сковском регионе будет дешеветь в среднем 
на 10% в год». 

По прогнозу эксперта, цены на первичное 
жилье в «старой» Москве в 2017 году могут 
упасть до 170 тыс. руб. за метр в среднем 
(120 тыс. руб. за кв. м в «экономе», 170 тыс. в 
«комфорте», 240 тыс. руб. в бизнес-классе). 

МЕНЬШЕ, ДЕШЕВЛЕ, СКРОМНЕЕ

КУРС НА ВОССТАНОВЛЕНИЕ

12 трендов на московском рынке новостроек

Отели в плюсе, склады — в минусе

   Олег БАСОВ

В уходящем году столичный рынок 
коммерческой недвижимости 
начал постепенно восстанавливать 
утраченные  после кризиса позиции. 
Быстрее всего к новым реалиям 
адаптировался гостиничный сегмент.
По оценке CBRE, по итогам 2016 года сто-

личный офисный рынок увеличится на  355 тыс. 

кв. м, что в два раза ниже прошлогоднего пока-
зателя. В 2017 году запланирован ввод еще 440 
тыс. кв. м. Основные точки роста — «Москва-
Сити» (210 тыс. кв. м) и Центральный деловой 
район (100 тыс. кв. м). Ставки аренды стабильны 
и на конец 2016 года сохранятся в диапазонах: 
для класса А Прайм — $800–900 кв. м в год, для  
класса А — 18 000–35 000 руб. кв. м в год, для клас-
са В — 13 000–28 000 руб. кв. м в год (все ставки 
без учета операционных расходов и НДС).  

Объем ввода торговых площадей в Москве 
в 2016 году составит порядка 427 тыс. кв. м, что 
на 3% меньше показателя 2015 года. По оценке 
CBRE, объем совокупного предложения каче-
ственных ТРЦ в Москве к концу года составит 
5,6 млн кв. м, а обеспеченность торговыми пло-
щадями — 456 кв. м на 1000 человек. На мо-
сковский рынок за 11 месяцев 2016 года вышли 
32 международных бренда, еще 5 планируют 
открыть свои первые магазины в столице до 
конца года. В 2017 году ожидается дальнейшее 
снижение темпов ввода торговых площадей: к 
открытию заявлено порядка 273 тыс. кв. м, что 
на 36% меньше объема 2016 года. Прайм-ставка 
аренды в Москве составила 100 тыс. руб. за кв. м 
в год, практически не изменившись по сравнению 
с 2015 годом. В 2017 году этот ценовой ориентир, 
скорее всего, сохранится.

Складской сегмент переживает спад. Как 
сообщили в Cushman & Wakefield, объем сделок 
за 3-й квартал 2016 года — самый низкий за по-
следние 5 лет. Минувшей осенью девелоперы 
сократили активность в Московском регионе. 
Это приведет к уменьшению доли свободных 
площадей уже в середине 2017 года, даже при 
существующем низком спросе на складские 
помещения. По прогнозу экспертов,  в будущем 
году будет построено не более 500–550 тыс. кв. 
м новых складских площадей. Доля вакансии 
в складах в третьем квартале не изменилась и 
составила 10%. Средняя ставка по классу А в 
течение трех кварталов остается стабильной и 
составляет 3800–4000 руб. кв. м в год.

Столичный гостиничный рынок стал един-
ственным сегментом коммерческой недвижимо-
сти, которому удастся превысить докризисный 
уровень. С января по ноябрь, по подсчетам JLL,  
загрузка столичных отелей выросла до рекорд-
ных 72,5%, а доходность на номер с начала года 
увеличилась на 14%. Позитивная динамика в 
сегменте наблюдается из-за роста популярности 
Москвы как туристического направления. JLL 
оценивает среднюю стоимость размещения по 
итогам 11 месяцев в 7,5 тыс. руб. — это на 7% 
выше, чем в 2015 году. 

ЖИЛЬЕ
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ПРАЗДНИК

SOSЕДИ

ПРЕЗИДЕНТ ЦЕНЫ

Конец прошлого года в отношениях между 
Россией и Турцией проходил под черной те-
нью трагедии со сбитым 24 ноября российским 
самолетом.

Этот год для двух стран заканчивается под 
грузом чудовищного убийства в Анкаре 19 дека-
бря российского посла А.Г.Карлова.

Невзирая на то что в обоих случаях речь 
идет о нанесенных России тяжелых ударах, к 
которым Турция так или иначе имеет самое не-
посредственное отношение, реакция на них рос-
сийского руководства является диаметрально 
противоположной.

События годичной давности грозили нас 
рассорить не на месяцы — на годы, когда с 1 
января 2016 года Россией были введены жесткие 
ограничительные меры в отношении торгово-
экономического сотрудничества с Турцией и 
отменен действовавший с 2011 года безвизовый 
режим. Фоном для этих мер стала тяжелейшая 
риторика в адрес турецкого руководства со сто-
роны как российских официальных лиц, так и от-
ечественных средств массовой информации.

Трагедия недельной давности, по всему по-
лучается, должна лишь сплотить стороны перед 
лицом общей террористической угрозы. Именно 
в таком ключе выступили и Путин, и Эрдоган, 
оба охарактеризовавшие произошедшее 19 де-
кабря в Анкаре как провокацию, главной целью 
которой было нанести удар разрушающей силы 
по российско-турецким отношениям. Заметим, 
которые начинают не только постепенно нор-
мализовываться, но и с ходу демонстрировать 
новые грани если не сотрудничества, то уж по 
крайней мере взаимодействия.

В этом смысле возобновление работ по 
строительству первой турецкой атомной электро-
станции «Аккую» и ратификация соглашения по 
сооружению газопровода «Турецкий поток» — это 
проекты, конечно же, реинкарнировавшиеся из 
прошлой, докризисной жизни.

А вот принятое 20 декабря этого года по 
итогам переговоров в Москве совместное за-
явление министров иностранных дел «большой 
региональной тройки» — Ирана, России и Турции 
— «по согласованным мерам, направленным на 
оживление политического процесса с целью пре-
кращения сирийского конфликта» — это формат, 
совершенно новый для всей пятилетней истории 
гражданской войны в Сирии. Как с точки зрения 
состава стран-участниц, представляющих раз-
ные стороны противостояния, так и имея в виду 
отсутствие среди переговорщиков делегатов 
западных стран, включая Соединенные Штаты 
Америки.

То, что происходило в российско-турецких 
отношениях и в отдельно взятой Турции между 
двумя этими трагедиями, на протяжении все-
го 2016 года, стало одним из самых драматич-
ных и бурных периодов в новейшей истории, 
который, надо сказать, еще далек от своего 
завершения.

Центральным событием уходящего года 
для Турции стала попытка военного переворота, 
предпринятая 15 июля, согласно официальной 
версии событий, сторонниками проживающего 
в США проповедника Фетхуллаха Гюлена, глу-
боко инкорпорированными во все структуры 
государственного аппарата страны. Последний в 
настоящее время подвергается невиданным по 
своим масштабам чисткам от «гюленистского 
элемента», проходящим в рамках введенного в 
стране с 21 июля режима чрезвычайного положе-
ния. Впервые в республиканской истории Турции 
не в отдельных юго-восточных провинциях, а на 
всей территории страны.

По истечении первой недели после попытки 
переворота, то есть по состоянию на 22 июля 2016 
года, число задержанных уже составляло 10 410 
человек, включая 7423 военнослужащих (в т.ч. 162 
генерала и 1967 офицеров), 287 полицейских и 
сотрудников службы безопасности, 2014 судей 
и прокуроров, а также 686 гражданских лиц. В 
общем числе задержанных 4060 человек было 
немедленно арестовано. Разумеется, это пред-
варительные цифры, хотя и отражающие общее 
положение дел.

Сюда еще следует добавить 86 тысяч чи-
новников, которые с «волчьим билетом», то есть 
без права занимать какие-либо должности в 
госаппарате, были уволены с государственной 
службы, а также 2,6 тысячи различных закрытых 
организаций и ведомств. Включая ассоциации 
и их политические ответвления, фонды, синди-
каты, федерации, теле- и радиовещательные 
компании, газеты, журналы, издательские дома 
и прочее.

В настоящее время страна стоит на пороге 
одного из самых массовых судебных процессов 
в своей истории с, очевидно, весьма суровыми 
судебными приговорами. И готовность к возврату 

в Уголовный кодекс высшей меры наказания — 
смертной казни — официально не раз и не два 
подтверждалась лично президентом Эрдоганом. 
В том случае если, по его словам, того потребует 
турецкий народ и невзирая на более чем веро-
ятную реакцию Европейского союза.

Но за порогом не только это: там еще на-
ходится имеющая для страны поистине судь-
боносное значение конституционная реформа. 
10 декабря правящая Партия справедливости и 
развития, в альянсе с правыми националистами, 
внесла на рассмотрение в меджлис проект по-
правок к действующему Основному закону от 
1982 года. Их главная идея — переход от пар-
ламентской к президентской форме правления. 
Согласно предложенному документу, институт 
премьер-министра в стране должен быть упразд-
нен, а во главе исполнительной власти встанет 
президент. С учетом сроков прохождения не-
обходимых процедур всенародное голосование 
может состояться уже весной будущего года. 
Впрочем, с заранее прогнозируемым, с боль-
шой долей вероятности, исходом. Разумеется, в 
пользу не один год вынашиваемой Эрдоганом и 
его сторонниками инициативы. И она, как должно 
было уже стать понятно читателям, носит отнюдь 
не косметический характер.

На смену кемалистской Турции буквально 
на наших глазах вышагивает Турция Реджепа 
Тайипа Эрдогана, — несмотря на все дрязги 
нескольких последних лет, заметно окрепшая во 
внешнеполитическом, экономическом и демогра-
фическом смыслах и куда как более решительно 
действующая на международной арене.

Да, к столетнему юбилею Турецкой Респу-
блики в 2023 году, как то было намечено, страна, 
очевидно, не войдет в десятку крупнейших миро-
вых экономик по объему ВВП.

Да, отношения Турции с западными страна-
ми, включая США и ЕС, мягко говоря, оставляют 
желать лучшего.

Но есть один важнейший фактор, который 
перевесит текущую внешнеполитическую конъ-
юнктуру и любой экономический показатель. 
Речь идет о численности населения страны и 
о динамике ее изменения. Тут, чтобы все сразу 
стало понятно, достаточно лишь сказать, что в 
1935 году она в Турции составляла около 16 мил-
лионов, а к 2016 году уже вплотную приблизилась 
к 80 миллионам человек. 

15 июля этого года, когда исход переворота 
был еще совсем не ясен, а земля у турецкого руко-
водства ходуном ходила под ногами, Российская 
Федерация оказалась чуть ли не единственной 
страной в мире сразу и безоговорочно вставшей 
на сторону законного руководства страны и пре-
зидента Эрдогана. Что дало тому, пожалуй, самый 
веский повод в его политической карьере заявить 
о том, что «у Турции на международной арене 
есть единственный друг, и этот друг — Россия». 
Несколько парадоксальным образом именно 
Эрдоган и его сторонники являются в настоящее 
время наиболее пророссийско настроенной си-
лой в турецком политическом спектре.

Однако, с другой стороны, хорошо зная 
умение президента Эрдогана маневрировать 
между всеми ведущими игроками и вступать с 
ними в тактические альянсы с целью извлечения 
для себя максимальных выгод, строить излиш-
ние иллюзии и уж тем более романтизировать 
российско-турецкие отношения на современном 
этапе развития вряд ли уместно.

Тот факт, что за стол переговоров 20 декабря 
в Москве сели Россия, Турция и Иран, то есть 
страны, поддерживающие противоположные сто-
роны противостояния в Сирии, сам по себе уже 
является немалым достижением. Хотя и нуждаясь 
в закреплении успеха, он уже дал некоторую на-
дежду на мирное урегулирование тянущегося не 
один год сирийского конфликта.

Диалог между Москвой и Анкарой в 2016 
году был возобновлен, а к жизни оказались воз-
вращены главные проекты двустороннего со-
трудничества, сулящие России немалые выгоды. 
И это — тоже в актив уходящему году.

Что же до «лучших друзей», то хороший и 
трезвый расчет без излишних эмоций являет-
ся самой надежной основой для выстраивания 
крепких долгосрочных отношений. И в Кремле, 
как это заметно по конкретным, без излишней 
спешки, шагам российского руководства в сто-
рону Турции, это отлично понимают. Во всяком 
случае, ни снятия санкций, ни возвращения 
к безвизовому режиму пока не произошло, и 
вряд ли можно рассчитывать, что это случится 
одномоментно и без зримых встречных шагов 
с турецкой стороны. Невзирая на то что Россия 
и Турция во многих смыслах вновь оказались в 
«одной лодке».

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

ОТ ДРУЖБЫ К ДРУЖБЕ:  
ЧТО ЖДАТЬ РОССИИ ОТ ТУРЦИИ
Хороший и трезвый расчет является самой надежной основой 

для выстраивания долгосрочных отношений

27 декабря отмечается День спасателя 
Российской Федерации — профессио-
нальный праздник всех спасателей. Они 
работают и служат в МЧС России, ре-
гиональных и муниципальных службах 
спасения, разных видах пожарной охраны, 
нештатных, общественных спасательных 
организациях. Несомненно, это значимая 
дата и для тех, кто, оказавшись в беде, во-
время получил помощь специалистов МЧС 
России.

Прожит непростой год. За этой короткой 
фразой должен бы последовать длинный пере-
чень решенных сложных задач и достигнутых 
результатов. Однако не хочется прибегать к 
механическому перечислению, за которым не 
разглядеть сюжетов, лиц, эмоций. Жизнь много-
гранна, и кто возьмет на себя смелость вынести 
однозначную и бесспорную оценку тому, что ушло 
в прошлое? Позади события, но рядом с  ними 
остаются их главные герои. Кто-то покрыл себя 
славой, пожертвовав жизнью. В системе МЧС 
России, в спасательном братстве героев будут 
помнить всегда.

Такова специфика спасательского ремесла, 
что большая работа, которая выпадает на долю 
специалистов, не всегда на виду. Об удивитель-
ных случаях спасения, поступках, граничащих с 
самопожертвованием, иногда удается узнать не 
сразу. Спасатели — народ скромный. Ну, спасли 
и спасли, как правило, говорят они. Работа, мол, 
такая. Да, такая — тяжелейшая, выполняемая 
порой на грани физических возможностей. И не 
случайно на недавней церемонии награждения 
победителей фестиваля «Созвездие мужества» 
зал аплодировал стоя, когда лучшим поисково-
спасательным отрядом страны признали Эль-
брусский высокогорный отряд. То, как работают 
эти ребята, заслуживает самых высоких похвал. 
Каждый, кто хотя бы раз становился свидетелем 
их спасательных операций, прекрасно это пони-
мает. Порой они, без преувеличения, вытаскивают 
людей с того света, за что им говорят спасибо.

В сотнях спасательных операций по всей 
нашей необъятной стране за год происходит 
огромное количество удивительных историй. В 
самых невероятных ситуациях спасатели выходят 

победителями. А когда их спрашиваешь, в чем 
секрет успеха, обычно следует ответ: «Это за-
слуга всего коллектива. Просто отработали на со-
весть». Наверное, именно в этом и есть сила МЧС 
— в сплоченности, дружбе и характере! И истории 
спасения — яркое тому подтверждение.

Спасибо за дочь!
Эта удивительная история произошла в 2015 

году. 19-летняя москвичка Анастасия Кузнецова, 
увлекающаяся горным туризмом, вместе с груп-
пой отправилась на восхождение в Приэльбрусье. 
И уже в первый день произошла беда: девушка 
оступилась и упала со склона. Помочь могли 
только спасатели. И они это сделали! Письмо 
со словами благодарности от Елены Кузнецо-
вой, мамы Насти, поступило в адрес спасателей 
Кабардино-Балкарии в этом году.

«Я хотела бы выразить мою бесконечную 
благодарность сотрудникам МЧС Кабардино-
Балкарии за их высочайший профессионализм 
и необыкновенную человечность, проявленные 
при спасении моей дочери, которая получила 
крайне тяжелые травмы во время горного похода 
в Приэльбрусье в ночь с 3 на 4 июля 2015 года, 
— пишет Елена. — Если бы не сотрудники МЧС, 
которые сняли мою дочь, находящуюся без со-
знания, с высоты около 3500 метров, и доставили 
бережно на машине до «скорой помощи», которая 
потом отвезла ее в РКБ в г. Нальчике, моей до-
чери просто не было бы в живых. А сейчас моя 
дочь полностью восстановилась и снова живет 
полноценной жизнью.

И все это благодаря мастерству сотруд-
ников Эльбрусского высокогорного поисково-
спасательного отряда МЧС России. Огромное 
спасибо руководителю Абдулаху Гулиеву, спаса-
телям Ибрагиму Атакуеву, Али Тилову, Рустаму 
Кирякову, Адемею Апсуваеву, Абу Журтубаеву, 
Исламу Глашеву, Цезарю Квициани, Рамазану 
Гулиеву, Артуру Гулиеву, Азамату Шаваеву, Му-
хаммаду Джаппуеву, Исламу Тилову, Келемету 
Акбулатову. Кроме того, я бы также очень хо-
тела поблагодарить одного из руководителей 

МЧС Кабардино-Балкарии, который позвонил 
мне в Москву перед моим вылетом в Нальчик 
и предложил помощь, а также психолога МЧС, 
который встретил меня 4 июля 2015 г. в аэро-
порту Нальчика, оказал мне всю необходимую 
психологическую помощь и поддержку и помог 
найти все главные для меня места в г. Нальчике 
(РКБ, гостиницу и т.д.). Я, к сожалению, не помню 
фамилий этих замечательных людей, так как на-
ходилась в состоянии шока.

Еще раз спасибо огромное сотрудникам МЧС 
России, которые спасают нас и наших близких! 
Прошу прощения за эмоциональное письмо, но, 
как мать, я испытываю бесконечную благодар-
ность к людям, которые спасли мою дочь!»

Маленькую Соню 
нашли живой
На месте взрыва жилого дома спасатель 

Дальневосточного регионального поисково-
спасательного отряда МЧС России Василий Жук 
нашел девочку, чудом оставшуюся живой.

30 октября 2015 года в оперативную де-
журную смену Центра управления в кризисных 

ситуациях Главного управления МЧС России 
по Хабаровскому краю поступило сообщение о 
взрыве бытового газа в подъезде жилого трех-
этажного дома в поселке Корфовский. Девять 
квартир вмиг сложились как картонные в груду 
поломанных плит.

Семья Сони Бородиной жила на первом 
этаже злосчастного подъезда. Дома находи-
лась мама с двумя дочками. Кроватка выжившей 
малышки располагалась в углу комнаты, это ее 
и спасло. Пять часов в одной пижаме крошка 
провела под завалами, прежде чем спасате-
ли и пожарные смогли вручную разобрать два 
верхних этажа — каждый кирпич, каждую балку. 
Они работали очень осторожно — понимали, 
что под обломками могут быть еще люди. Зор-
кий взгляд спасателя Василия Жука заметил 
маленькую ножку двухлетней Сони, все внутри 
него замерло.

«Сразу подумал: лишь бы жива. Надежды 
было очень мало, весь первый этаж ушел в под-
вал. Стали с товарищами аккуратно разбирать 
обломки, и тут увидел: шевелится. Потом подняли 
плиту, увидели спинку. Потом убрали большой 
камень, увидели лицо — глазками моргает. От-
пустило. Жива. В сознании. Взял на руки, все 
внутри дрожало. Прижимал ее к себе, а ребята 
меня поддерживали, потому что всего трясло. 
Буквально на руках передавали нас врачам», — 
вспоминает Василий Жук.

Из всех членов семьи, кто в ту роковую ночь 
находился дома, она единственная выжила. Сей-
час рядом с ней папа, Дмитрий Бородин.

Когда Соня находилась с папой в больнице, 
спасатели Дальневосточного регионального 
поисково-спасательного отряда МЧС России 
навестили ее, принесли малышке игрушки и 
сладости.

Еще раз увидеться со своим спасителем Ва-
силием Жуком девочка смогла на днях в Москве, 
на торжественном мероприятии, посвященном 
Дню спасателя. Трогательная встреча повзрос-
левшей Сонечки и мужественного спасателя 
никого не оставила равнодушным.

Рождение Рафаэля
12 февраля около восьми часов вечера 

в Службу спасения позвонил взволнованный 
мужчина и сообщил, что его жена рожает прямо 
на рыбацком стане около поселка Беденьга в 
Ульяновском районе. Ей срочно требуется по-
мощь. Однако добраться до него можно только 
на снегоходе — «скорая» туда не проедет!

На помощь немедленно вышло судно на 
воздушной подушке «Хивус-6» с ульяновскими 
спасателями. Уже в пути выяснилось, что роды 
начались. Спасатели по телефону давали советы 
мужу — вскипятить воду, приготовить чистые вещи 
— и успокаивали запаниковавшего мужчину.

Было уже совсем темно: найти дом, где про-
живают супруги, было довольно сложно. Отец 
ребенка зажег самодельный факел, чтобы спа-
сатели смогли обнаружить их. Спасатели при-
были аккурат в момент рождения малыша. С 
помощью подручных средств старший смены, 
спасатель второго класса Рафаэль Хайрутдинов, 
перерезал пуповину. Затем малыша и молодую 
23-летнюю маму укутали в одеяла и посадили 
на судно. Примерно через час новоиспеченных 
родителей и малыша доставили на левый берег 
Волги, где их уже ожидали две бригады скорой 
медицинской помощи.

Больше всего Рафаэль переживал, когда 
перевозил на другой берег Волги молодую маму 
и новорожденного кроху по ледяной ухабистой 
пустыне, и он вез их как самую хрупкую драго-
ценность в мире. Малыша назвали Рафаэлем — в 
честь его спасителя.

Алена ПАВЛОВА.

ИСТОРИИ 
СПАСЕНИЯ

УДИВИТЕЛЬНЫЕ

Сегодня  
у сотрудников МЧС России 
профессиональный праздник

Соня и ее спаситель  
Василий Жук (справа).
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В понедельник президент Белоруссии 
Александр Лукашенко не прилетел в 
Санкт-Петербург на встречу глав стран — 
членов ОДКБ. Впрочем, даже если бы он 
появился, с ним, скорее всего, не было бы 
одного из главных белорусских ньюсмей-
керов за последние несколько лет — его 
сына Николая. Несколько месяцев назад 
мальчик пропал с радаров республикан-
ских и мировых СМИ и неожиданно дал о 
себе знать в минувшее воскресенье.

В воскресенье по белорусскому телевиде-
нию показали интервью с 12-летним Николаем 
Лукашенко, сыном президента Белоруссии. Ребе-
нок, которого уже несколько лет в полушутливой 
манере называют «наследным принцем республи-
ки», заявил, что не хочет быть главой государства. 
Сейчас его больше прельщает карьера врача или 
военного, а президентство кажется ему слишком 
сложным делом, к которому он не готов. Фактиче-
ски интервью стало возвращением «маленького 
принца» из забвения.

В сентябре журналисты заметили, что Коля, 
который на протяжении нескольких лет сопрово-
ждал отца на всех публичных мероприятиях с 2008 
года, внезапно куда-то исчез. Пресс-секретарь 
президента Белоруссии Наталья Эйсмонт заяви-
ла, что с ребенком все хорошо, просто он занят 
в школе. При этом ее сильно удивило, что кто-
то вообще следит за судьбой сына Александра 
Лукашенко.

Между тем следить есть за чем. Например, в 
этом году мальчик встретился с Папой Римским 
Франциском (в 2009 году он общался с Папой 
Римским Бенедиктом XVI), а в прошлом — ви-
делся с главой КНР Си Цзиньпином, был членом 
делегации своей страны в ООН и принимал Парад 
Победы 9 Мая в Минске.

Ходят слухи и о характере Николая. Говорят, 
будто во время одного из своих перелетов ребенок 
попытался самостоятельно захлопнуть за собой 
дверь самолета, но стюардесса помешала ему 

это сделать. Реакция «маленького принца» была 
незамедлительной. «Когда я стану министром, я 
тебя расстреляю», — сказал он девушке.

Что касается образования потенциального 
государственного лидера, то, по словам Алексан-
дра Лукашенко, его сын один час играет в «Танки», 
а потом полтора часа занимается музыкой. Отта-
щить ребенка от компьютерных игр и социальных 
сетей бывает сложно, признает отец.

Почему мальчик внезапно пропал из зоны 
видимости СМИ, а потом также неожиданно 
появился, «МК» выяснил у экспертов:

Валерий КАРАБАЛЕВИЧ, белорусский 
политолог:

«Александр Лукашенко знает, что появление 
на публике его младшего сына во время государ-
ственных мероприятий не очень нравится народу. 
Реакция точно такая же, как была во времена 
СССР на Раису Горбачеву в период правления ее 
мужа. Несмотря на это, пока ситуация в стране 
была более или менее стабильной, Лукашенко 
позволял себе демонстрировать своего ребенка. 
Но сейчас Белоруссия переживает очень тяжелые 
времена: за три года наши зарплаты в валюте 
обесценились в среднем в два раза. Доверие к 
власти падает, и президент решил не искушать 
судьбу и убрал дополнительный раздражитель 
для белорусов. Как и раньше, Коля продолжает 
всюду следовать за своим папой, но теперь бело-
русские СМИ стараются его не замечать. Были 
случаи, когда белорусское общество узнавало 
о похождениях Коли не из своей прессы, а из 
зарубежной. Ну а то, что по телевизору показали 
интервью с его участием, я бы не стал придавать 

этому большого значения».
Андрей СУЗДАЛЬЦЕВ, замдекана фа-

культета мировой экономики ВШЭ:
«У Лукашенко очень сложные отношения с 

его младшим сыном. Долгое время сын играл 
для него роль талисмана на случай покушения. 
Президент Белоруссии настолько боится за свою 
жизнь, что везде ходит в бронежилете, сначала 
ему этого хватало, а потом он решил брать с со-
бой ребенка в качестве морального давления на 
возможного убийцу. Но по мере взросления Коля 
стал привлекать к себе все больше внимания, так 
как его характер оставляет желать лучшего. В 
результате Лукашенко решил, что Колю больше 
не нужно выставлять напоказ, но теперь уже бе-
лорусское общество стало переживать за судьбу 
ребенка, так как привыкло к нему... И вот теперь 
с ним выпустили интервью, чтобы показать, что 
мальчик Коля растет умным и прилежным».

Артур АВАКОВ.

Коля Лукашенко рассказал, 
кем он хочет стать, когда 

вырастет

ВОЗВРАЩЕНИЕ «МАЛЕНЬКОГО ПРИНЦА»

БЕНЗИН ПЛЫВЕТ 
НАПЕРЕГОНКИ 
С ИНФЛЯЦИЕЙ
Чиновники называют рост цен 
на АЗС провокацией

Рост цен на бензин в 2017 году не будет 
опережать инфляцию. Это обещает зам-
главы Минэнерго Кирилл Молодцов. Те, 
кто говорит обратное, — «провокаторы», от-
мечает чиновник. Тем не менее у экспертов 
и представителей отрасли другое мнение: 
цены на АЗС вырастут, притом серьезно. 
В это можно поверить — как и в 2008 году, 
сейчас литр Аи-95 стоит около 70 центов. 
Но только если забыть, что с тех пор стои-
мость доллара выросла вдвое, а инфляция 
в нашей стране превысила 55%.

Кто же победит а этой гонке — цены на бензин 
или инфляция? Ответ на этот вопрос подсказыва-
ет наша недавняя история. В июне 2008 года цены 
на нефть достигли исторического максимума — 
$135 за баррель. Владельцы нефтяных компаний 
хищно потирали руки, ведь рыночные аналитики 
обещали им в ближайшем будущем котировки в 
$200. Стоимость топлива также набирала вес по 
всему миру, и в России в том числе: с января по 
август 2008 года литр Аи-95 в нашей стране подо-
рожал с 21 по 25 рублей (примерно на 20%).

Чиновники сохраняли присутствие духа. 
Глава Федеральной антимонопольной службы 
Игорь Артемьев полагал, что топливные цены в 
Центральной России не должны превышать 20 
рублей за литр. Он утверждал, что государство 
в этих целях принимает все возможные усилия. 
В частности, возбуждает дела о нарушении за-
конодательства и начисляет штрафы тем, кто его 
не соблюдает.

К концу 2008 года стоимость Аи-95 снова 
упала до 20–21 рубля. Но тогда случился мировой 
финансовый кризис, и Brent за полгода упал в цене 
в 3 раза — до $43. Нефтяники остались с носом. Но 
бензин в отличие от «черного золота» подешевел 
не втрое и даже не вдвое, а на те же 20%.

Следующий этап резкого роста стоимости 
горючего пришелся на 2011-й. В феврале того 
года литр популярного 95-го стоил в России 23 
рубля. К началу 2012-го ценники выросли почти 
до 30 рублей. Опять же все можно все свалить на 
нефть. За тот же период баррель с $97 скакнул до 
$107 (на 10%). Но топливо-то подорожало на 30%. 
Артемьев обвинял в этом «нефтяных баронов» и 
говорил, что причины роста цен на топливо — 
монополизм крупных компаний.

В дальнейшем топливо на российских АЗС 
с 2012-го по 2014-й ценовых рекордов не било. 
Росло, но поступательно, не вызывая нареканий 
общества и чиновников. Даже невзирая на то, что 
в марте 2012-го Brent преодолел отметку в $125. 
Да и в середине 2014-го, когда нефть стоила выше 
$110, бензин в России находился в диапазоне 
32–33 рублей.

Но сейчас, в 2016-м, когда баррель падал 
ниже $30 и только теперь установился в районе 
$55, литр Аи-95 стоит 35 рублей. Это ниже подо-
рожания на 10% (инфляция за 2015–2016-е годы 
в совокупности превысит 16%). То есть хочется 
верить, что отечественные нефтяники находят 
в себе силы удерживать стоимость топлива в 
разумных пределах.

В настоящее время чиновники раздают 
обещания, что роста цен на топливо в 2017-м не 
предполагается. «Это провокация», — отмечает 
замглавы Минэнерго Кирилл Молодцов.

Только осуществится ли такой прогноз на 
практике? Есть вероятность, что это чересчур 
оптимистичный вариант развития событий. В 
2017 году крупные сырьевые компании России 
должны завершить модернизацию своих перера-
батывающих заводов. Жаловаться на отсутствие 
инвестиций на эти цели ввиду низких цен на нефть 
они больше не смогут.

Однако вырастут ли нефтяные котировки — 
большой вопрос. Существует много сомнений в 
том, что мировые нефтяные державы, договорив-
шиеся о сокращении добычи, сдержат свое слово. 
Если они продолжат добывать нефть нынешними 
темпами, то баррель снова докатится до $40.

Чтобы не потерять последние доходы, не-
фтяники в этом случае снова увеличат давление 
на внутренний рынок. И у них появится новое 
объяснение своим действиям. Это повышение 
акцизов на бензин, решение о котором приня-
ло правительство. Так, ставки акциза на бензин 
пятого класса вырастут с 5,6 тыс. до 10,13 тыс. 
рублей за тонну, а на топливо ниже этого класса 
— с 9–11 тыс. рублей до 13,1 тыс. рублей за тон-
ну. Независимые эксперты предполагают, что в 
результате цены на бензин четвертого и пятого 
классов вырастут на 6,5% и на 36,4% соответ-
ственно. И та, и другая цифра будет больше уровня 
инфляции, которую обещают чиновники. Так ли 
это произойдет, россияне ощутят в ближайшем 
будущем на своем кармане. 

Николай МАКЕЕВ.

Юный журналист Женя Гришин 
из поселка Артемовск под 
Владивостоком взял интервью  
у Коли Лукашенко.

Похоже, на постсоветском пространстве 
у Владимира Путина остался только 
один надежный и предсказуемый со-
юзник — президент Казахстана Нур-
султан Назарбаев. Лидер Белоруссии 
Александр Лукашенко по неизвестным 
причинам вообще не приехал на тради-
ционные итоговые саммиты Евразий-
ского экономического союза и ОДКБ в 
Санкт-Петербург. А президент Киргизии 
Алмазбек Атамбаев чуть было не нанес 
сокрушительный удар по евразийской 
интеграции, публично отказавшись 
подписывать два ключевых документа 
ЕврАзЭс: Таможенный кодекс и заявле-
ние о развитии торговли. 

О том, что один из главных идеологов ев-
разийской интеграции не приедет в Петербург 
на саммиты ЕврАзЭс и ОДКБ, стало известно 
накануне. Журналисты не обнаружили фамилии 
Лукашенко в списке участников торжественной 
встречи и совместного фотографирования. Утром 
в понедельник Дмитрий Песков подтвердил воз-
никшие подозрения, однако отказался обнаро-
довать причины отсутствия Батьки. «Это должна 
делать пресс-служба белорусского президента», 
— заявил он. Однако, несмотря на настойчивые 
звонки и запросы СМИ, официальный Минск про-
должал хранить многозначительное молчание. 

Журналисты между тем припомнили, что 
Лукашенко не впервые пропускает важные со-
вместные мероприятия, ставя под сомнение 
тезис о нерушимой дружбе. В частности, в разгар 
«молочных войн» с Россией в 2009 году он также 
проигнорировал саммит ОДКБ, однако это не по-
мешало остальным участникам военного блока 
подписать соглашение о создании сил оператив-
ного реагирования и ряд других документов. На 
этот раз демарш Лукашенко, скорее всего, связан 
с очередным этапом «газовой войны», в которой 
Минску пока не удается сломить сопротивление 
Кремля и добиться списания долга ($425 млн), 
накопившегося в связи с неполной оплатой уже 
поставленного в республику топлива, и снижения 
закупочной цены. Накануне встречи в Санкт-
Петербурге вице-премьер Аркадий Дворкович 
заявил, что переговоры не увенчались успехом и 
нельзя исключать судебного решения конфликта. 
Впрочем, в Кремле отказываются считать ка-
призы Батьки демаршем. «Не думаю, что слово 
«манкирует мероприятиями» будет уместно», 
— сказал журналистам Дмитрий Песков. По его 
словам, отсутствие белорусского лидера «де-
факто не помешает обсуждать субстантивные 
вопросы, связанные с интеграцией». Более того, 
Белоруссия продолжает оставаться ближайшим 
союзником и важным партнером России. 

В отсутствие Лукашенко Владимир Путин 
в течение двух дней практически не разлучался 
с президентом Казахстана Нурсултаном Назар-
баевым. В воскресенье, как писал «МК», лидеры 
посетили два питерских предприятия, а в поне-
дельник перед саммитами провели отдельные 
переговоры в Константиновском дворце. По их 
итогам было подписано соглашение о сотрудни-
честве на космодроме Байконур до 2025 года. 

Кроме того, президенты, по словам Назарбаева, 
обсудили предстоящую встречу по межсирий-
скому урегулированию в Астане. «Всех примем 
и создадим необходимые условия для работы», 
— заверил елбасы. 

Из Константиновского дворца на вертолетах 
Путин с Назарбаевым перелетели в центр Санкт-
Петербурга, где их уже ждали два оставшихся 
участника Евразийского экономического союза 
— президенты Армении и Киргизии. Минуты 
молчания по жертвам крушения ТУ-154 перед 
заседанием объявлено не было. Однако все вы-
ступления лидеров СНГ начинались с принесения 
соболезнований родным и близких погибших. 
Владимир Путин на правах хозяина саммита 
кратко перечислил основные достижения евра-
зийской интеграции за 2016 год: сформирован 
единый рынок лекарственных препаратов, при-
нята концепция формирования к 2025 году общих 
рынков газа, нефти и нефтепродуктов, началась 
разработка универсальных правил торговли 
электроэнергией и регулирования в антимоно-
польной сфере. «Многое сделано по подготовке 
нового Таможенного кодекса, в который заложен 
целый ряд важных правовых нововведений, от-
вечающих самой передовой мировой практике», 
— подчеркнул ВВП. 

Планировалось, что лидеры ЕврАзЭс зави-
зируют Таможенный кодекс и другие документы 
в Санкт-Петербурге, после чего они будут на-
правлены на подпись отсутствующему участ-
нику союза в Минск. «Белорусские партнеры 

принимали активное участие в их подготовке, 
никаких проблем с подписанием возникнуть не 
должно», — заверяли организаторы саммита. 
Однако беда пришла откуда не ждали. Президент 
Киргизии Алмазбек Атамбаев сначала заявил, что 
киргизский народ недоволен тем, как проходит 
интеграция Киргизии в ЕврАзЭс. А потом и вовсе 
отказался от подписания двух ключевых доку-
ментов — Таможенного кодекса и совместного 
заявления о развитии торговли. «К сожалению, 
негатив превалирует, и это, естественно, на-
кладывает отрицательный отпечаток на эконо-
мический эффект от вступления Кыргызстана 
в ЕврАзЭс», — извиняющимся тоном сообщил 
Атамбаев. Как известно, ключевой проблемой для 
Киргизии является конфликт с Казахстаном по по-
воду поставок киргизской сельскохозяйственной 
продукции. Вопреки действующим внутри союза 
договоренностям Астана отказывается снять ве-
теринарный контроль на границе с неблагонадеж-
ным, по ее мнению, соседом. В итоге киргизские 
продукты не могут попасть не только в Казахстан, 
но и на рынки других стран ЕврАзЭс. 

Впрочем, ровно через полчаса выяснилось, 
что решение Атамбаева было не окончательным. 
И в отсутствие прессы коллегам все-таки удалось 
убедить киргизского лидера не ухудшать и без 
того подмоченную отсутствием Лукашенко ат-
мосферу предновогодней встречи. Председатель 
Евразийской экономической комиссии Тигран 
Саркисян сообщил журналистам, что подписи 
под Таможенным кодексом в итоге поставили все 
четыре президента, присутствовавшие на сам-
мите в Санкт-Петербурге. А заявление о развитии 
торговли будет согласовано ими в ближайшее 
время после уточнения ряда незначительных 
формулировок. 

Елена ЕГОРОВА, Санкт-Петербург.

ЛУКАШЕНКО НЕ «МАНКИРУЕТ»
Он просто не приехал  
на подписание Таможенного 
кодекса ЕврАзЭс
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КРОССВОРД IN MEMORIUM

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фильм, который слабо-
нервным лучше не смотреть. 4. Нелепое выска-
зывание в речи интеллигента. 10. «Операция», 
на которую решилась длинноволосая красави-
ца, захотевшая  кардинально поменять имидж. 
11. Инструмент для снятия стружки с доски. 
13. Спальные места в тюрьме. 14. Картинка, 
собранная из тысячи «осколков». 15. Шутник, 
издевающийся над влюбленным приятелем. 
16. Левак, который и укрепляет, и разрушает 
брак. 18. Правда, что рождается в споре. 20. 
Глава правительства в Германии и Австрии. 22. 
Яблочный пирог с «женским именем». 23. Вагон 
для перевозки нефти и продуктов ее пере-
работки. 24. Схватка Пересвета с Челубеем 
на Куликовом поле. 27. Чувство, временно по-
терянное при насморке. 30. И жадный богач, и 
украинский крестьянин-кулак. 32. Примечание 
внизу страницы. 34. Златоуст, превращающий 
пьянку в организованное застолье. 35. «Таблет-
ка» для кварцевых часов. 36. Потеря, которую не 
заметил отряд в песне. 38. Пенал, что находится 
не в ранце, а на кухне. 39. Священная Россия в 
гимне. 40. Искусство японских цветочниц. 41. 
Нотариальная организация. 42. Отверстие, 

откуда Емеля достал волшебную Щуку.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Перевозка пассажиров и 
грузов из одного пункта в другой через про-
межуточные пункты. 2. «Лишние килограммы» 
рыцаря. 3. Ядовитая австралийская змея се-
мейства аспидов. 5. Обильная «ноша» цикло-
на. 6. «Букет» из колосьев. 7. Библиотечная 
«этажерка» до потолка. 8. Вводная часть тре-
нировки. 9. Инопланетянин, прилетевший «с ви-
зитом» на землю. 10. Постыдный поступок. 12. 
Моряк, который покидает последним тонущий 
корабль. 17. Внук, которому бабушка завещала 
трехкомнатную квартиру. 19. «Раскладушка» 
среди лестниц. 20. Малыш, выглядывающий из 
конуры. 21. Богатство и великолепие царского 
дворца. 25. Врач, назначающий специальную 
обувь. 26. Праздник ряженых в Бразилии. 27. 
Удаление лишней влаги из верхнего слоя по-
чвы. 28. Королева Анна Австрийская по проис-
хождению. 29. Хоромы Матильды Кшесинской 
в Санкт-Петербурге. 31. Маленький напильник 
для тонких работ. 33. «Сомбреро» торшера. 34. 
«Прихожая» пассажирского вагона. 37. «Ко-
пейка» в кошельке американца. 38. «Связной» 
между телевизором и розеткой.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Клавиша. 4. Смокинг. 10. Влияние. 11. Жонглер. 13. Риск. 14. Шейх. 15. 
Контейнер. 16. Люлька. 18. Аспект. 20. Стратег. 22. Скважина. 23. Кладовка. 24. Голенище. 
27. Подтекст. 30. Авиация. 32. Плакат. 34. Радуга. 35. Анестезия. 36. Флот. 38. Коза. 39. Не-
гатив. 40. Излишек. 41. Занятие. 42. Кавычки.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кадриль. 2. Волк. 3. Шляпка. 5. Мегера. 6. Клеш. 7. Глухота. 8. Шестер-
ка. 9. Джойстик. 10. Всплеск. 12. Ремешок. 17. Канарейка. 19. Самоделка. 20. Свинина. 21. 
Гвардия. 25. Охламон. 26. Ехидство. 27. Пиццерия. 28. Стручок. 29. Апофеоз. 31. Салазки. 
33. Татами. 34. Рябина. 37. Тетя. 38. Кеды.

куплю
❑ автовыкуп.

Максимально! 
т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

продаю

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ модельки автомобилей, 
солдатики, фотоаппараты 
куплю б/у 
т. 8-926-708-11-04

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02.

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-910-087-36-81
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ сруб. Дом.

Бани из кедра.
т. 8-977-720-10-67

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-141-41-35

❑ отдых 
т. 8-968-890-98-73

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ отдых. 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ" 
т. 8-916-607-01-06

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс по Москве  
т. 8-985-696-63-17

предлагаю
❑ отдых!

НЕДОРОГО!
ПО МОСКВЕ!  
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых - релакс
м. "Алексеевская" 
т. +7-968-888-04-85

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

В Театре наций идут премьерные спектакли 
ранней пьесы Чехова «Иванов». В главной роли 
— его худрук Евгений Миронов. Это как пода-
рок самому себе к 50-летию. Есть что сказать 
о времени и русской жизни, которая словно и 
не меняется.  И о себе, конечно.   

Гамлета Миронов уже сыграл в спектакле 
Робера Лепажа. Теперь — черед его русского 
аналога Иванова в смелой интерпретации Тимофея 
Кулябина — все с теми же проклятыми вопросами 
и чисто русской рефлексией и тоской. Возможно, 
найдутся зрители, которых оскорбит радикаль-
ное прочтение хрестоматийной пьесы, тем более 
от постановщика скандального новосибирского 
«Тангейзера». Иногда кажется, что Евгений Миро-
нов говорит от своего лица, произнося монологи 
Иванова о том, куда уходит жизнь и сколько в ней 
бессмысленного и неосуществленного. Это те 
вопросы, мимо которых не проскочит ни один по-
рядочный и думающий человек. Иванова жалко. У 
Миронова он точно трагический герой, увязший в 
опереточных обстоятельствах. И все его окруже-
ние — ребята с нашего двора. Так было задумано. 
Подвыпившая компания за обильным столом за-
певает во славу Саши Лебедевой песню «Алексан-
дра, Александра» из фильма «Москва слезам не 
верит». Вместе со всеми горланит Лебедев, отец 
Шурочки. Его неожиданно, но точно играет Игорь 
Гордин — по жизни зять Владимира Меньшова, 
режиссера бессмертного кинохита. Жена Лебе-
дева в исполнении Натальи Павленковой маячит 
на сцене ярким макияжем под цвет пластиковых 
«мыльниц» на ногах. Все утрировано, но КВНом, по 
счастью, не пахнет. В роли Шурочки — Елизавета 
Боярская, впервые появившаяся на сцене Театра 
наций. И к ней надо привыкнуть, потому что она 
чужая, непохожая на всех. Непонятно почему Саша 
влюбилась в Иванова. Зачем ей, молодой и пре-
красной, этот заурядный человек и неудачник. Но 
она одержима идеей действенной любви. 

По радио звучит бодрый голос Николая 

Баскова. А за окном и внутри стандартной квар-
тиры с пластиковыми окнами, наверняка в пятиэ-
тажке, протекает типично провинциальная жизнь. 
Иванов курит на балконе, мается и нервничает, а 
рядом с ним страдает и заживо умирает его не-
выносимая жена Анна Петровна. Играет ее Чулпан 
Хаматова. Кажется, что ей постоянно холодно, она 
кутается в теплую одежду, шапка прикрывает ее 
лысую голову. Анна (она же Сарра) тяжело больна и 
прошла все круги ада. Но отчего-то и ее не жалко. 
Никому. А потом будет Дворец бракосочетания с 
неутомимой служительницей брачного ритуала 
в исполнении Ольги Лапшиной. На стене загса 
— надувная сова, а в рабочем кабинете Иванова 
— живописный портрет собаки. Пошлость ска-
зочная! Она рассеянна в пространстве спектакля 

художником-постановщиком Олегом Головко и на-
поминает мистификации Яна Фабра в Эрмитаже, 
вызвавшие тревогу у бдительных граждан, даже 
не посетивших музей. Свадьба — хуже не приду-
маешь, напоминает похороны. Но невеста в белом, 
а жених — с тоской и смертью в голове. 

Чехов написал свою первую пьесу «Иванов» 
в 1887 году по заказу знаменитого антрепрене-
ра Федора Корша. Именно в его историческом 
здании и располагается Театр наций. Премьера 
прошла 19 ноября 1887 года. С тех пор «Иванов» 
обошел сцены мира, с треском проваливался и 
имел грандиозный успех, но разгадан до конца 
не был. А уж таким, как у Тимофея Кулябина, его 
точно никто не видел.

Светлана ХОХРЯКОВА.

Високосный год на своем излете 
будто взбесился. Лихорадочно 
«добирает» урожай драм, 
трагедий, катастроф, бед и 
смертей. Теперь Джордж Майкл! 
53 года! Сердечный приступ. 
И его последний альбом 2014 
г. Symphonica останется теперь 
реквиемом по еще одной легенде 
и настоящей эпохе в мировой 
музыке. Как грустно!

Один за другим музыканты уводят за собой 
эту эпоху. В последние числа 2015-го дверь в 
лучший из миров открыл лидер Motorhead Лемми 
Килмистер, вслед за ним другие легенды: солист 
Jefferson Airplane Пол Кантнер, Дэвид Боуи, его 
ударник Дэвид Деннис, Принс, Леонард Коэн. 
Буквально два дня назад — гитарист Status Quo 
Рик Партфитт… Мы должны бы уже свыкнуться 
с мыслью, что настало время, когда приходится 
регулярно прощаться с мастодонтами и отцами-
основателями рок-н-ролла. Самая бунтарская 
музыка в истории — рок-н-ролл, — возникнув 
однажды и тоже впервые в истории как сугубо 
«молодежный жанр», уже доросла до статуса 
классического достояния человечества, и убе-
ленные сединами классики стали потихоньку 
уходить… Но когда вот так внезапно, как гром 
среди ясного неба, которого даже не ждешь, 
потому что в 53 года, бывает даже, у иных откры-
вается второе творческое дыхание, то становится 
совсем не по себе.  

Самый известный рождественский поп-хит 
Last Christmas («Последнее Рождество»), создан-
ный в 1984 г. еще в составе дуэта Wham! и пере-
петый впоследствии в более чем 400 каверах, 
стал, таким образом, жутким пророчеством в 
судьбе артиста. Он умер 25 декабря — в Рож-
дество. Родственники нашли Джорджа «мирно 
умершим в своей постели» в его доме в деревне 
Горинг-он-Тэмз в графстве Оксфордшир. Печаль-
ную новость сообщил его агент Майкл Липпман. 
Никаких «подозрительных обстоятельств» вы-
явлено не было, по предварительным данным, 
причиной случившегося могла стать сердечная 
недостаточность…

Сначала певец выступал на улицах, исполняя 
композиции группы Queen. Фредди Меркьюри 
был его кумиром. Профессиональная карьера 
началась в 1981-м в составе дуэта Wham!, взор-
вавшего хит-парады мирового шоу-бизнеса и 
заложившего, по сути, тренд суперпопулярных 

бойз-бэндов на десятилетия вперед. Его настоя-
щее греческое имя Йоргос Кириакос Панайоту, но 
для публики это было сложно запоминающееся 
сочетание. «Я всегда знал, что мне придется из-
менить имя, — вспоминал как-то Джордж, — но 
уже начался выпуск «Wham Rap!», а я все еще не 
выбрал себе псевдоним. Так что около 20 000 
экземпляров того, первого релиза вышли с под-
писью «Джордж Панайоту» на обложке. На этом 
этапе я понимал, что пора определиться. Как-то 
я сидел в гостиной у друга Дэвида и сказал ему: 
«Мне нравится имя твоего папы, Майкла Морти-
мера». Так я и превратился в Джорджа Майкла. 
Это имя легко произносится, и я не должен был 
отказываться от своего греческого происхожде-
ния полностью». Впоследствии у него появились 
и прозвища: Йог (так называли его только близ-
кие люди), TLTI (That Legend That Is/ «та самая 
легенда» — так подшучивал над ним коллега 
из Wham! Эндрю Риджли); еще — Грек, Пузырь, 
Скромник и Щеголь (так прозвали звезду зару-
бежные журналисты). Последнее категорически 
не нравилось Майклу.

После распада дуэта в 1986 г. творческая 
судьба Джорджа Майкла висела на волоске, он 
продолжил работать сольно, совсем не уверен-
ный в том, что удастся повторить сумасшедший 
успех поп-дуэта. Но судьба и публика были благо-
склонны к молодому таланту — они его приняли 
с распростертыми объятиями. Джордж отве-
чал взаимностью, раскрывая миру новые грани 
своего таланта. Восторженная критика писала, 
что распад Wham! пошел только на пользу само-
бытному артисту и певцу.

Его история подтверждает расхожее вы-
ражение «жизнь умнее»: мечте стать штурманом 
дальних рейсов помешали проблемы со зрением, 
и он с головой окунулся в музыку, еще не зная, 
что нашел свою счастливую звезду. В детстве 

занимался игрой на скрипке, а потом уже «пере-
шел» на вокал. Одним из его педагогов была 
Хеллен Шеннел, которая также преподавала у 
таких известных музыкантов, как Питер Гэбриэл, 
Энни Леннокс, Ширли Бесси. В юности Джордж 
сумел также взять несколько уроков по вокалу и 
аранжировке у знаменитого Стива Уандера. 

Он всегда был талантливым придумщиком 
и концептуалистом. На обложке своего первого 
сольного альбома Faith, который сразу разо-
шелся тиражом в 16 миллионов экземпляров 
и стал самым продаваемым диском в США, он 
изобразил в левом нижнем углу пять символов, 
которые расшифровываются как «вера», «му-
зыка», «деньги», «религия» и «любовь». Эти пять 
вещей он называл главными в жизни. С этой 
работой он стал первым «белым» вокалистом, 
чья пластинка возглавила хит-парад Billboard 
«темнокожей» музыки фанк. 

Джордж Майкл часто оказывался впереди 
планеты всей. До Wham!, например, ни одна 
западная группа не выступала в коммунистиче-
ском Китае. Дуэт приехал туда в 1985 г., и Джор-
джу с Эндрю на полном серьезе предложили 
выплатить гонорар велосипедами, потому что 

иностранную валюту вывозить из Чайны тогда 
было нельзя. Этот визит был сенсацией во всех 
мировых СМИ. 

Никто из европейских исполнителей до 
Майкла не пел дуэтом с королевой соула Аретой 
Франклин, они выпустили сингл I Knew You Were 
Waiting. Артист также открыл во время своего Live 
25 Stadium Tour обновленный стадион Уэмбли в 
Лондоне — одну из самых легендарных мировых 
площадок — и стал первой поп-звездой, высту-
пившей с сольным концертом на сцене Парижской 
оперы, где презентовал свой последний альбом 
Symphonica в 2014 г. Последние 20 лет Джордж 
Майкл считался самым популярным исполните-
лем на британском радио, его треки появлялись 
в эфире даже чаще нетленок The Beatles. И хотя 
ему, как Бобу Дилану, не досталась Нобелевская 
премия в области литературы, после выхода 
сингла Shoot The Dog музыкант был приглашен 
прочитать лекцию на тему «Сатира в современ-
ном искусстве» в Гарвардский университет. Две 
награды Grammy, пять статуэток MTV Awards 
и другие награды «отлакировывали» портрет 
успешного артиста и музыканта.

В последнее десятилетие Джордж Майкл 
несколько сбавил творческие обороты, чаще 
появляясь не в музыкальных, а в скандальных 
хрониках: наркотики, вождение в нетрезвом 
виде… Хотя самый грандиозный скандал, разраз-
ившийся еще в 1998 г., когда Джордж пал жертвой 
борьбы полиции Лос-Анджелеса за нравствен-
ность и был задержан замаскированным под гея 
полицейским агентом во время «приставания» в 
общественном туалете, стал для артиста хоть и 
ударом, но с крайне позитивным личностным и 
творческим результатом. Певец совершил «вы-
нужденный» каминг-аут, о котором, впрочем, 
никогда не жалел, а по мотивам случившегося 
выпустил откровенную песню Outside, которая 
взорвала мировые хит-парады.

Альбом Symphonica, выпущенный в 2014 
г., вселил во многих надежду, что певец далеко 
еще не сказал своего последнего слова в му-
зыке. Увы…  

Сейчас Интернет переполняют эмоциональ-
ные посты коллег Джорджа. 

Элтон Джон: «Я в глубоком шоке. Я потерял 
любимого друга, добрейшую большую душу и 
блестящего артиста. Мое сердце с его семьей 
и всеми его поклонниками».

Робби Уильямс: «О Боже, нет… Я люблю тебя, 
Джордж. Покойся с миром».

Эндрю Риджи (Wham!): «Мое сердце разбито 
из-за потери любимого друга. Он всегда будет 
любим его близкими, друзьями, миром музыки 
и миром в целом».

Мадонна: «Прощай, мой друг! Еще один 
великий артист покинул нас. Чертов 2016-й…».

Наталья МАЛАХОВА, Артур ГАСПАРЯН.

ПОСЛЕДНЕЕ РОЖДЕСТВО

ДЖОРДЖА МАИКЛА
Високосный год забрал 
жизнь еще одного 
артиста

Певец у своего дома 
перед Рождеством 
в 2011 году, после 
перенесенной 
пневмонии.

Майкл во время тура 
в поддержку альбома 
«Faith», 1988 год.

Ap

Ap

Юрию Норштейну недавно исполнилось 
75. В Государственной галерее на Солянке 
открылась выставка «Каждый вечер перед 
сном. Юрий Норштейн, Валентин Ольшванг, 
«Спокойной ночи, малыши!».

Работы Юрия Норштейна поместили в при-
зрачное состояние между сном и явью, пригла-
сили поучаствовать еще нескольких художников, 
чтобы возник диалог. Норштейн представил ра-
боты, которых никто еще не видел. 

—  Когда я задумал выставку, то о юбилее 
не думал, - говорит Юрий Борисович. - Вся муль-
типликация идет через изображение. Хотя ясно, 
что режиссер всему голова, но без художника 
ничего не может состояться. Работы Валентина 
Ольшванга меня восхитили. Он замечательный 
художник и режиссер, фантастически рисует 
и  мыслит. Занимаясь выставкой, я переживал 
примерно так, как в те времена, когда детишек 
в школу собирал.  

— Можете оценить состояние сегодняш-
ней анимации?

— Мы должны помнить прежде всего о том, 
что занимаемся искусством, а не о кассовых сбо-
рах. Как это было в лучшие годы «Союзмультфиль-
ма», хотя и коммерчески студия была успешна. 
Выходил мультфильм, и Всесоюзное бюро пропа-
ганды киноискусства выпускало книжечку с кар-
тинками.  Она стоила 15 копеек, а тираж достигал 
200–300 тысяч. Так была построена коммерческая 
деятельность. И не было разговоров о том, при-
быльный это фильм или нет. Речь шла только об 
уровне художественности. По каким критериям 
судить об успешности мультипликации? Есть 
такое понятие «воспитание чувств», которое со-
вершенно ушло. Мы попали в непросвещенное, 
некультурное время. Нужно, чтобы дети играли 
в футбол, держали в руках стамеску, помогали 
по хозяйству, а компьютерные игры убивают в 
человеке человеческое. Важно, чтобы ребенок 
бегал, задрав штаны, и ноги у него были грязные. 

Это не то чистенькое воспитание, которое сегодня 
культивируется.  

— Недавно вы сделали маленький фильм 
для телеканала. Каким должен быть заказ, 
чтобы вы за него взялись?

— Не дай бог дать мне заказ. Я тогда подохну. 
Я должен заниматься своими делами. А чтобы 
заработать денег, выпускаю книги и продаю. У 
государства я ни одной копейки не беру и не возь-
му, потому что не хочу находиться в униженном 
состоянии. Я не должен стоять у порога и просить. 
И мои коллеги не должны. Государство, если оно 

все-таки хочет производственный цикл перевести 
в область искусства, должно не только по кассе 
оценивать фильмы, тем более что ее получат 
только какие-нибудь монсики.  

— Вы же со своими коллегами в 2011 
году ходили к президенту, говорили с ним 
о проблемах анимации, и он распорядил-
ся выделить 500 миллионов рублей на ее 
возрождение...

— И что получилось? Если бы после этого, как 
было расписано, человек, занимавший высокий 
пост, пригласил нас к себе и мы бы посидели часа 
три, спокойно рассмотрели и рассчитали про-
грамму действий, то были бы сегодня в другом 
месте. Но у него не нашлось времени для нас. А 
потом он переключился на новую сферу деятель-
ности. Человек должен знать свои обязанности 
не только применительно к премьеру или пре-
зиденту. Пока этого не будет, мы будем сидеть 
в дерьме или подлости. Это же не дело Путина 
— разбираться в деталях. Он свое дело сделал, 
и очень хорошо, кстати, сделал. Мы должны жить 
в круге порядочности.  

— Но есть же продюсеры. Может, стоило 
объединить их усилия и свернуть горы?

— Сегодня только Александр Роднянский  
понимает, что надо режиссеру.  Андрею Звя-
гинцеву сильно повезло с ним. Но он и сам в 
стороне «от веселых подруг» с его абсолютно 
точным диагнозом времени. Горько видеть то, что 
происходит. По этой причине я никогда не пойду 
просить по высоким кабинетам денег. Подыхать 
буду — не пойду. К кому идти? К Мединскому? Он 
министр и обязан выполнять свои обязанности, 
а не ставить свояков на места, чтобы самому 
было проще. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

СНЫ О ВОСПИТАНИИ ЧУВСТВ
Юрий НОРШТЕЙН:  
«У государства  
я не возьму ни одной 
копейки»

ЧЕРНАЯ СВАДЬБА 
МИРОНОВА И БОЯРСКОЙ
В Театре наций —  «Иванов» Тимофея Кулябина

Евгений Миронов и Елизавета Боярская.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Михаил Барклай-де-Толли (1761–1818), фель-
дмаршал Российской армии
Михаил Барщевский (1955), полпред Правитель-
ства РФ в высших судебных инстанциях
Сергей Бодров-младший (1971–2002), актер, 
режиссер, сценарист
Марлен Дитрих (1901–1992), кинозвезда
Иоганн Кеплер (1571–1630), физик, астроном 
открывший законы движения планет
Сергей Колосов (1921–2012), кинорежиссер, 
сценарист, народный артист СССР
Лариса Латынина (1934), гимнастка, девяти-
кратная олимпийская чемпионка
Михаил Левитин (1945), режиссер, худрук мо-
сковского театра «Эрмитаж»
Василий Маргелов (1908–1990), Герой Совет-
ского Союза, основатель ВДВ

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве -2…0°, днем в Мо-
скве 0…2°. Облачно, местами гололедица; ночью 
осадки (снег, мокрый снег), местами гололед; 
днем осадки (дождь, мокрый снег), ветер юго-
западный, западный, 5–10 м/с, местами порывы 
12–17 м/с.
Восход Солнца — 8.56, заход Солнца — 16.04, 
долгота дня — 7.07.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДатскИй угОлОк
День спасателя Российской Федерации.
1871 г. — в Лондоне состоялась первая Всемир-
ная выставка кошек.

1941 г. — композитор Дмитрий Шостакович 
завершил работу над Седьмой симфонией. На 
титульном листе партитуры он написал: «По-
свящается городу Ленинграду!».
1971 г. — запуском искусственного спутника 
Земли «Ореол» начинается сотрудничество СССР 
и Франции в проведении физических исследо-
ваний в космосе.
1976 г. — в городе Набережные Челны сдана в 
эксплуатацию первая очередь Камского объеди-
нения по производству большегрузных автомо-
билей «КамАЗ».

куРс ВалЮт
По курсу ЦБ на 27.12.2016
1 USD — 60,9084; 1 EURO — 63,7285.

Начали, конечно, с нашумевшего матча за 
шахматную корону Карлсен—Карякин, где на про-
тяжении двух недель выявлялся чемпион мира. 
Такого всплеска популярности древней игры, 
пожалуй, не приходилось видеть с середины 80-х 
годов прошлого века, когда сражались между 
собой Анатолий Карпов и Гарри Каспаров...

— Эрнесто, как думаешь, сейчас возник 
серьезный интерес к шахматам или этот 
подъем разовый, связанный исключительно 
с матчем в Нью-Йорке?

— Согласен, ажиотаж был совсем запредель-
ный — люди, которые никогда не интересовались 
шахматами, начали следить за матчем, смотреть 
трансляции до утра, переживать за нашего. А 
Сергей Карякин молодец! Он старается везде 
появиться, активно общается с журналистами, 
посещает телепередачи. Он доступный шахма-
тист, а это очень важно. У нас такая профессия 
— она требует концентрации, сложно отвлекаться 
на какие-то посторонние вещи. И если бы не эта 
доступность Сергея, то вряд ли столько говорили 
бы о шахматах. Это главная составляющая про-
движения любого вида деятельности. Например, 
Владимир Крамник, напротив, всегда старался 
ограничить общение с прессой и лишний раз 
не появлялся на людях. Да и многие другие из-
вестные шахматисты поступали так же.

— Если вспомнить матч Крамник—
Топалов, то о нем все узнали только благо-
даря «туалетному» скандалу. До этого пресса 
никак не интересовалась встречей за звание 
чемпиона мира и обходила это спортивное 
событие стороной.

— Да, я этот момент хорошо помню, как 
раз был тогда в Элисте. «Туалетный» скандал 
очень заинтересовал общественность, сразу 
для его освещения один за одним начали при-
езжать журналисты. А до этого матч был просто 
неинтересен, хотя, казалось бы, определяется 
чемпион мира. Карякину надо сказать спасибо 
за то, что он открыт миру и готов с ним многим 
делиться. 

— А как шахматы продвигаются среди 
детей?

— Одна из ключевых идей, которую сейчас 
все больше стали развивать: шахматы очень 
полезны для раннего развития ребенка. Эту 
программу ФИДЕ (Международной федерации 
шахмат) и РШФ (Российская шахматная феде-
рация) в данный момент активно реализуют. 
К тому же и родители охотно отдают детей в 
шахматы. И сами начинают следить — и в свя-
зи с этим любые крупные спортивные события 
уже по-другому воспринимаются. Я лично уже 
больше двух лет участвую в развитии шахмат 
в Ингушетии. Будут вводиться уроки шахмат 
для второклассников: эту идею поддерживают 
глава республики Юнусбек Евкуров и депутат 
Госдумы РФ Алихан Харсиев. Сейчас у нас боль-
ше 40 школ оснащены досками и часами. Я был 
пока не во всех школах, но с уверенностью могу 
сказать, что за несколько занятий у ребят уже 

очень хорошие результаты! Они очень быстро 
все схватывают. Сложность нашей игры — миф, 
и я готов его развеять.

— А как ты сам пришел в шахматы?
— Первым шахматным ходам обучил 

меня отец в небольшом городе в Киргизии. Он 
инженер-строитель и очень часто играл на ра-
боте с коллегами, когда появлялась свободная 
минутка. Через какое-то время мы уже переехали 
в столицу республики Бишкек — именно там я 
пошел в школу, где были шахматы. Мне очень 
повезло: занятия вел преподаватель, который 
в дальнейшем стал моим первым тренером. И 
в этой же школе была семейная пара — гени-
альнейшие тренеры! Все, кто к ним приходил, 
достигали уровня первого разряда или канди-
дата в мастера. 

— Когда начались серьезные резуль-
таты, позволившие тебе шагнуть на новую 
шахматную ступень?

— В 13 лет я уже был чемпионом Киргизии 
среди мужчин, выступал за сборную. И в том же 
возрасте стал чемпионом Азии среди юниоров 
до 16 лет. В 1998-м в Элисте проводилась шах-
матная олимпиада, на которой играл за сборную 
Киргизии. Когда мне было 15 лет, надо было 
решать — либо я остаюсь, либо уезжаю в другую 
страну. И через два года мы все-таки переехали 
в Россию, в Элисту. Но мне нужно было не просто 
переехать, а попасть именно в шахматную среду. 
В Элисте я получил поддержку, которой у меня не 
было и которая была необходима. Пошел такой 
хороший рост — я выиграл чемпионат Европы 
среди юниоров, чемпионат России до 20 лет. И 
даже успел в суперфинале поучаствовать. А в 
2005 году я уже перевелся в РГСУ — и с тех пор 
начал выступать за Москву.

— В разных видах спорта бывают про-
блемы, когда человек хочет из одной страны 
перейти в другую. Федерация часто не дает 
«добро» на переход. Были ли у тебя с этим 
проблемы?

— Были, конечно, разочарования со стороны 
некоторых людей, но, к счастью, в то время у 
нас еще не было правил, которые позволяли бы 
препятствовать переходу шахматистов в другую 
страну. Сейчас уже если гроссмейстер хочет 
сменить страну, то нужны или отступные, или 
несколько лет нельзя выступать в официальных 
соревнованиях.

— Какими спортивными достижениями 
наградил тебя 2016 год?

— Сразу скажу, что этот год получился для 
меня очень памятным. Первое — личный ре-
зультат на чемпионате Европы. Помимо титула 
мне удалось и сделать существенный скачок в 
мировом рейтинге. Если до этого я был на 67-й 
строчке, то сейчас нахожусь на 28-й. А в России 
вхожу в десятку сильнейших шахматистов. Также 
в Ингушетии был проведен интересный фести-
валь, в рамках которого я играл матч с Борисом 
Гельфандом. И еще раз скажу: очень рад, что 
по шахматам в школе в данный момент очень 

серьезный прогресс. Кстати, у меня не только 
шахматные успехи! В этом году я сдал экзамен 
на первый дан по айкидо на черный пояс. Это 
большой шаг для меня.

— Почему именно айкидо?
— Потому что хотел заняться какими-то еди-

ноборствами и выбрал наименее травматичное. 
Но сейчас понял, что айкидо — это не просто под-
держание спортивной формы, также это отличная 
возможность обеспечить себя и своих близких 
безопасностью. Я действительно почувствовал, 
что могу противостоять опасности. Не хочу рас-
сказывать во всех подробностях, но недавно на 
улице был инцидент: меня попытались скрутить, 
я выполнил контрприем, с помощью которого мне 
удалось остановить нападавшего. Человек был 
уверен, что физически сильнее меня, но ошибся. 
Начал переговоры. (Улыбается.)

— Физическая подготовка для шахма-
тистов безусловно важна. А как же психо-
логия? Она ведь тоже играет не последнюю 
роль…

— Многие шахматисты очень нервничают, 
когда приближается последний тур и они в шаге 
от чемпионства. А я, если честно, наоборот, лю-
блю решающие партии, всегда воспринимаю их 
как радостное событие. Очень часто ты играешь 
турнир две недели, и вот наконец настал этот 
день, когда все решается! Вот именно в этот 
день у меня хорошее настроение, полное от-
сутствие волнения и желание биться, играть до 
последнего. Поэтому был очень удивлен, когда 
в 12-й, последней классической партии матча 
Карлсен—Карякин действующий чемпион мира 
сделал ничью, решив не играть на победу. В какой-
то момент норвежец явно занервничал: вроде бы 
он атакует, а по лицу нашего шахматиста вообще 
ничего не поймешь. И, конечно, данный фактор 
повлиял на Магнуса, он не выдержал напряжения 
— Сергей психологически оказался сильнее.

— Сколько часов в день ты уделяешь 
шахматам сейчас?

— Встал с утра и тренируешься! Получается 
примерно восемь часов в день. 

— Это же колоссальное умственное на-
пряжение! Как шахматисту найти золотую 
середину, чтобы не перетренироваться и не 
нанести вред психическому состоянию?

— В жизни, не только в шахматах, очень важ-
но гармонично развиваться. У меня есть семья, 
растет сын, плюс те же регулярные занятия айки-
до — все это помогает не зацикливаться только на 
шахматах. Если же целыми днями сидеть только 
за доской и больше ничем не интересоваться, 
это, поверьте, ни к чему хорошему не приведет. 
В таком случае странности, безусловно, могут 
начаться. А вообще шахматисты очень разно-
сторонние личности, поверьте, они все знают 
и все умеют!

Майя ГВИЛАВА, Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Чемпион Европы Эрнесто ИНАРКИЕВ:  
«Не зацикливаться на шахматах 

помогают семья и... айкидо»

Черное и белое 
снова в моде

После многолетнего затишья шахматы 
вновь начали входить в моду — и это 
не может не радовать! Теперь на ТВ 
все чаще можно увидеть именитого 
гроссмейстера, по радио услышать 
интересную шахматную историю, а 
в школах мы наблюдаем за детиш-
ками, с энтузиазмом передвигаю-
щими фигуры. Но не потеряется ли 
интерес к этому интеллектуальному 
виду спорта после всплеска в конце 
2016 года? Об этом, как и о многом 
другом, мы поговорили с известным 
российским шахматистом, чемпио-
ном Европы, гроссмейстером Эрнесто 
Инаркиевым.
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Евгения Медведева — первая, Мария Сот-
скова — третья. Когда за тройкой призеров чем-
пионата России остаются такие фигуристки, 
как Елена Радионова и Анна Погорилая, можно 
только помолчать. Нет, Ане Погорилой еще 
«повезло» — занявшая второе место девчушка 
Алина не имеет пока права покорять взрослый 
лед на международных стартах…

Алина Загитова, когда-то названная роди-
телями в честь гимнастки Кабаевой, конечно, 
дала шороху в Челябинске. Как когда-то на 
чемпионате России сделала Юля Липницкая, 
а потом Женя Медведева. 

Поклон тренеру Этери Тутберидзе. Все на-
званные чудо-фигуристки — ее работа. Алина 
на взрослом чемпионате страны — ее привет 
фигурному сообществу под Новый год. Можно 
уже сказать, тренер не изменяет себе. Навы-
ращивала учениц на наши эмоции. Мы все даже 
в каком-то ступоре.

Победительница недавнего юниорского 
«Гран-при» Алина получает на чемпиона-
те России за технику больше баллов, чем 
Женя Медведева, привычно бьющая миро-
вые рекорды. Да, компонентов пока мало-
вато — потому что и девочка невелика: 14 
лет, елки-палки, средняя школа. Потому в 

компонентах и проиграла и Медведевой, и 
Сотсковой, и Погорилой…

Но какова заявка! Правда, о будущем пока 
не стоит, нам бы с настоящим разобраться. 
Анна Погорилая «пролетела» мимо пьедестала 
в Челябинске, но благодаря малолетству За-
гитовой получила возможность выступать на 
чемпионате Европы. А вот Лене Радионовой, ко-
торая с каждым стартом в этом году набирала 

ход и выложилась полностью в произвольной 
программе, места в сборной уже не досталось. 
Поедет, как решил тренерский совет, вместе с 
Лизой Туктамышевой на Универсиаду. 

Представляете, какую сложнейшую си-
туацию создают своим мастерством девочки? 
Это ведь очень просто — потерять при за-
шкаливающем по профессионализму отборе 
спортсмена. Это ведь очень сложно — оставить 

ему уверенность в том, что он нужен сборной 
и на него рассчитывают. 

А Женя Медведева стала чемпионкой 
России уже во второй раз. Причем сделала 
это так, что на последних секундах произ-
вольной программы смеялись и трибуны, и 
комментаторы, и тренеры. 

«Я была уверена, что мои тренеры не по-
дозревали о намерении сделать каскад из трех 
тройных прыжков. Поэтому и смеялась так 
после окончания проката. План исполнить этот 
каскад во время программы у меня был давно. 
Но я не думала, что сразу же получится его реа-
лизовать. И решала по ходу программы — по-
чувствовала, что силы есть в ногах, подумала: 
почему бы не попробовать? Получила хороший 
опыт в функциональном плане. Каскад «3-3-3», 
исполненный во второй половине программы, 
это тяжело. Но я справилась».

Да, предпоследним из своих прыжковых 
элементов фигуристка исполнила каскад из 
сальхова и двух тройных тулупов. В нынешнем 
сезоне по новым правилам обнулению подле-
жит только «лишний» прыжок. Женя это знала. 
Но победу потеря не отнимала, а силу — нет, 
силищу! — подтверждала. 

Не хулиганка, просто ей можно все.
«Бронзу» завоевала Маша Сотскова. И 

довольно горько плакала. В последнем ка-
скаде сделала лишь одинарный сальхов… По-
трясающие наши тренеры. Фантастические 
спортсменки. Просто беспредельщицы. Пусть 
нам завидует мир.

КОГДА ПОРА ОБРАЩАТЬСЯ К ХИРУРГУ? 
В четверг, 29 декабря, с 14.00 до 15.00 в «МК» состоится онлайн-

конференция с заместителем главного врача по хирургии ГКБ им. 
С.П.Боткина, врачом-хирургом высшей квалификационной категории 
с 20-летним стажем, к.м.н. БЕДИНЫМ Владимиром Владимирови-
чем. Какое состояние здоровья специалисты-хирурги квалифицируют как 
«запущенные случаи» с угрозой летального исхода и что должен делать 
сам человек, чтобы не довести себя до операции (сердца, почек, печени, 
«каменной болезни» и др.)? С какими патологиями чаще всего поступают 
пациенты по экстренному вызову? На что может ориентироваться пациент, 
принимая решение в пользу или против хирургического вмешательства? 
Какие существуют противопоказания для «бескровных» лапароскопиче-
ских операций (через прокол)? «За» и «против» альтернативных методов: 
лазерной хирургии, телехирургии и других. Как доказать «врачебную 
ошибку»? Ваши вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте mk.ru 
в разделе «Гости «МК» в комментариях к анонсу. 

— Сергей Петрович, скажите, отчего с 
каждым годом людей, страдающих сердечно-
сосудистыми заболеваниями, становится 
все больше? 

— На сегодняшний день проблемы серд-
ца и сердечно-сосудистой системы касаются 
практически каждого из нас. Всему виной мно-
жество причин, и возникать они могут по разным 
обстоятельствам. И не важно, сколько вам лет. 
Посмотрите на то, как мы живем. Практически 
каждый день мы нервничаем по мелочам или по 
серьезным поводам. Окружающая среда просто 
оставляет желать лучшего, постоянные перепа-
ды давления. Я хочу вам привести статистику: 
послушайте, пожалуйста, за кардиологической 
помощью ежегодно обращаются более 20 мил-
лионов человек. Это о чем-то говорит, наверное! 
Я думаю, что стоит задуматься и принимать 
меры. О своем сердце и сосудах надо заботиться 
постоянно в течение всей жизни. 

— Я даже скажу больше: этой проблемой 
занимаются на государственном уровне. 

Открываются кардиологические и диагно-
стические центры, профилактории, залы 
лечебной физкультуры. 

— Совершенно верно. Здоровью сосудов 
уделяется особое внимание. Особенно сегодня, 
когда количество людей с данными проблемами 
в организме, я бы даже сказал, катастрофически 
растет. Именно поэтому я сегодня хочу расска-
зать вам о парафармацевтиках.

 — Вы говорите о чем-то конкретном? 
Давайте тогда поподробнее.

 — Да, хочу обратить ваше внимание на 
парафармацевтик Энцеферол.

 — Что такое парафармацевтик?
 — Парафармацевтик означает, что воздей-

ствие у него на организм другое — комплексное, 
он органичен для организма человека, т.к. в его 
составе вытяжки из натуральных трав и растений, 
разных и в определенных пропорциях. По сравне-
нию с нутрицевтиками, парафармацевтик Энце-
ферол более сильного действия. Парафармацев-
тик — это натуральная основа, именно поэтому в 
нем суточная доза действующих веществ немного 
ниже, а воздействие на организм более бережное 
и комплексное. Парафармацевтик Энцеферол 
содержит природные компоненты. 

— А какие компоненты делают Энцефе-
рол таким действенным? 

— Богатый состав наделяет Энцеферол 
многими полезными свойствами для нашего 
организма. Во-первых, Энцеферол способствует 
поддержанию оптимального обмена веществ, 
который так нам необходим, а также деятель-
ности эндокринной системы. То есть, направлен 
на стимулирование функции гипофиза, что очень 
важно для обмена веществ и щитовидной желе-
зы. Это обусловлено наличием в составе вытяжек 
из растений, содержащих йод в органической 

форме. Полезные вещества, входящие в состав 
Энцеферола, оказывают влияние на процесс 
расщепления жировых клеток, способствуют 
укреплению иммунной системы и выведению из 
организма токсинов и тяжелых металлов, могут 
помочь при нервных расстройствах. Конечно, 
все это влияет на общее состояние. И что очень-
очень важно: все эти компоненты в комплексе 
нужны для поддержания нормальной работы 
сердца и сосудов. 

— Кто может использовать Энцеферол? 
Кому можно его принимать?

 — Энцеферол можно принимать в качестве 
биологически активной добавки при всевозмож-
ных проблемах с сосудистой системой. Действие 
компонентов, входящих в состав Энцеферола, 
направлено на очищение сосудов и артерий от 
холестерина и других жиров в форме налетов 
на внутренних стенках сосудов. Стенки сосудов 
со временем становятся более эластичными. 
Кроме того, Энцеферол помогает подпитывать 
сосудистую систему необходимыми питатель-
ными веществами, что тоже немаловажно для 
их восстановления. Этой проблеме подвержены 
больше лица среднего и пожилого возраста. 
Часто мужчины старше 50 лет.

— А если говорить о сосудах головного 
мозга. Там все более тонко и хрупко. Как 
Энцеферол работает в этом направлении? 

— Да! Совершенно верно! Здесь все бо-
лее тонко и сосуды там более хрупкие. Ведь 
наш головной мозг — это очень сложная си-
стема организма, которая зависит от правиль-
ной циркуляции крови. Энцеферол, во-первых, 
предназначен для защиты ваших сосудов от 
повреждения недоокисленными продуктами 
обмена, что может способствовать постепенной 
нормализации артериального давления. Ведь 

резкие перепады давления напрямую зависят 
от состояния сосудов в нашем организме.

— Часто пожилые люди страдают на-
рушениями памяти, это ведь тоже из-за со-
стояния сосудов?

— Да! Конечно! Первейшая проблема, с 
которой сталкиваются многие пожилые люди, 
— это забывчивость и потеря памяти. Это когда 
ничего не болит, но каждый день — новости. 
Одной из причин этой проблемы могут быть и 
сосудистые нарушения артерий головного моз-
га. Энцеферол способствует стимулированию 
правильного кровоснабжения мозга в артериях 
головы. Нервные клетки очень чувствительны к 
нехватке кислорода, именно поэтому в состав 
Энцеферола входят компоненты, которые по-
могают очистить сосуды. Тогда кровь быстрее, 
качественнее, в нужных количествах, добирается 
до клеток головного мозга. И кровь уже насыщена 
питательными веществами и кислородом, кото-
рые так необходимы клеткам головного мозга. 
Еще одно из основных действий Энцеферола 
состоит в поддержании сосудистого тонуса и 
мозгового кровотока, циркуляции крови в мель-
чайших сосудах мозга. 

— Какими еще полезными свойствами 
может обладать Энцеферол?

— Говоря простым языком, способствует 
разжижению крови. Это может помочь предот-
вратить образование холестериновых отложе-
ний, как вы понимаете, это очень важно при 
сердечно-сосудистых проблемах. 

— Да, конечно, очень важно заботить-
ся о своей сердечно-сосудистой системе. 
Даже если у вас нет таких проблем. Сер-
гей Петрович, давайте все-таки вернемся 
к Энцеферолу. 

— Вот, кстати, если часто холодеют руки 
или ноги, то вполне вероятно, что нарушена 
циркуляция крови. В этом случае я настоятельно 
рекомендую обратить внимание на Энцеферол, 
потому что он как раз оказывает влияние на про-
цесс микроциркуляции крови, снабжения кисло-
родом сердечной мышцы, головного мозга. 

Берегите свое сердце. Помогайте ему. За-
ботьтесь о нем.

Напоминаем телефон: 8-800-333-57-03. 
Всего вам доброго!!!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

Здравствуйте, уважаемые читате-
ли! Сегодня мы будем говорить о са-
мом важном и о самом уязвимом. О 
сердечно-сосудистой системе. О том, 
как помочь и поддержать свое сердце 
и сосуды. Ведь с сердцем не шутят! 
У нас в гостях специалист Сергей Пе-
трович Новиков. Здравствуйте!

РЕЦЕПТ ДОЛГОЛЕТИЯ 
ВАШИХ СОСУДОВ

Одиночницы без предела

ПЕРВЫЙ ПАС
Ирина  
СТЕПАНЦЕВА,  
обозреватель «МК»

С детьми в шахматном клубе «Ади-Ахмад» в Ингушетии.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
27 и 28 декабря с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
27 и 28 декабря с 8.00 до 15.00
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14, 
у к/т «Звездный»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Щелковская», Московский автовокзал
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
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ДВА ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ДНЯ ПОДПИСКИ  
НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»

только в редакции и на автомобилях 
«мк» — два дополнительных дня 

подписки на 2017 год

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK
подробности по телефону 8-495-665-40-80
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ЦИФРА ДНЯ

38:0 — с таким впечатляющим счетом 
победил на выборах президента 
действующий глава Федерации 
гандбола России Сергей Шиш-

карев. Единственный кандидат в ходе очередной отчетно-
выборной конференции не получил ни одного голоса против. 
Сергей Николаевич возглавляет организацию с апреля 
2015 года, за прошедшее время Россия на высоком уровне 
провела 2 чемпионата мира, женская сборная страны про-
билась на Олимпийские игры в Рио-де-Жанейро и на них 
победила. Сейчас в планах федерации — добиться права 
проведения взрослого женского чемпионата мира и муж-
ского первенства континента. Руководство рассчитывает и 
на то, что в январе порадует хорошей игрой и результатами 
на чемпионате мира во Франции мужская команда. Правда, 
объявил об уходе из сборной один из ее тренеров — олим-
пийский чемпион Лев Воронин, который в понедельник стал 
де-юре генеральным директором ФГР. 
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Временные ограничения 
для невакцинированных 
детей стали постоянными
Вот уже больше месяца, с 29 ноября 2016 
года, почти 5000 школьников и детсадовцев 
в Екатеринбурге и области сидят дома. Их 
не пускают ни в школы, ни в детские сады 
из-за отсутствия прививок от кори в меди-
цинской карте. Родители бьют тревогу, ведь 
официальный карантин ни в городе, ни в 
области не объявлен, вспышек заболевания 
нет. «Неужели таким вот образом нас вы-
нуждают все же отойти от своих принципов 
и вакцинировать детей?» Сколько продлится 
ограничение на посещение, никому не из-
вестно. Может быть, до весны, а может, и 
до следующего года. 

В итоге школьники рискуют остаться на вто-
рой год, а родители потерять работу, ведь офи-
циально, если не объявлен карантин, больничные 
листы никому не дают. 

Родительское сообщество Свердловской об-
ласти гудит как пчелиный улей. Дети сидят дома, 
мамы, соответственно, с ними тоже. Бомбят школы 
и администрацию города письмами и звонками. 
Активно обсуждают все происходящее в соцсетях 
и на многочисленных форумах, пишут письма 
правозащитникам и даже готовят обращение пре-
зиденту Путину. 

— А что нам делать? — возмущается мама 
двоих мальчиков, 7 и 3 лет, Алена Тудвасева. — 29 
ноября 2016 года в девять вечера мне позвонили 
из садика и сообщили, что с завтрашнего дня 
моего ребенка там не ждут. Что наш местный Ро-
спотребнадзор спустил к ним постановление о 
временных ограничениях на посещение. Якобы в 
городе зафиксированы случаи заболевания корью. 
То же самое мне сказали и в школе, где в первом 
классе учится мой старший. Сначала мы не бес-
покоились, так как такие меры — это нормально. 
Но прошла неделя, потом еще одна и еще. О кори 
никто не говорит уже, но и ограничения тоже не 
снимают. Дистанционное обучение первокласс-
ников не налажено у нас в школе никак. Когда это 
закончится — неизвестно. Прошел уже месяц, 
и в школе говорят, что, похоже, ограничения не 
снимут до весны. 

Оказалось, что в таком же положении нахо-
дится огромное количество семей. Постановление 
местного Роспотребнадзора касается не толь-
ко Екатеринбурга, но и всей области. По самым 
скромным подсчетам, непривитых детей в области 
почти 5000. 

— Я имею законное право не прививать детей 
и им пользуюсь. А теперь вот мои права ограничи-
вают! — возмущается жительница Екатеринбурга 
Светлана Сорокопалова, мама шестиклассника. 
— В нашей школе нет ни одного случая заболева-
ния корью. Мы, родители, уже изучили СанПиН и 
знаем, что карантин могут объявлять только по 
местам, где есть заболевшие. Но в нашем районе 
города нет ни одного случая! Значит, по закону не 
могут объявить карантин во всем городе. Однако 
это сделали и даже придумали для этого какое-то 
новое понятие «ограничительные меры». Понятно 
же, что не из-за кори все, а для того, чтобы поста-
вить как можно больше прививок, не важно, кому 
и с каким здоровьем. 

Сообщество родителей — противников при-
вивок очень активно и агрессивно. Из-за состоя-
ния здоровья детей не ставят прививки единицы. 
Остальные не делают этого исключительно по 
личным соображениям, считая вакцины страш-
ным злом, мировым заговором и пр. Однако по 
закону родители действительно имеют право на 
свой страх и риск отказаться от вакцинации. При 
этом право детей на посещение образовательных 
учреждений не ущемляется, а только лишь может 
ограничиваться на время карантинов. 

— Многие родители не могут получить офи-
циальный больничный, потому что без карантина 
поликлиники не имеют права их выдавать. Люди 
берут отпуска или сидят дома за свой счет. 

Родители обратились с жалобой в прокура-
туру и Следственный комитет. Сейчас готовит-
ся обращение к президенту. На него последняя 
надежда. 

Дина КАРПИЦКАЯ. 

БЕЗ пРИВИВкИ тЫ?..


